
О зверствах фашистов  
во Второй мировой войне 
хорошо известно. Но, 
пожалуй, самую дурную 
славу изуверов и садистов 
снискало эсэсовское 
штрафное формирование 
Оскара Дирлевангера. 
Специальное расследование 
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Ключевые сектора российской 
экономики живут за счет 
наследия, доставшегося 
от СССР. Журналисты 
«Совершенно секретно» 
выяснили, на сколько нам 
хватит советского запаса 
прочности. 
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ЮКОС отсудил у России $50 млрд
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Сколько сидят политики?

Удальцов и Развозжаев сели на 4,5 года

Долой галстуки!
Государственная дума ушла на канику-
лы, что вполне позволит ей отдохнуть 
от нас, ну а нам от нее. От чего отдохнут 
думцы – это им виднее, а мы – от гра-
да запретительных законов и от ливня 
благоглупостей, на полном серьезе вы-
даваемых за напряженную законотвор-
ческую деятельность.
Перечень нелепых, с точки зрения обыва-
теля (он же избиратель), законодательных 
инициатив обширен и разнообразен на-
столько, что приводить его не имеет смы-
сла. И главное, большинство законотвор-
ческих перлов часто являет собой запрет 
на отправление той или иной функции 
общества. Что ж, пример заразителен. Я 
тоже могу предложить запрет: давайте за-
претим ношение галстуков в Думе. И такой 
запрет будет более мотивирован и обо-
снован, нежели многие другие.
Американские (ну куда же без янки!) 
ученые бьют тревогу: галстук, даже не 
очень туго завязанный, пережимает 
яремную вену, препятствуя снабжению 
головного мозга и ощутимо ухудшая 
зрение. В том числе и у членов Госдумы.
Сначала проиллюстрируем тезис о недо-
статочном кровоснабжении мозга. Вот де-
путат от ЛДПР Михаил Дегтярёв – блестя-
ще образованный человек, окончивший 
школу с золотой медалью, прекрасный 
фехтовальщик, менеджер, экономист, 
юрист, автор свыше тридцати (и гово-
рят, неплохих) статей по инженерно-эко-
номической тематике – ему бы и карты 
в руки в деле повышения эффективно-
сти народного хозяйства, пребывающе-
го далеко не в блестящем положении. 
Но не то тревожит депутатские голову 
и сердце. Сейчас он озабочен пробле-
мой переименования соответствующих 
административно-тер риториальных еди-
ниц РФ в уезды и губернии. И в самом 
деле уверен, что, например, Камызякский 
район Астраханской области станет бога-
че, краше и счастливее, если переимено-
вать его в Камызякский уезд Астраханской 
губернии? Или что российский триколор 
надо заменить на черно-желто-белый 
императорский штандарт, поскольку все 
остальные необходимые перемены в Рос-
сии уже с санкции Госдумы проделаны? 
Нет, долой галстук! 
Или возьмем его коллегу по фракции, 
депутата Романа Худякова. И всем хо-
рош: молод, образован, подкован в во-
просах геополитики, где также недоре-
ше нных проблем – море разливанное. 
Но проклятый галстук повлиял на зрение 
самым странным образом… У Аполлона, 
украсившего собою 100-рублевую купю-
ру, вместо вполне по-античному детской 
и целомудренной пипки депутат разгля-
дел эрегированный дилдо немецкого 
порноактера. Возбудился от этого зрели-
ща настолько, что не смог отказать себе в 
потребности письменно нажаловаться на 
охальника Аполлона председателю Цен-
тробанка Эльвире Набиуллиной, сослав-
шись при этом на нарушение авторами 
купюры закона № 436 ФЗ о защите детей 
от вредной информации.
Так что долой галстуки, господа! Прав-
да, галстук – предмет мужского туалета. 
А как быть с экстравагантными иници-
ативами депутатов-женщин? К приме-
ру, г-жи Мизулиной со подруги? Какой 
предмет туалета их отвлекает от воисти-
ну эффективной депутатской работы? 
Наверное, нам чего-то недоговарива-
ют, но продолжим надеяться, что за-
прет на ввоз в РФ кружевных женских 
трусов не имеет к проблеме никакого 
отношения. 

Третейский суд в Гааге после деся-
тилетнего разбирательства удов-
летворил иск Group Menatep Limited 
(GML) , признав, что Россия наруши-
ла Энергетическую хартию (меж-
дународный документ, принятый в 
1991 году, но не ратифицированный 
Россией) и экспроприировала ак-
тивы ЮКОСа. GML оценивала свои 
потери в $114 млрд, но ей присуди-
ли $50,02 млрд. Кроме того, Россия 
должна оплатить издержки судеб-
ного процесса в размере 65 млн 
долларов.

Судебный процесс начался в 2005 году. В 
2003 году государство выдвинуло против 

ЮКОСа обвинения в неуплате налогов, 
президент и основной акционер компа-
нии Михаил Ходорковский был аресто-
ван (выпущен на свободу в декабре 2013 
года). В конце 2004 года через аукцион за 
263 млрд рублей (9,3 млрд долларов на 
тот момент) был продан основной актив 
ЮКОСа, «Юганскнефтегаз » (сейчас при-
надлежит «Роснефти»).
В 2005 году Михаил Ходорковский продал 
своим партнерам долю в GML, и она стала 
контролировать 70,5% ЮКОСа. От всех су-
дебных разбирательств вокруг компании 
бизнесмен с тех пор дистанцировался, его 
представители утверждали, что к текущему 
процессу Ходорковский не имеет отноше-
ния. Владельцами GML считаются Леонид 
Невзлин, Владимир Дубов и ряд других. 
Официально решение постоянной палаты 
третейского суда в Гааге должно быть пред-
ставлено утром 28 июля на сайте палаты. Но 
глава МИД РФ Сергей Лавров уже заявил, 

что Россия будет обжаловать решение суда. 
«Судебный процесс не завершен, предус-
мотрены апелляции, и российская сторона, 
а также те ведомства, которые представляют 
Россию в этом процессе, будут использовать 
все имеющиеся правовые возможности для 
отстаивания своей позиции», – сказал он.
По решению суда, так как присуждена 
«существенная сумма», у России есть вре-
мя на выплаты до 15 января 2015 года, 
после чего начнут начисляться проценты. 
Также в течение 10 дней с 28 июля Рос-
сия может обратиться в суды Голландии, 
на территории которой рассматривался 
иск, с заявлением об аннуляции решения. 
Скорее всего, РФ будет апеллировать к 
тому, что доводы одной из сторон не были 
заслушаны, то есть решение «нарушает 
порядок и основы нравственности».
GML заявила, что будет «добиваться выплат 
в принудительном порядке», если Россия не 
расплатится в установленный судом срок.

Мосгорсуд на прошлой неделе вы-
нес приговор координатору «Левого 
фронта» Сергею Удальцову и его 
соратнику, экс-помощнику депутата 
Госдумы Леониду Развозжаеву. Под-
судимых приговорили к 4,5 года ко-
лонии общего режима, Развозжаеву 
также назначен штраф 150 тысяч 
рублей. Удальцова, пришедшего на 
слушания уже с вещами (он нахо-
дился под домашним арестом), кон-
воиры взяли под стражу в зале суда. 

Подсудимые обвинялись по статьям «при-
готовление к организации беспорядков» 
и «организация массовых беспорядков, 
сопровождавшихся насилием и погрома-
ми» (ч. 1 ст. 30 и ч. 1 ст. 212 УК РФ). 
Леонида Развозжаева также обвиняли в 
незаконном пересечении госграницы (ч. 1
ст. 322 УК РФ) – по версии следствия, по-
сле возбуждения дела он бежал на Украину 
по паспорту своего брата. Вскоре его задер-
жали в Киеве, где в Управлении Верховно-
го комиссара ООН по делам беженцев он 
собирался просить политического убежи-

ща. Через два дня он объявился в Басман-
ном суде Москвы, где и был арестован. Сам 
оппозиционер считает это похищением, но 
следствие утверждало, что мужчина сам 
вернулся в Россию, чтобы признать вину.
Напомним, что акция оппозиции 6 мая 
2012 года переросла в столкновения с по-
лицией. По ее итогам были задержаны де-
сятки демонстрантов, расследование про-
должается до сих пор. Часть обвиняемых 
уже были приговорены к 5–6-летним сро-
кам заключения. Оппозиционеры утвер-
ждают, что столкновения были спровоци-
рованы полицией по указке властей, чтобы 
запугать активистов протеста. Характерно, 

что сразу после начала «болотного дела» 
протестная активность пошла на спад.
Ранее Замоскворецкий суд Москвы дал от 
трех лет и трех месяцев условно до четы-
рех лет колонии восьми участникам беспо-
рядков. Несколько фигурантов этого дела 
были амнистированы. А еще в отдельное 
производство было выделено дело Кон-
стантина Лебедева. Лебедев в процессе 
был свидетелем обвинения, потому что 
признал свою вину в подготовке к массо-
вым беспорядкам. Поэтому он и был осуж-
ден на 2,5 года колонии общего режима. И 
уже в мае 2014 года Лебедев освободил-
ся, вышел на свободу условно-досрочно. 
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Челябинская прокуратура возбуди-
ла дело о мошенничестве, которое 
может повлиять на рынок работ и 
услуг, оказываемых по Skype. Сегод-
ня достаточно большое количество 

преподавателей, тренеров, психологов и других специалистов проводят свои 
занятия посредством Skype. Этой возможностью пользуются не только част-
ные лица и компании, но и многие учебные заведения, для которых пригла-
шение на чтение лекций специалиста мирового уровня часто не по карману, 
а то и технически невозможно. Однако вскоре подобная работа может ока-
заться незаконной.

ОБЩЕСТВО

ЕЛЕНА НИКИШКИНА

Лекции по Skype объявили мошенничеством
Дело в том, что Челябинская прокуратура 
на днях возбудила дело в отношении про-
фессора кафедры теории массовых ком-
муникаций Челябинского государственного 
университета Марины Загидуллиной. Пре-
подавателю, которая читала свои лекции по 
Skype, вменяются три преступления по ч. 3 
ст. 159 УК РФ «Хищение средств с использо-
ванием служебного положения». Уголовные 
санкции по статье начинаются от штрафа в 
100 тысяч рублей или больше и доходят до 
шести лет лишения свободы.
Как пояснила прессе сама Загидуллина, речь 
идет о семи якобы пропущенных рабочих 
днях в октябре 2011 года, когда она была на 
научной конференции в Германии.  «За это 
время я прочитала 11 лекций в режиме ви-
деоконференции, в том числе в Skype, – рас-
сказала она. – Студенты получили полный 
объем знаний, более того, смогли в режиме 
реального времени задать вопросы и полу-
чить на них ответы. То есть это были полно-
ценные занятия. Несмотря на мое отсутст-
вие, график лекций был сохранен».
В своем блоге, анализируя ситуацию, За-
гидуллина указывает, что такой подход 
не противоречит внутренним докумен-
там вуза. Более того, некоторые обязан-
ности преподаватели непосредственно на 
рабочем месте выполнять не могут – на-
пример, организовывать международное 
сотрудничество, что является одной из 
обязанностей завкафедрой в соответст-
вии с должностной инструкцией.
Следствие же считает, что три недели ви- 
деолекций принесли университету ущерб на 
сумму 83 тысячи 590 рублей. «Невозмож-

но находиться на научном симпозиуме за 
границей и одновременно работать в вузе. 
Мной утверждено обвинительное заключе-
ние, поскольку в действиях Загидуллиной 
усматриваются признаки мошенничества в 
отношении как государственных денег, так 
и средств вуза. Кроме того, по мнению об-
винения, виртуальное обучение студентов-
очников вообще противоречит закону», – 
заявил зампрокурора Челябинска Данил 
Бояринов.
Хотя дело Загидуллиной дважды закрыва-
ли за отсутствием состава преступления, а 
руководство вуза сняло все претензии, ука-
зав, что профессор «никакого умысла на хи-
щение денежных средств не имела» и всю 
работу выполнила в полном объеме, этот 
случай, считают эксперты, может стать пре-
цедентом. Особенно уязвимыми в этом слу-
чае оказываются ученые, совмещающие 
напряженную научную деятельность, в том 
числе за рубежом, с преподаванием в рос-
сийских вузах. Очень часто их лекции идут в 
виде видеоконференций по Skype. Таким же 
образом многие вузы приглашают прочесть 
лекции и многих зарубежных звезд научной 
и общественно-политической сфер. Если суд 
встанет на сторону Челябинской прокурату-
ры, их можно будет обвинить в мошенниче-
стве, а вузы – в растрате. 
Негативно повлияет такое решение и на весь 
рынок Skype-услуг. Фактически любую из 
них можно будет признать незаконной. А 
значит, и обязанности сторон – как в плане 
оплаты услуги, так и в плане предоставления 
тех или иных знаний и умений, – окажутся 
ничтожными.

27 ИюЛя СТрАНА ОТмЕТИЛА ДЕНь ВОЕННО-мОрСКОгО фЛОТА. ОСНОВНыЕ ТОржЕСТВА прОШЛИ НА гЛАВНОй бАзЕ СЕВЕрНОгО фЛОТА – В СЕВЕрОмОрСКЕ, КуДА прИбыЛ 
прЕзИДЕНТ ВЛАДИмИр пуТИН. В мОрСКОм пАрАДЕ прИНяЛИ учАСТИЕ НОВЕйШИЕ КОрАбЛИ Вмф, СрЕДИ КОТОрых АТОмНый пОДВОДНый рАКЕТНый КрЕйСЕр «юрИй 
ДОЛгОруКИй»
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19 марта 1970 года председатель 
КГБ Юрий Андропов направил 
в ЦК КПСС документ о чрезвы-
чайном происшествии: выявле-
нии натуральной нелегальной 
организации аж из 14   человек 
– подпольного «Клуба борьбы за 
демократию». Отдельные «не-
сознательные» и прочие анти-
советские элементы – еще куда 
ни шло, но целая нелегальная 
организация из 14 подпольщиков 
для СССР образца 1970 года – это 
немало. Так ведь еще и где – пусть 
и в курортном, но глухо провинци-
альном Туапсе, жителей которого 
тогда было всего ничего – еле-еле 
набиралась 51 тысяча человек в 
некурортный сезон.

И
зюминка заключалась в том, 
что туапсинское подполье, 
как следует из справки КГБ, 
состояло из… школьников – 
«учащихся 8–9-х классов 

средней школы №   3», да еще «из них 
7 членов ВЛКСМ». На дворе 53-й год 
советской власти, вся страна в едином 
порыве готовится отмечать 100-летний 
юбилей В.И. Ленина, а тут – натураль-
ные подпольщики, да еще и школьни-
ки, о которых шеф охранки вынужден 
самолично докладывать высшей ин-
станции, «Молодая гвардия» Фадеева 
отдыхает! Правда, по материалам уже 
Государственного архива РФ (ГАРФ), 
число юных подпольщиков возрастает 
до 15 человек (из которых членов ВЛК-
СМ аж целых девять): Тулаев Н.П., 1954 
года рождения; Левин А.И., 1954 года 
рождения; Шадуйко Ю.П., 1954 года 
рождения; Воронин В.В., 1954 года ро-
ждения; Асеев Н.Н., 1953 года рожде-
ния; Кумпяк В.И., 1954 года рождения; 
Родин Е.А., 1954 года рождения; Како-
ра В.Е., 1952 года рождения; Никифо-
ров С.А., 1955 года рождения; Елисе-
ев С.Н., 1956 года рождения; Шадуйко 
В.П., 1953 года рождения; Хопотьков 
Н.Н., 1953 года рождения; Белянин 
А.П., 1953 года рождения; Фролов 
С.А., 1953 года рождения; Байбурин 
Т.Р., 1955 года рождения. Дети, иным из 
них всего-то 13!
Правда, «нелегалов» в реальности было 
много больше: в организацию входили 
почти все парни 9-го «В» класса, осталь-
ные карбонарии – из параллельных 
классов, были сподвижники и из деся-
тых классов той же школы, были даже 
семиклассники. Но всех чекисты так и 
не раскрыли: в отношении несовершен-
нолетних школяров применять тради-
ционные методы чекистского дознания, 
выбивая «чистосердечные признания» в 
работе на 13 разведок, было уже нель-
зя – времена изменились. До высот же 
оперативного искусства квалификация 
краснодарских андроповцев никак не 
тянула, потому большого дела, как ни 
старались чекисты, раздуть не вышло: 
никого из взрослых пацаны на допросах 
не сдали.
Но что же такого страшного, по версии 
председателя КГБ, содеяли юные под-
польщики?  Создав нелегальный «Клуб 
борьбы за демократию», они «вырабо-
тали программу и устав, издавали руко-
писные журналы «Демократ» и «Русский 
современник», в которых помещали 
стихи и статьи, написанные членами 
клуба на основе сообщений зарубеж-
ных радиостанций». Еще «каждый из 

них дал клятву, имел псевдоним, член-
ский билет, платил взносы». И, по всей 
видимости, самое страшное: програм-
ма клуба предусматривала «создание 
в стране партии «демократов» и завое-
вание власти, когда члены этой партии 
станут взрослыми». Пока же «ближай-
шей целью было изготовление и рас-
пространение антисоветских докумен-
тов и вовлечение в организацию новых 
участников».
Самое же страшное нелегалы из 9-го «В» 
сотворили в декабре 1969-го, покусив-
шись на святое: к 90-летию со дня ро-
ждения Сталина «учинили мелом на ас-
фальте и заборах в различных местах 
города Туапсе надписи антисоветско-
го содержания». Материалы уже ГАРФ 
уточняют: на асфальте и стенах домов 
было сделано целях девять надписей, 
«в которых содержалась клевета на Ста-
лина». Вышли, так сказать, из подполья 
на широкие просторы. Но как тогда ни 
старались в туапсинском горуправлении 
КГБ, вычислить «бесчинствующих» ан-
тисталинистов не удалось. Попались они 
позже, когда «от имени «Всероссийского 
союза демократов» изготовили более 40 
листовок, содержащих призыв к свер-
жению Советской власти и созданию не-
легальных политических организаций, и 
распространили их в Туапсе». Произош-
ло это 8 февраля 1970 года.
Свидетели вспоминали, как обнаружи-
ли в почтовых ящиках листы, где печат-
ными красными буквами было начерта-
но: «Долой кровавый режим Брежнева 
– Косыгина!» Но рукописные листовки, 
пусть и печатными буквами, – это вам 
уже не надписи на стенах: чекисты быст-
ро поняли, что сие явно дело рук школо-
ты, а уж вычислить злодеев по почерку 
в школах маленького города – дело тех-
ники. Тем паче парни совершили непро-
стительную ошибку, засунув проклама-
ции в почтовые ящики еще и своим же 
учителям!
Дальше было следствие, выявление всей 
«подпольной сети», поиски непремен-
ной руки иностранных подрывных цен-
тров – не сами же подростки дошли до 
жизни такой! Андропов в своей бумаге 
назвал лишь четыре фамилии, надо по-
лагать, главных школьных «заговорщи-
ков»: Тулаев, Шадуйко, Асеев и Левин 
– двум первым по 15 лет, второй паре 
– по 16. И все было бы понятно Юрию 
Владимировичу, будь это детишки из се-
мей местной «гнилой интеллигенции», 
да хотя бы даже и отпрыски местечковой 
партийно-советской элиты. Так ведь нет, 
все как на подбор – классово «правиль-
ные», самой что ни на есть пролетарской 
закваски. Тулаев: отец – слесарь, мать – 
санитарка. Шадуйко: отец – токарь, мать 
– бетонщица. Асеев: отец – литейщик, 
мать – медсестра. Левин: отец – плот-
ник, мать – рабочая мясокомбината…
Началось же все с того, показал на до-
просах сам Тулаев, что, «увлекаясь 
историей и вопросами политического 
характера, он под впечатлением тенден-
циозных высказываний родственников 
и знакомых о последствиях культа лич-
ности Сталина в 1968 году стал изучать 
литературу, связанную с критикой культа 
личности, а с начала 1969 года система-
тически слушал антисоветские передачи 
зарубежных радиостанций Би-би-си и 
«Свобода». В результате этого стал сом-
неваться в правильности существования 
в нашей стране однопартийной системы 
и в демократичности советского строя, а 

затем пришел к выводу о необходимо-
сти борьбы с «коммунистическим режи-
мом» и создания в этих целях нелегаль-
ной организации».
«Все участники «Клуба борьбы за де-
мократию», – писал Андропов, – явля-
ются несовершеннолетними. В связи с 
этим принято решение не привлекать их 
к уголовной ответственности, а ограни-
читься мероприятиями профилактиче-
ского характера». Вот и «Краснодарский 
крайком КПСС это решение поддержи-
вает». 6 апреля 1970 года дело было 
прекращено и передано в комиссию по 
делам несовершеннолетних. Разуме-
ется, одной лишь профилактикой дело 
не ограничилось: по указанию свыше 
над выявленными подпольщиками в 
школе учинили натуральное публич-
ное судилище – педсовет, собрание с 
моральным осуждением, исключение 
из комсомола – и т. д., и т. п. Главного 
заговорщика еще и из школы выгнали, 
и, разумеется, все эти подпольщики до 
скончания века (советского) попали под 
негласный надзор КГБ. Так что о какой-
либо приличной карьере им точно мож-
но было забыть. Да и родителей тоже 
затаскали в КГБ…
Так вот и работали гвардейцы Андро-
пова, приискивая себе дела непыль-
ные, а то и вовсе без затей выдумывая 
липовые, ведь чины-ордена-звания за 

школьников-подпольщиков шли точ-
но такие же, как и за разоблаченных 
шпионов. Только ведь где столько на-
стоящих шпионов в Туапсе взять, не го-
воря уж о том, что их еще выследить и 
разоблачить надо, а школьники – вот 
они, на каждом углу, и все через од-
ного в «тайных организациях» состоят. 
К слову, туапсинские школьники были 
не одиноки. Тогда же Андропов доло-
жил ЦК КПСС о раскрытии в Свердлов-
ске нелегальной молодежной группы 
«Партия свободной России», а в фев-
рале 1970 года в Рязани чекисты рас-
крыли «подрывную» группу школьни-
ков 9–10-х классов средней школы № 
42 – Куликов, Лыткин, Кривцов, Растя-
гаев: «все члены ВЛКСМ», тоже распро-
странявшие рукописные листовки, где, 
«высказывая клевету на Советское пра-
вительство, призывали к организации 
забастовок и демонстраций», да еще 
и группу организовали, понимаешь, 
«под названием «Капуцин» (Критика 
антипедагогических поступков учите-
лей, целеустремленность и непримири-
мость)» – тоже выработали устав, «на-
метили план действий», в том числе и 
по сбору «различной информации об 
отрицательных явлениях нашей дейст-
вительности». В отношении рязанских 
мальчишек тоже провели «профилак-
тические мероприятия»…

МОЛОДАЯ ГВАРДИЯ
Чекисты против школьников

Владимир ВОРОНОВ

Р А С С Е К Р Е Ч Е Н О



pro & contra
Александр ХРАМЧИХИН,

завотделом Института политического 
и военного анализа

pro & contra
Василий КАШИН,

эксперт Центра анализа стратегий 
и технологий 

Катастрофа «Боинга-777» над Ук-
раиной вновь заставила Запад вер-
нуться к обсуждению давно подпи-
санного контракта на поставку Рос-
сии двух вертолетоносных фрегатов 
«Мистраль». 

В феврале – марте, во время кампании 
по введению антироссийских санкций, 
Президенту Франции Франсуа Олланду и 
французским корабелам удалось отбить 
атаку США на этот контракт. Однако теперь 
Госдеп США вновь вернулся к данной теме. 
По заявлениям Вашингтона, выполнение 
Францией контракта «совершенно неу-

местно». Олланду пришлось пообещать, 
что почти достроенный первый «Мист-
раль» осенью будет предан ВМФ РФ без 
всяких условий, а вот сдача и передача вто-
рого вертолетоносца «будет зависеть от по-
зиции РФ по украинскому кризису». С того 
времени как контракт был заключен (2008 
год), России угрожают его срывом постоян-
но: при волнениях на Болотной, «посадке» 
Pussy Riot, запрете на экспорт российских 
детей в США, поддержке ополченцев на 
Украине, возвращении Крыма и так далее. 
Да нужны ли нам вообще поставки, кото-
рые становятся разменной картой в руках 
антироссийски настроенных политиков?  

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Как Вы полагаете, нужны ли России на этом 
этапе закупки  импортной военной техники?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Да, последние 150 лет научно-конструкторская мысль 
развивается путем обогащения и переработки чужих идей 

2  Нет, с этими «Мистралями» нам постоянно хотят выкрутить 
руки  3  Да, есть вещи, которых у нас нет и не будет 

(в качестве) еще  какое-то время, – например, беспилотники 
4   Нет, наш ОПК получил заказов на 20 трлн рублей, 

в том числе на НИОКР, так что скоро будут свои разработки 
мирового уровня   5   Нет, мы платим дорого, а своих 

технических секретов НАТО все равно не раскроет

ïðîãîëîñîâàëè íà WWW.sovsekretno.ru

«Мистрали» нашему флоту необ-
ходимы. Мы пока не можем сами 
сделать подобные корабли. Обо-
ронно-промышленный комплекс за-
интересован и в ряде других при-
обретений за рубежом: например, в 
некоторых станках, базе для произ-
водства современной электроники. 
Конечно, то, что сейчас производим, 
мы можем производить даже в усло-
виях полной внешней блокады, как 
КНДР. Однако до истории с падением 
боинга Россия входила – постепенно 
– в сотрудничество с Европой имен-
но в военно-техническом аспекте. 
И если теперь мы полностью это со-
трудничество потеряем, то это плохо. 
«Мистрали» – это возможность полу-
чить готовый корабль по современ-
ному проекту, причем уже опробо-
ванному в боевых действиях проекту. 
Конечно, остаться без вертолето-
носца было бы неприятно, но ни-
чего смертельного для российского 
ОПК в этом нет. Во всем мире сей-
час либо кооперируются при про-
изводстве столь сложной техники, 
либо что-то заимствуют, либо, как 
Китай, активно применяют военно-
промышленный шпионаж. Развивать 
ОПК в условиях изоляции трудно, 
хотя и возможно, но рискованно.
Там, где мы сильнее всего «про-
сели», закупки необходимы. ОПК 
получает доступ к технологиям, а 
военные    – возможность поэксплуа-
тировать партию импортного воору-
жения, выявить его слабые и силь-
ные стороны. Чтобы затем понять, 
стоит ли развивать наши собствен-
ные мощности в том же направле-
нии или нет. То есть военные более 
точно могут сформулировать тре-
бования к оружию. Все это вместе – 
двигает прогресс военной отрасли. 
А что касается фактора зависимости, 
который неминуемо возникает, то он 
есть не всегда, и будем рассчитывать, 
что он не вечен. Рано или поздно ОПК 
России вернется к нормам сотрудни-
чества с западными корпорациями. 

«Мистрали» нам категорически не нуж-
ны, и непонятно, почему на них потрати-
ли такие большие деньги. Очень и очень 
многие военные специалисты считают, 
что для этих кораблей нет задач, и в обо-
зримом будущем не будет. Я полагаю, что 
гораздо лучшим был бы вариант, если бы 
французы отказались от поставок «Мис-
тралей» и выплатили России неустойку. 
Номенклатура готовой техники, кото-
рую Россия закупает или намерена за-
купать у зарубежных партнеров, неве-
лика. Беспилотные аппараты (БПЛА) 
из Израиля – они никак не участвуют в 
играх вокруг боинга и Украины, Изра-
иль дистанцируется в этом вопросе от 
американской политики. Итальянские 
броневики – мы отлично обойдемся 
без них, достаточно отечественных ма-
шин, которые могут выполнять эти за-
дачи. В целом отмена (возможная) по-
ставок готовой техники не проблема. 
Другой вопрос – комплектующие, на-
пример, французские тепловизоры для 
отечественной техники. От них зависят 
продажи нашей же техники, например, 
в Индию. Покупатели любят снабжать 
российские танки и самолеты этой тех-
никой. И данная проблема – отмена 
поставок определенной номенклатуры 
комплектующих – весьма болезненна. 
Я не раз говорил, что для «Мистралей» 
нет задач. В частности, это видно и по 
тому факту, что для них нет причалов – 
ни в Североморске, ни во Владивостоке, 
ни в Севастополе. А «Мистраль» разме-
ром чуть меньше авианесущих крейсе-
ров проекта 1143, для которых даже в 
СССР не смогли построить причалы. И 
эти вертолетоносцы тоже будут стоять 
на рейдах, вырабатывая моторесурс, не 
имея возможности подключить электри-
чество с базы. И так же, как в свое время 
авианосцы «Минск», «Баку» и «Ново-
российск»,  проживут свою корабельную 
жизнь в 1,5–2 раза быстрее, чем зало-
жено инженерами и конструкторами. По 
моему мнению, за все годы, с тех пор как 
Минобороны и правительство озвучили 
заказ «Мистралей» и их цену, чиновники 
так и не смогли объяснить, что они будут 
делать с этими железными коробками.

Комментируют
посетители
сайта

Cергей КОПТЕВ, Химки:  Вообще-то я патриот. Но патриот, что называется, бытовой, а не атрибутивный. Я хочу гордиться Россией как страной с лучшими в мире наукой и 
образованием, экономикой и культурой, делающей лучшие автомобили и компьютеры, не хуже японских и американских. Как страной с самым богатым, культурным 
и доброжелательным населением, обеспеченным первоклассным медицинским обслуживанием. И если бы было так, то мне было бы абсолютно безралично, какого 
цвета российский флаг – я бы гордился любым, хоть бы и Веселым Роджером. Ну а пока дела обстоят иным образом, остается только пыжиться, изобретая очередное 
цветосочетание, якобы символизирующее наше величие. Важно не то, что на флаге, а то, что под ним.
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Слишком много условий 

А вам нужен новый флаг?

10%

60%

16%
11%

3%

16%

43 521

А вам нужен новый флаг

1   Да, я о нем мечтаю
2   Нет, мне и того что есть хватает 
3   Да, он покажет всем, что Россия 

      осталась империей и с ней надо считаться
4   Нет, он встревожит Азербайджан,    

       Армению, часть Кавказа и Прибалтику
5   А у нас что, есть флаг?
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14 сентября возвращенный в лоно 
России Крым будет впервые участ-
вовать в едином дне голосования 
совместно со всеми российскими 
регионами. Республике предстоит 
выбрать Госсовет и глав муниципа-
литетов. Поэтому приезжающих ку-
рортников и журналистов встречают 
по обочинам плакаты «Единой Рос-
сии» и ЛДПР. По данным РИК РК, на 
75 мест в Госсовете претендуют 12 
политических партий. Впрочем, об-
щее голосование – далеко не един-
ственное, что Россия приготовила 
для вернувшейся к  ней территории. 
Правительство отказалось от «до-
рожной карты», но мероприятия 
идут полным ходом, во всю силу 
отпущенных политической волей 
бюджетных средств.
 

Т
акой задачи, которая стоит сей-
час перед администрацией Вла-
димира Путина и его министра-
ми, не возникало со времен 
послевоенного переустройства 

мира 1944–1947 годов. Необходимо в 
кратчайшие сроки, абсолютно безболез-
ненно, убедительно для всех (как для пу-
тинского большинства в России, так и для 
брюссельских «трезвенников») наладить 
на полуострове достойную мирную жизнь. 
Кто и как этому противостоит, известно. 
Вначале Киев отказал степному и гористо-
му полуострову в пресной воде, перекрыв 
единственный кран, имеющий для крым-
чан такое же значение, как для Украины 
кран газовый. Впрочем, Россия озаботи-
лась проблемой обеспечения Крыма пре-
сной водой чуть ли не в первую очередь: 
Минприроды и Минстрой РФ «скидывают-
ся» на водный проект – по данным главы 
ЖКХ региона Александра Жданова, общая 
сумма будет порядка 2 млрд рублей. «Все 
эти мероприятия позволят обеспечить бес-
перебойное водоснабжение степной части 
Крыма и Феодосийско-Судакского реги-

она, – заявил Жданов. – В степной части 
Крыма планируется пробурить скважины, 
осуществить замену насосного оборудо-
вания и реконструкцию водовода. Такие 
меры приведут к увеличению подачи воды 
на 30% в города и населенные пункты». 
Водоснабжением Севастополя и Симферо-
поля еще ранее (весной) озаботилось так-
же федеральное правительство – на этот 
проект выделили порядка 2,5 млрд рублей. 
На очереди другой кран – финансовый. Сей-
час с подачи Киева в Брюсселе обсуждают, 
как снизить инвестиции в Крым, с тем чтобы 
перекрыть их вовсе. Так, главы МИД стран 
ЕС намерены до конца июля принять допол-
нительные меры по ограничению торговли 
и инвестиций в Крым и Севастополь. Чуть 
ранее лидеры стран ЕС поручали Евроко-
миссии подготовить меры по ограничению 
инвестиций в Крым и Севастополь. Также 
европейские власти ожидают, что междуна-
родные финансовые институты воздержатся 
от финансирования проектов, которые пря-
мо или косвенно признают вхождение Кры-
ма и Севастополя в состав России.

Тень его шляпы 

Впрочем, мягкое и «вежливое» присое-
динение Крыма к России не гарантиро-
вало столь же мягкого признания этого 
факта миром. И это понимали все, даже 
самые далекие от политики представите-
ли «великого молчаливого большинства». 
Да, возвращение Крыма на наших глазах 
сформировало то, что политологи назва-
ли «крымским консенсусом Путина»: «пу-
тинское большинство» вплотную подошло 
к устойчивой цифре в 90%, а значит, оно 
начинает обретать политическую субъект-
ность. С ним придется считаться как чи-
новникам на местах, так и самому Путину. 
Некоторые эксперты даже полагают, что 
этому «новому путинскому большинству» 
свойственны черты перонистского боль-
шинства в Аргентине или голлистского во 
Франции. То есть оно будет оказывать вли-

яние на внутреннюю и внешнюю политику 
страны еще очень длительное время, в том 
числе и после завершения политической 
карьеры нынешнего Президента России. 
А возможно, даже после его смерти. Такие 
примеры были и в российской истории – 
Хрущёву и КПСС приходилось считаться 
со сталинским большинством все десяти-
летие после смерти «вождя». Ну а сейчас 
Владимир Путин, хоть и далек от того, что-
бы стать заложником большинства своего 
же имени, вынужден прислушиваться к его 
чаяниям. Например, к нежеланию бросать 
ДНР и ЛНР на растерзание Киеву (с Вашин-
гтоном и Брюсселем). А также к требова-
нию закрепить Крым за Россией навсегда, 
как это произошло в свое время с Калинин-
градской областью. 
Возвращение Крыма принесло Путину не 
только рост этого самого большинства, но 
и прямое прибавление 2,3 млн сторонни-
ков – жителей полуострова. Как заявила 
в середине июля вице-премьер Ольга Го-
лодец, уже сейчас 1,5 млн крымчан стали 
официально гражданами России: получи-
ли паспорта, карточки ОМС и СНИЛС. 
Но в самом выигрышном положении ока-
зались силовики федерального подчине-

ния – моряки, военные, пограничники. 
Естественно, МЧС, прокуратура, органы 
следствия. Заброшенные Украиной, что и 
вылилось в разброд, шатания и переход 
под российскую юрисдикцию целыми ча-
стями и морскими бригадами в феврале–
марте, они оказались – внезапно для себя 
– любимыми детьми российского бюд-
жета. Да еще и после реформы денежно-
го довольствия, которая, напомним, про-
ходила в РФ в 2012–2013 годах. Гораздо 
сложнее жизнь учителей, врачей, почтови-
ков и прочих бюджетников местного под-
чинения: Крымскому федеральному окру-
гу, как и Севастополю, многое обещано. Но 
эти средства еще надо получить и освоить 
– что занимает время, подчас месяцы. А 
кушать, как известно, надо каждый день. 
Впрочем, в середине июля глава Минфи-
на РФ Антон Силуанов сообщил прези-
денту Путину, что из резервов бюджета, не 
трогая другие параметры, возможно по-
тратить на Крым около 150 млрд рублей 
в этом году и 100 млрд в следующем. Эти 
средства, скорее всего, пойдут на разви-
тие инфраструктуры, а также подтягива-
ние доходов бюджетников до среднерос-
сийского уровня.  

Скрепы духовные
Какие методы и ходы использует Россия, 

чтобы привязать к себе возвращенный Крым
Михаил ВИноГРаДоВ
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Россия серьезно обозначила свои наме-
рения оборонять Крым. Вдобавок к уже 
размещенным на полуострове кораблям 
и береговым частям Черноморского фло-
та (ЧФ) появятся новые. Так, в составе ЧФ 
сформирован еще один артиллерийский 
полк, оснащенный тремя сотнями единиц 
военной техники, в том числе самоходны-
ми гаубицами «Мста-С» (152 мм), проти-
вотанковыми установками «Хризантема» 
и новейшими реактивными огневыми си-
стемами (РСЗО) «Торнадо-Г» (преемник 
установки «Град» в ВС РФ). Кроме того, 
в Крыму появился новый полк радиаци-
онной, химической и биологической за-
щиты, в составе которого не только 200 
единиц техники, но и специальные ма-
шины тепловой обработки вооружения 
и военной техники, а также машины по-
становки аэрозольных дымовых завес. Та-
ким образом, наземные части ЧФ вполне 
подготовлены для «теплой встречи» хоть с 
украинской артиллерией и танками, хоть 
с самолетами и радарами США и НАТО.  

Под удобным флагом 

Отдельной проблемой было мягко заме-
стить налоговую систему – с украинской 
на российскую. Судя по тому, что озвучил  
замминистра РФ по делам Крыма Андрей 
Соколов на прошедшей неделе, системы 
решили слить. По словам Соколова, систе-
ма налогообложения будет включать в себя 
режимы «удобного флага» и «свободно-
го порта», а также режим особого поряд-
ка выделения земель по инвестпроектам. В 
сфере инфраструктуры планируется введе-
ние режима «удобного флага» (в том числе 
с корректировкой действующего режима 
для России), предусматривающего увеличе-
ние с 15 до 25 лет срока регистрации судов 
в международном регистре судов России. 
Реформа направлена на создание режи-
ма свободного порта (порто-франко) для 
упрощения перевалки грузов через крым-
ские порты. 
Он добавил, что правительство занима-
ется разработкой законопроекта о соци-
ально-экономическом развитии Крыма и 
о статусе свободной экономической зоны 
(СЭЗ). Документ сейчас находится на ста-
дии согласования. Замминистра Соколов 
отметил, кстати, что некоторые украин-
ские подходы лучше российских «с точ-
ки зрения ставок и регулирования». Так, 
законопроект содержит ряд новелл, на-
правленных на существенное упрощение 
и снижение административных барьеров, 
касающихся оборота земель и выделения 
земель под реализацию инвестиционных 
проектов. 
Естественно, на практике все гораздо слож-
нее. Так, по отзывам местных предприни-
мателей, 95% мелкого и среднего бизнеса 
было завязано на «континентальную» Ук-
раину. Сейчас, когда Киев перекрыл гра-
ницу, все товары доставляются на полу- 
остров грузовыми паромами из России. И 
вот тут крымчане столкнулись как с корруп-
цией (на юге России она, как известно, во 
многих отраслях стала системной), так и с 
прочими «прелестями» российского сосу-
ществования чиновничества и бизнеса – от 
откатов до цен. Российские цены, даже оп-
товые, оказались выше тех, по которым по-
луостров закупал товары до сих пор. 

 устоять на трех китах 

Крым, на чем сходятся все эксперты, в 
ближайшие несколько лет обречен быть 
дотационным регионом России. Однако, 
как они полагают, существуют «три кита», 
на которых Крым вполне может выстоять 
и даже выйти в десятку доноров – при 

грамотном администрировании и непри-
ятии коррупции как системы, разумеется. 
Прежде всего, Крым – вторая на россий-
ской территории субтропическая зона (по-
сле Сочи), которой все планы развития ве-
лят быть востребованным курортом. Уже в 
этом сезоне была сделана некоторая ставка 
на то, что крымчане смогут принять  мил-
лионы отдыхающих из других регионов 
России. Безусловно, Крым потерял тех, 
кто отдыхал там до сих пор – жителей За-
порожья, Харькова, Киева, Винницы, дру-
гих областей Украины. Однако правитель-
ство России дотировало авиакомпании 
именно с целью снизить стоимость биле-
тов до Симферополя. Так, из Шереметье-
во, Домодедово, Пулково есть рейсы низ-
кобюджетного класса «дисконт», которые 
позволяют слетать в Крым за вполне раз-
умные деньги: от 2 до 4,5 тыс. рублей. Та-
кая цена вполне сравнима со стоимостью 
железнодорожных билетов, тем более что 
приехать в Крым на поезде сейчас по по-
нятной причине невозможно. Государст-

во компенсирует перевозчикам половину 
стоимости билета. В итоге все вопли либе-
ральных СМИ о «проваленном сезоне» раз-
биваются о факты и цифры – так, с 31 июля  
«Трансаэро» вводит дополнительные рей-
сы на Симферополь на самых больших 
гражданских лайнерах «Боинг 747-400», 
вмещающих 522 пассажира. Судя по фото 
из Ялты, Севастополя, Феодосии в россий-
ских соцсетях, никакого провала сезона не 
произошло. По оценкам местной прессы, 
это связано также с тем, что цены на про-
живание, питание, такси, вино и развле-
чения в Крыму очень далеки от сочинских. 
Конечно, есть и объективные причины для 
таких сниженных цен – за 20 лет Украи-
на полностью развалила инфраструктуру 
бывшей «всесоюзной здравницы» и по-
хвастать «рэдиссонами» соответствующей 
звездности крымское побережье не может. 
Пока что.  
Второй и всем известный бизнес Крыма 
– это вина. Причем он явно будет расши-
ряться. Так, на днях глава Минсельхоза 

Крыма Николай Полюшкин заявил о том, 
что из госбюджета на закладку новых ви-
ноградников на полуострове в 2014 году 
будет выделено около 160 млн рублей. 
Причем «первая сумма – 100 млн рублей 
– поступит в августе», добавил он. Таким 
образом, российский Крым борется с оче-
редным наследием украинской бесхозяй-
ственности. Глава ГК «Инкерман» Валерий 
Шамотий оценил потери винодельческой 
отрасли за 30 лет: площади виноградни-
ков в Крыму уменьшились по сравнению с 
началом 1980-х годов в 4,5 раза – со 140 
тыс. до 30 тыс. гектаров. При этом объем 
выращиваемого в Крыму винограда сни-
зился с максимума в 651 тыс. тонн до 75 
тыс. тонн. 
Отдельный вопрос, и довольно болезнен-
ный для крымских виноделов, – акциз на 
алкоголь. В России он выше в 2,5 раза, 
чем на Украине. Однако Росалкоголь-
контроль пообещал Крыму специальную 
региональную акцизную марку, которая 
позволит сохранить цену вина на совре-
менном уровне. По крайней мере до кон-
ца 2014 года.
Ради присоединения Крыма и умиротво-
рения общества правительство не только 
дало региональную акцизную марку (что 
вообще-то считается нарушением), но и 
расширило утвержденный  еще в 2007-м 
список игорных зон. Скрепя сердце рос-
сийское правительство дало Крыму еще 
один лакомый кусок, который может вы-
тащить регион из дотационной ямы – при 
условии правильной налоговой политики. 
Причем кусок этот ничуть не хуже нефтя-
ного месторождения. Крым станет пятой в 
России игровой зоной, «южной Невадой», 
«Лас-Вегасом» (с той разницей, что не сре-
ди пустыни, а в степи). Напомним, ближай-
шая (и единственная построенная в России) 
игорная зона «Азов-сити» расположена не 
так и далеко от Крыма – на Кубани. По отзы-
вам специалистов, «Азов-сити», обошед-
шаяся инвесторам в миллиард, прибыли 
не приносит. Не летят столичные игроки на 
юг, выбирают казино Минска и известные 
европейские места. Соответственно, игро-
ки с Дальнего Востока при прочих равных 
предпочитают Кубани Бангкок и Патайю. В 
самом Крыму также не могут определиться, 
где же возвести мини-Вегас. 
Кстати, до 2009 года, когда игорный биз-
нес был запрещен на Украине, в Крыму 
располагалось почти 300 игорных домов. 
Российские эксперты полагают, что, если в 
Крыму будет построена нормальная игор-
ная зона – не просто пара казино или залов 
игровых автоматов, но и хорошие гостини-
цы, помещения, где будет жить персонал и 
расположатся кинотеатры, рестораны, ма-
газины, в которых можно потратить выиг-
рыш, – это даст свой результат. Например, 
привлечет игроков из Израиля, которые 
сейчас вынуждены ездить в Египет, чтобы 
сделать пару ставок. 
Предлагаются пять различных мест на по-
луострове, однако и тут могут возникнуть 
проблемы. Причем самого неожиданно-
го свойства. Как выяснилось, практически 
все кадастровые документы, где отраже-
на собственность на земельные участки 
в Крыму, были вывезены на Украину. Те-
перь любой инвестор может прямо посре-
ди строительства получить повестку из 
международного суда и будет вынужден 
заморозить объект на все время разби-
рательства. Станут ли российские пред-
приниматели так рисковать, непонятно. 
Стоит учитывать, что полный проект игор-
ной зоны (по верхней планке) стоит 7–10 
млрд долларов, и таких частных инвесто-
ров в России не найти. Однако вероятен и 
вариант государственных казино – в мире 
такие примеры есть. 

и материальные

Ключевой полуостров

Вряд ли какая-либо еще российская провинция или город мо-
жет похвастать такой историей. Крым издревле считался клю-
чом к Черному морю – кто им владеет, тот и море контролирует. 
Из него одинаково близко до всех крупных торговых и военных 
портов как Черного моря, так и Средиземного. Так что, как и 
Крит в Средиземноморье, Крым интересовал всех завоевате-
лей. Уже в VIII–IV веках до н.э. греческие колонисты потеснили 
киммерийцев на полуострове и основали Пантикапею. Также 
были возведены Феодосия, Херсонес, другие узловые города. 
Возникло Понтийское царство. Примерно в это же время степ-
ную часть Крыма заселили скифы, пришедшие с Дона. В 63 году 
до н.э. Понтийское царство пало под натиском стальных леги-
онов Рима. Крым, завоеванный легионерами из Нижней Ме-
зии, жил обычной жизнью римской провинции. Флот и легионы 
располагались в Херсонесе Таврическом (Севастополь). После 
падения Западного Рима Крым перешел под власть Византии. 
На территории полуострова были образованы 4–5 фем: фема 
Таврика, фема Климатов, фема Сугдеи, фема Херсонеса. Хри-
стианство в Крым пришло в I веке н.э. вместе с апостолом Ан-
дреем, а один из крымских храмов по преданию построен его 
учеником. Как известно, в Херсонесе принял крещение равно- 
апостольный киевский князь Владимир. С ослаблением и па-
дением империи степную часть Крыма заняли хазары, полов-
цы, печенеги. Позже, в XIII веке, Крым был включен в состав 
Золотой Орды. В ходе борьбы за власть в Орде крымский улус 
сумел обособиться в отдельное ханство. В XIV веке Крымское 
ханство стало вассалом Порты (Турции) и сохраняло этот ста-
тус, пока действия графа Миниха, графа Румянцева, князя 
Долгорукого, генералов Суворова и Кутузова, адмирала Уша-
кова окончательно не привели Крым в состав России в 1783 
году. Крым очень хорошо помнят в Британии – в связи с войной 
1853–1856 годов. В 1920-м «остров Крым» оставался послед-
ней территорией Российской империи, от него уходили кора-
бли эмигрантов в Галлиполи и Констанцу. В 1945 году в Ялте 
Сталиным, Рузвельтом и Черчиллем были определены грани-
цы послевоенного мира. А в 1954-м Никита Хрущёв подарил 
УССР Крымскую область вместе с Севастополем, городом ре-
спубликанского подчинения, чем и вызвал последующие собы-
тия, включая автономию Крыма в составе Украины, и вопросы, 
которые 20 лет задавали российским политикам: «Когда вер-
нем наш Крым?» Вернули. Надеемся, надолго. 



6 июля появились сообщения, что во 
время визита российской делегации 
на Кубу, в ходе которого было объяв-
лено о списании этой стране 32-мил-
лиардного долга, также были достиг-
нуты договоренности относительно 
возвращения в пользование РФ ра-
диоэлектронного разведывательного 
центра в Лурдесе. Однако на следу-
ющий день Владимир Путин опро-
верг эту информацию, сообщив, что 
Россия способна «решить стоящие 
в области обороноспособности за-
дачи без этого компонента». Нужны 
ли подобные военные базы России, 
имеют ли они военное значение или 
являются элементами политического 
блефа – в сегодняшнем расследова-
нии «Совершенно секретно».

полне вероятно, что в ситуации с разве-
дывательным центром в Лурдесе пока 
рано ставить точку. Поскольку за день до 
опровержения этой информации были 
озвучены некоторые детали, которые 
однозначно говорят, что вариант с воз-
вращением в этот регион российских 

военных рассматривается. Например, 
сообщалось, что решение о возвра-
щении на Кубу связано с охлаждением 
российско-американских отношений и 

необходимостью получать больше ин-
формации о США. И подробности, ко-
торые не могли появиться ниоткуда, – 
например, что численность российского 
личного состава на базе будет снижена 
по сравнению с советским периодом, 
когда там размещалось до трех тысяч 
специалистов. Это объяснялось нали-
чием у России продвинутых технических 
средств радиоразведки, которые позво-
ляют максимально сократить обслужи-
вающий персонал.

ИнформацИя, что россИя 
создаст военную базу  
в аргентИне,  
оказалась уткой 

Напомним, что после Карибского кри-
зиса 1962 года на Кубе были размеще-
ны советские военные базы, а в 1967-м 
в Лурдесе начал работу единственный в 
Западном полушарии российский центр 
радиоэлектронного слежения. Кото-
рый находится всего в 250 километрах 
от побережья США и позволяет контро-
лировать радио- и телефонную связь на 
большей части территории этого госу-
дарства, по некоторой информации, по 
этому каналу Россия получала до 75 про-
центов всей информации о США. Россия 
ушла оттуда в 2001 году, тогда руковод-
ство страны объясняло этот шаг желани-
ем продемонстрировать добрую волю 
американцам и сэкономить деньги на 
содержание базы в другой части света. 
Кстати, очень похожая утечка информации 
о размещении базы в непосредственной 
близости от США произошла в марте это-
го года. Тогда в прессе появились сообще-
ния, что Аргентина согласилась разместить 
у себя российские военные базы. Инфор-
мация появилась в тот момент, когда весь 
мир был зациклен на эскалации конфлик-
та на Украине. МИД России назвал эту ин-
формацию «провокационной уткой».
Руководитель аналитического отдела Ин-
ститута политического и военного анализа 
Александр Храмчихин рассказал «Совер-
шенно секретно», что если сообщения о 
возвращении в пользование РФ радио-
электронного разведывательного центра в 
Лурдесе расценивать как попытку давле-
ния на США, то выглядела она уж слиш-
ком неуклюже.

В разное время военные базы СССР раз-
мещались на всех континентах, кро-
ме Австралии. В Германии (Росток) и в 
Финляндии (Порккала-Удд), и в Польше 
(Свиноустье). Были базы в Сомали (Бер-
бера), в Йемене (Ходейда), в Эфиопии 
(Нокра), в Египте и в Ливии. Для обес-
печения присутствия советского флота в 
Индийском океане и зоне Персидского 
залива ключевой базой считался порт Ка-
мрань (Вьетнам), в Средиземном море 
– Тартус (Сирия). Сегодня Россия раз-
мещает свои военные объекты на терри-
тории девяти иностранных государств. 
Нужно заметить, что на фоне происхо-
дящего сокращения и реформирования 
ВС российские воинские контингенты 
за рубежом сокращались весьма незна-
чительно, при этом в первоочередном 
порядке усиливаясь новыми образцами 
вооружений и военной техники, средст-
вами связи и разведки. 
После распада Советского Союза Рос-
сия отказалась практически от всех баз 
в дальнем зарубежье, в распоряжении 
Военно-морского флота России остались 
только зарубежные пункты материаль-
но-технического обеспечения (ПМТО) 
в Камрани и Тартусе. В 2001 году ру-
ководство России приняло решение не 
продлевать договор с Вьетнамом и до-
срочно эвакуировать базу. Последние 
российские военнослужащие покинули 
Камрань в мае 2002 года. Однако в но-
ябре 2013 года в ходе российско-вьет-
намских переговоров между Президен-
том России и Президентом Вьетнама 
было подписано соглашение о создании 
совместной базы для обслуживания и 
ремонта подлодок в Камрани. 
Единственной на сегодняшний день рос-
сийской военной базой в дальнем за-
рубежье является 720-й ПМТО ВМФ, 

Александр КРугЛОВ

Почему Россия теряет зарубежные военные базы
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который базируется в сирийском пор-
ту Тартус с 1971 года. Здесь военные 
кораб ли, которые выполняют боевые 
задачи в Средиземноморье, могут по-
полнить запасы продовольствия и воды, 
расходных материалов, а также прово-
дить мелкий и средний ремонт и пре-
доставлять отдых экипажам. Ситуация в 
Сирии сегодня нестабильна, слухи о том, 
что этот перевалочный пункт российско-
го ВМФ прекратит свое существование, 
появляются регулярно. В прошлом году 
была распространена информация, что в 
России решили вывести всех российских 
сотрудников с территории военно-мор-
ской базы в сирийском порту Тартус. Но 
спустя некоторое время это было опро-
вергнуто, оказалось, оттуда уехали воен-
ные, осталось порядка пятидесяти граж-
данских специалистов. 
Для России переоценить наличие тако-
го перевалочного пункта в этом регионе 
сложно. Неслучайно в конце прошлого 
года, в разгар эскалации напряженности 
в Сирии, появилась информация, что с 
правительством Кипра достигнута дого-
воренность о предоставлении возмож-
ности российским боевым кораблям и 
самолетам пользоваться авиационной 
военной базой и портом в городе Лима-
соле. Проект соглашения предполагает 
использование военной инфраструкту-
ры Кипра в «экстренных случаях». Дру-
гими словами, Кипр будет принимать 
корабли и самолеты, участ вующие в 
спасательных или гуманитарных опера-
циях. Официальные подтверждения су-
ществования подобного плана сотруд-
ничества пока не появлялись.
В марте этого года министр обороны 
РФ Сергей Шойгу сообщил, что Россия 
намерена увеличить количество воен-
ных баз за рубежом и ведет перегово-
ры с рядом стран, в том числе с Вьет-
намом, Кубой, Венесуэлой, Никарагуа, 
Сейшельскими островами, Сингапуром. 
Эксперты отмечают, что с военной точки 
зрения было бы целесообразно в первую 
очередь рассмотреть вариант восстанов-
ления военной базы в Тихоокеанском 
регионе в Камрани. Это необходимо де-
лать с прицелом на ближайшую перс-
пективу, в свете того, что ВМФ России 
активно перевооружается и Россия со-
бирается наращивать свое присутствие 
в Мировом океане. Критики этой идеи 
отмечают, что у России сегодня просто 
физически нет такого флота, чтобы под 
него создавать такое количество баз, 
строительство новых кораблей займет не 
одно десятилетие. В любом случае оче-
видно, что эксплуатация военных баз за 
рубежом – удовольствие недешевое, и 
Россия должна руководствоваться во-
енными приоритетами, считая при этом 
деньги. Необходим сбалансированный 
подход для того, чтобы оценить военные 
реалии и финансовые возможности.

Бывшие советские 
респуБлики треБуют 
увеличения платы  
за преБывание  
на их территории 

После распада СССР на территории стран 
ближнего зарубежья оказались много-
численные воинские части централь-
ного подчинения, которые попали под 
юрисдикцию РФ и впоследствии стали 
новыми зарубежными военными база-
ми. Особое значение для России всегда 
имела база ВМФ России в украинском 
Севастополе, которая должна была оста-
ваться местом дислокации Черномор-
ского флота, пока не был построен порт 
в Новороссийске. По первоначальному 
договору срок аренды базы для россий-
ских военных кораблей в Крыму исте-
кал в 2017 году. В апреле 2010 года был 
подписан новый договор о продлении 
аренды до 2042 года. Кроме того, нужно 
отметить, что на протяжении всего вре-
мени, пока российский Черноморский 

флот находился в Севастополе, регуляр-
но случались конфликты с украинскими 
властями, а база использовалась как ин-
струмент воздействия на Россию. Неслу-
чайно одной из причин, почему россий-
ские власти решились вернуть Крым под 
юрисдикцию России, называют непред-
сказуемую ситуацию с флотом, которая с 
приходом на Украине к власти новых ли-
деров могла бы усугубиться.
Между тем у самой России со своими ба-
зами за рубежом возникает все больше 
проблем, поскольку за право дислоци-
роваться на территории бывших совет-
ских республик с каждым годом требуют 
платить все больше и больше. Самым ал-
чным партнером является Киргизия, ру-
ководство этой страны регулярно устраи-
вает демарши, например, периодически 
объявляя, что хочет избавиться от ино-
странного военного присутствия на сво-
ей территории. По мнению экспертов, 
это делается для того, чтобы увеличить 
аренд ную плату.
Из-за финансовых разногласий с Азер-
байджаном Россия два года назад поте-
ряла Габалинскую РЛС. Напомним, что 
до этого времени эта радиолокационная 
станция типа «Дарьял», которая являлась 
одним из важнейших элементов системы 
противоракетной обороны СССР, находи-
лась в аренде у России. С ее помощью от-
слеживались пуски наземных и морских 
баллистических ракет в радиусе 7 тыс. 
километров, за это Москва платила около 
7 млн долларов в год. По истечении сро-
ка действия договора об аренде в 2012 
году в новом соглашении, по мнению 
азербайджанских властей, арендная пла-
та должна была увеличиться более чем в 
сорок раз. При этом Азербайджан неглас-
но дал понять, что иначе станцию могут 
сдать в аренду американцам. По оценкам 
экспертов, для России потеря станции 
не стала критичной, так как на этом на-
правлении заступит на бое вое дежурст-
во более современная РЛС, построенная 
в Армавире. При этом  станция уже более 
двух лет никак не эксплуатируется.
В Узбекистане для оперативного наращи-
вания и развертывания войск РФ в Цен-
тральной Азии с 2006 года российские 
ВВС использовали авиабазу Карши-Ха-
набад на территории Кашкадарьинской 
области. В 2012 году Россия лишилась 
возможности использования авиабазы в 
связи с выходом Узбекистана из ОДКБ.

с помощью военного 
присутствия в других 
странах можно отодвинуть 
нато от своих границ 

Есть и российские военные базы, ко-
торые находятся на территории других 
стран на безвозмездной основе. Это, в 
частности, 201-я военная база в Таджи-
кистане – самое крупное воинское сое-
динение за пределами России. Россия за 
свое военное присутствие до сих пор ни-
чего не платит, хотя этот вопрос в послед-
ние годы поднимался неоднократно. По 
последней информации, за нахождение 
военной базы на территории Таджикис-
тана Россия обязалась полностью пе-
ревооружить местную армию. В любом 
случае в ближайшее время России остро 
необходимы базы в Центральной Азии. 
Потому что после вывода войск США и 
НАТО, которые разворошили осиный 
рой моджахедов, из Афганистана в этом 
регионе возможно резкое обострение 
ситуации. России нужны опорные пун-
кты, чтобы иметь возможность вмешать-
ся в случае, если события примут сквер-
ный оборот.
Кроме того, Россия имеет «бесплатные» 
военные объекты в Армении, Белорус-
сии, Южной Осетии и Абхазии. Кста-
ти Белоруссия – единственная страна, 
которая оказала военное содействие 
России в нынешнем противостоянии с 
НАТО: в ответ на активность Североат-
лантического альянса возле своих гра-

ниц она предложила России разместить 
на своей территории дополнительно 15 
военных самолетов. Сразу после воен-
ного противостояния с Грузией созда-
ны российские военные базы в Юж-
ной Осетии и Абхазии. На сегодняшний 
день они являются практически гаран-
том независимого статуса новых кавказ-
ских государств.
Более 20 лет у России фактически есть 
военная база в Приднестровской Мол-
давской Республике. Подразделения 
Вооруженных сил России входят в трех-
сторонние миротворческие силы в При-
днестровье, это около 1200 военнослу-
жащих. Миротворцы несут службу на 
15 стационарных постах и КПП. Власти 
и население непризнанной республи-
ки выступают за то, чтобы российские 
солдаты и дальше оставались в При-
днестровье. Однако со стороны евро-
пейских политиков звучат предложения 
о смене формата миротворческой опе-
рации на Днестре, выводе из зоны кон-
фликта прежде всего российских мирот-
ворцев.
Одним из самых важных военных объек-
тов за рубежом остается космодром 
Байконур, расположенный в Кызылор-
динской области Казахстана. На долю 
Байконура приходится 60% всех косми-
ческих запусков России. Пока это единст-
венная площадка для реализации россий-
ских пилотируемых программ и запуска 
крупных ракет типа «Союз» и «Протон». В 
2004 году срок аренды продлен до 2050 
года. В 2009 году российские военные по-
кинули космодром Байконур, и он полно-
стью передан Роскосмосу. По состоянию 
на 2010 год на объекте остался лишь быв-
ший штаб космодрома, ныне отдельное 
испытательное управление Космических 
войск РФ, оказывающее содействие в за-
пусках спутников оборонного назначения.
В этом году министр обороны России 
Сергей Шойгу заявил, что Россия будет 
укреплять свои военные контингенты за 
рубежом. Прежде всего планируется мо-
дернизировать и развивать те российские 

военные базы, которые имеются на пост-
советском пространстве в государствах 
ОДКБ. В частности, увеличена численность 
авиации на базе в Канте (Киргизия) и пе-
реведена на дивизионный состав 201-я 
база в Таджикистане. Нужно заметить, что 
стратегическое военное значение россий-
ские базы в большинстве своем потеряли. 
Расквартированные здесь войска пригод-
ны для локальных операций, могут вое-
вать против мелких групп боевиков, но 
вряд ли способны отразить масштабное 
вторжение регулярной армии.
Как рассказал «Совершенно секретно» 
президент Академии геополитических 
проблем, в 1996–2001 годах – началь-
ник Главного управления международ-
ного военного сотрудничества Мини-
стерства обороны, генерал-полковник 
Леонид Ивашов, военные базы нужны 
России. «Этот вопрос особенно актуа-
лен сегодня, когда сложно прогнозиро-
вать, как будет развиваться военно-по-
литическая ситуация. Обстановка только 
накаляется, а зона нестабильности не-
уклонно приближается к нашим грани-
цам. НАТО загоняет нас в свои террито-
рии, обкладывает со всех сторон, в том 
числе разведсредствами, приближает 
к нашим границам элементы своей си-
стемы ПРО, делает все, чтобы на Украи-
не были натовские войска, поэтому нам 
нужно создавать передовые позиции. 
Если вынести рубежи обороны поближе 
к их границам, то тогда, возможно, это 
значительно укрепило бы наши позиции 
во внешней политике и охладило наших 
оппонентов.
Информация о том, что планируется воз-
родить базы на Кубе и во Вьетнаме, появ-
ляется регулярно, там базы нам действи-
тельно необходимы. Но, вероятно, пока 
нет возможности их восстановить – как по 
причине безопасности, так и по экономи-
ческим соображениям. Но возвращаться 
нужно, и не только на Лурдес. По моей 
информации, вьетнамцы, надеясь, что 
мы вернемся, берегут для нас Камрань», 
– заявил наш собеседник.
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Пропаганда на войне нужна. Чтобы 
парень в камуфляже целился не в 
точно такого же парня на той сторо-
не, а в абстрактное зло, наделенное 
всеми соответствующими качества-
ми, – бандеровцы (или сепаратисты 
– клише пропаганды одинаковы 
для обеих сил) едят детей, стреля-
ют по мирным жителям, насилуют 
школьниц и… получают тысячи дол-
ларов за свою адову работу.

Т
очно так же, как в 1942-м родил-
ся призыв «Убей немца!», а бли-
же к победоносному концу войны 
появились рассказы о нелепых, 
но совсем не страшных пленных 

фрицах, сегодня воедино сводятся поня-
тия нации и врага. Раз украинец – значит, 
«недобитый фашист», раз россиянин – «ту-
пой ватник». По крайней мере, в сознании  
обывателей. 

Но смотрят друг на друга через прицелы 
автоматов обычные ребята – пожилой 
водитель, вернувшийся на Луганщину с 
заработков в Москве, ополченец, маши-
нально вставший между мной и невесть 
откуда взявшейся машиной с автоматчи-
ками, родновер из России, на украинской 
стороне – такие же небогатые солдаты и 
пограничники, призванные в армию или 
служащие по контракту. 

«Потому что мы 
старой закалки» 

…Сидим на проходной бывшего здания 
СБУ, здесь расположился спецбатальон 
«Леший». Заезжают и выезжают маши-
ны с ополченцами – кто возвращается с 
передовой, другим нужно по городским 
делам, третьи собираются в разведку. Не-
бритый парень в потертой футболке то и 
дело поднимает белые ворота, с грохотом 
отъезжающие вверх.
У ворот, прислонив двустволку к стене, 
дежурит 55-летний Виктор. Если бы не 
раскаты  минометов и «Градов», седо-
го мужчину с по-стариковски выцветши-
ми голубыми глазами можно принять за  
обычного вахтера на любом предприятии 
или в школе. 

«Сам я из Камброда. В ополчение рвался 
несколько раз. Товарищ, бывший мили-
ционер, начал собирать бригаду – сижу 
на вещах, жду звонка. Звонит – отбой, 
что-то не срослось. И так четыре раза. В 
итоге оказался в лагере перед СБУ, про-
шел карантин, дали ружье», – добродуш-
но объясняет он.
Воевать пошел, «чтобы защитить свою 
землю. В каждой войне есть какие-то пра-
вила, а здесь правил нет – стреляют по 
мирному населению, режут детей». Со-
глашается, что среди ополченцев боль-
шинство – люди среднего возраста и 
старше, молодежи немного. «Потому что 
мы старой закалки, знали еще советскую 
жизнь» – вступается его напарник.
Разговорившись, Виктор делится прош-
лым: 36 лет крутил баранку – был дально-
бойщиком, «Икарус» водил, всю Украину 
объехал. Когда распался Советский Союз, 
получил зарплату 80 тысяч, при стоимо-
сти булки хлеба 2,5 тысячи. Бросил все – 
поехал в Москву на заработки. 
«Руководство народных республик пока 
ничего не успело сделать – нас жмут, толь-
ко отбиваемся. Техники очень не хватает, 
с автоматами на танки идем, если в город 
танки войдут, попалим их «коктейлями 
Молотова», – объясняет водитель. – По-

нимаю, что если Россия введет войска, 
будет третья мировая, это безумие и для 
России, и для Украины. А так хотя бы нем-
ного оружия и техники дали». О Стрелко-
ве немного слышал, считает «нормаль-
ным мужиком».
К слову, главными сторонниками донец-
кого полковника на Луганщине становят-
ся добровольцы из России. Такие, как за-
меститель командира батальона «Леший» 
по связям с общественностью Игорь Ор-
женцов. Помимо поездок на передовую, 
он отвечает на телефонные звонки. На 
размещенный в Сети номер для записи в 
ополчение обращаются в основном с бы-
товыми проблемами, каждому Игорь тер-
пеливо разъясняет, что «не по адресу». 
Несколько раз за три дня звонили и до-
бровольцы – парни едут из России и Ка-
захстана, уточняли, как лучше добраться.
Игорь – родновер, уверен в искаже-
нии академических истории и филоло-
гии, разбирает слова на новые смыслы. 
В первый бой – отбросить украинское  
наступление на пригородный поселок Ме-
таллист – попал сразу после приезда в Лу-
ганск, даже переодеться не успел, еле гра-
нату выпросил. Так, в джинсах и рубашке, 
оказался на передовой. Сейчас обзавелся 
камуфляжем, на который нашил флаг Но-

вороссии, и автоматом. Уверен, что если 
не отстоять Луганск и Донецк, в следую-
щем году Майдан придет в Россию.

«они Просто 
не Понимают» 

Представитель ОБСЕ Кай Виттруп – худо-
щавый мужчина с глубокими морщина-
ми – остановился вместе с переводчицей 
Гаэль в небольшой гостинице «Славян-
ская». Пока беседуем, мирно устроив-
шись на диване, за окном то и дело гудят 
минометные удары. На предложение пе-
рейти в коридор переводчица улыбается: 
«Это еще далеко, вот начнут стены дро-
жать – тогда рядом бомбят, нужно пря-
таться. Вчера вечером ванну принимала, 
так даже вода дрожала». Кай был наблю-
дателем в Сербии, в Ираке, в Афганиста-
не. Здесь он с начала мая, и за это время 
Луганск из обычного города, по которому 

ездят трамваи, где работают магазины и 
рынки, превратился в город-призрак. Вы-
ехали почти все жители. Закрыты почти 
все магазины. С удивлением провожаешь 
взглядом случайного прохожего или гра-
жданский автомобиль.
Иностранцы соглашаются, что обстрел 
Луганска идет бесцельно: подавляющее 
большинство ударов приходится на мир-
ные кварталы, в основном частные дома, 
рядом с которыми нет ни стратегических 
предприятий, ни военных объектов с 
укреплениями ополченцев. Собеседник с 
горечью констатирует: трагедия со сбитым 
самолетом ужасна, но в новостной лен-
те она перекрывает ежедневные траге-
дии оказавшегося под обстрелом города 
– за месяц боев здесь погибло столько же 
мирных жителей, сколько перевозил ма-
лайзийский боинг. И о них не расскажут 
передовицы газет. 
Из уст в уста переходит история про муж-
чину, накрывшего своим телом жену и 
маленького сына. В изложении Кая Вит-
трупа она звучит так: во время прогулки 
молодой семьи в микрорайоне Мирный 
началась бомбежка, мать закрыла со-
бой ребенка в коляске, а муж обхватил 
ее. Осколками мины его убило. Ребенок 
и мать выжили. На следующий день туда 

Луганская
Главное – увидеть, 

что друг в друга стреляют 
не террористы и хунта, 

а обычные мужики. 
Каждый – со своим 

прошлым, характером 
и принципами

Андрей КошиК
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принесли белого плюшевого медведя в 
пятнах засохшей крови. В других пере-
сказах, которые я слышал уже от луганчан, 
мужчина становится ополченцем, спас-
шим незнакомую женщину с ребенком.
Наблюдатель ОБСЕ деликатно уклоняет-
ся от оценки событий – он просто наблю-
дает, не делая политических выводов и  
прогнозов. Между тем – соглашает-
ся: многие горожане, особенно старше-
го возраста, просто не понимают, почему 
идет война, почему их бомбят. 
Позже один из ополченцев рассказал, 
что во время визита международных  
наблюдателей в Мирный к ним подбежа-
ла женщина с ребенком, висящим в пере-
вязанной через плечо пеленке («наши так 
не ходят»): «И начала голосить – сколько 
будет нас Болотов бомбить? Так местные 
жители ее чуть на куски не порвали, она 
быстро сбежала в какой-то подъезд».
Но многие луганчане действительно не 
понимают, с чей стороны сыплются мины 
и «Град». Это характерная черта гибрид-
ной войны, когда и у регулярной армии, 
и у ополченцев сопоставимые оружие и 
форма. И там, и там – установки «Град», 
автоматы, артиллерия. В отличие от той 
же Чечни, обе силы здесь идентичны и 
внешне – говорят по-русски, одна мен-
тальность.
Когда по Луганску переезжает с места на 
место микроавтобус с парнями в камуф-
ляже, которые быстро достают 80-мил-
лиметровый миномет и бьют по жилым 
кварталам, поди разберись, на чьей они 
стороне! Ополченцы несколько раз задер-
живали подобные диверсионные груп-
пы украинской армии, которые спокойно 
ездили по городу. Борьбой с ними народ-
ный губернатор Валерий Болотов и объя-
снил запрет на перемещение по Луганску 
любого гражданского транспорта, кроме 
маршрутных такси.
Когда вместе с ополченцами осматриваем 
посеченные осколками снаряды домов, 
подходит сухонькая бабушка и, глядя в 
глаза, спрашивает: «А это не вы по нам 
стреляете?»
Нет ответа, кто и почему так поступил с 
ее сыном, и у матери пропавшего Дени-
са Ветрова. Четвертый день женщина пла-
чет: сын выехал на иномарке, на мосту его 

остановили ополченцы. Больше никакой 
информации. Женщина оббивает пороги 
и милиции, и администрации – но парень 
как сквозь землю провалился. «Мы же за 
них, – всхлипывая, рассказывает она пе-
ред баррикадами у входа в здание Лу-
ганской республики. – Я химик по обра-
зованию, когда нужно было, помогала 
«коктейли Молотова» делать…  Неужели 
трудно просто позвонить, сказать «Мама, 
все в порядке» – больше мне ничего не 
надо!»

«Все 24 года шли 
к социальному бунту» 

Гостиницей, в которой остановились  
международные наблюдатели, управ-
ляет луганчанин Николай Песоцкий. В 
прошлом вице-губернатор, руководитель  
Госкомрезерва Украины, народный депутат, 
сегодня оставшийся у разбитого корыта биз-
несмен – за полгода убытки от пустующей го-
стиницы составили 700 тысяч гривен. 
«Работаем шесть лет, раньше здесь было 
общежитие, – проводит он экскурсию, в 
то время как персонал собрался, прячась 
от бомбежки, у несущей стены. – Знаете, и 
до Майдана здесь настроение было очень 
плохое – обнищание людей шло все 24 
года. Мы занимали первое место по ту-
беркулезу – это значит, что люди недое-
дают. Все 24 года независимости мы шли 
к социальному бунту. Он вылился в Киеве, 
но бунтом воспользовались олигархи». 
Достает свою вышедшую три года назад 
книгу «Небеса обетованные». В ней рас-
сказывается о разрушенных дорогах, за-
брошенных заводах, разворовывании го-
родского бюджета – вместо налаживания 
производства основные промышленные 
фонды просто вывозились на металло-
лом. Картина, характерная, кстати, и для 
депрессивных российских городков, но 
здесь уровень жизни значительно ниже. 
Зарплата  15 тысяч рублей считалась в Лу-
ганске очень приличной, хотя цены нем-
ногим отличались от российских.
Сегодня из почти 500 тысяч жителей оста-
лось в лучшем случае несколько тысяч. Да 
и те, устав от постоянных обстрелов, спе-
шат к полуразрушенному автовокзалу – 
до границы ходят маршрутки.

Большую часть времени луганчане про-
водят в подвалах, но немалая часть фа-
талистично гуляет по улице и во время 
бомбежки. Именно их и убивает – оскол-
ки рубят тела на окровавленные куски. 18 
июля несколько человек погибли у мест-
ного рынка: разговаривавший по теле-
фону мужчина так и остался с прижатым 
к уху мобильным, но со снесенным лбом. 
Тут же лежит девушка – рука под головой, 
спокойное лицо спящего человека и… алая 
лента крови из виска. Некоторые трупы 
даже опознать не удается, настолько они 
разворочены. Официальная статистика – 
в день гибнет от 20 до 50 человек, очень 
много женщин и детей.
Почти все магазины в Луганске закрыты, 
в лучшем случае работает парочка на  
микрорайон. За хлебом у ларьков с 
утра выстраиваются очереди, стоимость 
буханки не выросла – чуть больше 
20 рублей. Тут же, рядом с хлебными 
ларьками, скромная выносная торговля 
– предприниматели распродают остав-
шийся товар.
Свет в городе есть далеко не везде, пе-
риодически отключают воду. Трамваи и 
троллейбусы не ходят – взрывами пор-
ваны провода, висящие прямо над про-
езжей частью. Несколько раз в день зву-
чит воздушная тревога, но местные на нее  
практически не обращают внимания – по-
чему-то воющий сигнал подается уже по-
сле того, как украинский бомбардиров-
щик пролетит над городом.

По обе стороны 

Находясь на передовой, они видят друг 
друга, порой сходятся в рукопашной. 
Один из ополченцев рассказал историю 
в духе «Василия Тёркина» – случайно 
в километре от своих позиций прова-
лился в украинский окоп. Тут же полу-
чил прикладом в лицо и, оставив там с 
зубами обувь, зайцем выскочил из око-
па. Спасла темнота – добежал до своих; 
прикрывая рукой окровавленный рот, 
шутит – «Кто же мне теперь зубы вер-
нет?» За самовольное оставление по-
зиции получил трое суток ареста. Това-
рищи не спешили исполнить приказ, и 
на утреннем построении роты получили 
три наряда вне очереди.
Подъехал ополченец с позывным 
«Снабженец», привез осколки укра-

инских снарядов. В горку металлоло-
ма бросает бинокль. «Лично отобрал у 
«укропов», правда, убитый он совсем. 
А этот мне родители с пенсии лично 
купили», – показывает на висящую на 
груди оптику.
К слову, очень многие ополченцы, осо-
бенно добровольцы из России – муж-
чины под пятьдесят, – стараются скрыть 
свое нахождение на передовой от пожи-
лых родителей. «Жена отмазывает, гово-
рит, что на заработки поехал», – улыбает-
ся 42-летний ополченец, у которого живы 
мама и 90-летняя бабушка.
Другой боец поделился, что в первом 
бою потерял друга, – осколками мины 
его буквально разорвало на куски. Не-
сколько дней после этого есть не мог. А 
когда в следующий раз увидел такого же  
разорванного «укропа» – ничего даже не 
ёкнуло, в противнике человека не видит. 
С ненавистью в голосе рассказывает еще 
один случай: украинцы, израсходовав в 
бою все патроны, встали плечом к плечу 
и запели гимн «Ще не вмерла Україна» – 
так они и погибли. Герои? Конечно. Но у 
противника их поступок вызывает лишь 
ненависть.
Среди содержащихся в подвале СБУ 
пленных украинских солдат – 19-лет-
ний Игорь Лещиш из Ивано-Франковска. 
Паренек был на Майдане в 31-й сотне, 
с улыбкой рассказывает, как мимо него 
нынешний премьер Яценюк провозил на 
коляске Юлию Тимошенко, а боксер Ви-
талий Кличко потрепал лично его, Игоря, 
по плечу. Потом его задержал «Беркут», 
за участие в несанкционированных ак-
циях отсидел две недели. Когда начались 
бои на юго-востоке, хотел записаться в 
Нацгвардию, но его отправили домой. Ре-
шил пробраться на фронт самостоятель-
но, чтобы «хотя бы раны перевязывать», 
– по глупости рассказывал об этом всем 
попутчикам в поезде, – прямо на вокза-
ле его приняли ополченцы. На них он не 
злой, «просто так получилось». Содержа-
нием доволен – хорошо кормят («сегодня 
были макароны с котлетой»), за мелкую 
подработку – убрать двор – дают поку-
рить. Надеется вернуться домой, завести 
семью и детей. «Бог поможет!» – улыба-
ется Игорь. Выходим из подвала, где рас-
положены камеры, ополченец подмечает: 
«А ведь дай ему автомат – он в нас стре-
лять будет…»

мясорубка

мать пропавшего Дениса ветрова; парня забрали неизвестные люДи  
в камуфляже, и женщина не может ни найти его, ни Даже узнать, жив ли он

ополченец Демонстрирует осколки украинского снаряДа
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«Качество и надежность продукции 
шведской компании IKEA прове-
рят в боевых условиях!» – такую 
новость раструбили подвластные 
Киеву СМИ, сообщив о передаче 
компанией IKEA подразделениям 
Национальной гвардии, «Правого 
сектора» и регулярной армии аму-
ниции – спальных мешков, водоне-
проницаемых фонариков, мебели и 
предметов быта IKEA, а также боль-
шого объема дизельного топлива.

В 
отличие от тихих поставок в 
поддержку киевской хунты, 
торжественной церемонии на 
севере Донецкой области явно 
придали символическое зна-

чение. Как пишет издание rupor.info, 
представитель IKEA заявил, что компа-
ния продолжит передачу всего необхо-
димого снаряжения подразделениям 
украинской армии, «Правого сектора» 
и Национальной гвардии. «Мы знаем, 
что некоторые палатки нашего произ-
водства хорошо себя зарекомендовали 
во время Майдана в Киеве. Теперь про-
дукция сможет доказать свое качест-
во в чрезвычайных условиях», – отме-
тил Александр Савченко. Само собой: 
теплые палатки понадобятся правосе-
кам, если за летний период каратели не 
успеют задавить «колорадов» и «ватни-
ков» в Донецкой и Луганской республи-
ках. Впрочем, в самой компании IKEA 
информацию о передаче материальных 
ценностей вооруженным формирова-
ниям, действующим на востоке Украи-
ны, появившуюся в СМИ, опровергают. 
В ответном слове, растиражированном 
украинскими журналистами, сотник 
Андрей Петрушак выразил «благодар-
ность IKEA за поддержку, которая особо 
важна в условиях продолжающейся ан-
титеррористической операции против 
пророссийских сепаратистов».
Что тут сказать России? Разве что уте-
реться в очередной раз. В нашей стра-
не компании IKEA, основанной в 1943 
году в Швеции нацистом Ингваром 
Кампрадом (скрывавшим свое прош-
лое и разоблаченным в 2011 году 
шведской журналисткой Элизабет Ас-
бринк), дали возможность развернуть 
огромный бизнес и зарабатывать ог-
ромные капиталы.
Сейчас в результате хитроумной сдел-
ки концерн IKEA принадлежит гол-
ландскому благотворительному фонду, 
учрежденному все тем же 88-летним 
Кампрадом, который, по авторитетно-
му мнению шведской деловой газеты 
Veckans Affarer, продолжает оставаться 
реальным хозяином концерна.
Личность этого, так сказать, ветерана, 
не скрывавшего своих симпатий к Мус-
солини, о чем он открыто заявил в 2008 
году, в какой-то мере отражена в кор-
поративном стиле IKEA. Как написал в 
передовой статье газеты «Дагенс нюхе-
тер» журналист Эрик Хелмерсон: Кам-
прад «в точности, как преступник на до-
просе, который признает только то, что 
ему удалось доказать…  Для предпри-
нимателя подобное поведение – по-
учительная пьеса плохого кризисного 
управления. Для человека – свидетель-
ство отсутствия морали».
Доказательств введения в заблуждение ме-
неджерами ИКЕА общества и даже судов не-

мало. Так, несколько лет подряд боссы рос-
сийского подразделения компании Гросс и 
Виртанен уклонялись от обязательств в спо-
ре с бизнесменом К. Пономарёвым и ут-
верждали в суде, что договорные  докумен-
ты были сфальсифицированы оппонентом. 
Однако 26 июня с. г. Федеральный ар- 
бит ражный суд Московской области своим 
постановлением подтвердил, что докумен-
ты были подписаны шведскими партнера-
ми Пономарёва. Получается, что менедже-
ры IKEA нагло обманывали суд.
Таким же лживым выглядит появив-
шееся в июле с. г. в СМИ сообщение, 
в котором российское представитель-
ство IKEA отрицает материальную под- 
держку украинских военных, «Право-
го сектора» и Национальной гвардии, 
действующих на востоке Украины. Да 
и не имеет, мол, филиалов на Украи-
не. Интересно, за кого держит IKEA Рос-
сию и ее руководителей? Ведь многие 
медиаисточники – от Киева до Талли-
на – открытым текстом поведали, что в 
обмен на снабжение «украинских па-
триотов» – карателей компания IKEA 
надеется решить вопрос с открытием 
под Киевом и Одессой своих огромных 
магазинов, что не удавалось продавить 
при Януковиче…

«Нищий швед»  
На шее России 

Демагогия в стиле Геббельса, увы, не 
умерла с падением Третьего рейха! Ее 
крылатый постулат «Чем чудовищнее 
ложь, тем легче в нее поверят!» до сих 
пор безотказен и используется во всем 
мире. Возьмем, к примеру, растиражи-
рованные мифы о деятельности компа-
нии IKEA в России. Это, мол, добрый и 
надежный партнер, крупнейший ино-
странный инвестор. На это клюют регио-
ны и города России, запустившие бизнес 
IKEA в свои пределы. Компания заявля-
ет, что ее инвестиции в Россию за 10 лет 
составили более 4 миллиардов евро. На 
деле она вложила в уставный капитал 
867 миллионов, но не евро, а рублей, 
да и те, видимо, вывела из России для 
оплаты миллиардных кредитов – ибо 
кредиторская задолженность компании 
по бухотчетности составляла более 12 
миллиардов рублей. Всего же, как пола-
гают аналитики, за 10 лет компания мо-
гла вывести из России 350 миллиардов 
рублей.
Если есть деньги на поддержку киев-
ской хунты, то почему компания пы-
тается предстать в глазах россиян чуть 
ли не банкротом? Чтобы не платить на-
логи? В своих отчетах компания декла-
рировала совокупный убыток в раз-
мере свыше 15 миллиардов рублей.  

И такой, с позволения сказать, «инве-
стор» помогает нам поднимать эконо-
мику России! При этом «нищая» швед-
ско-голландская компания строит по 
регионам огромные «сараи» – торговые 
центры «МЕГА». Говорят, что нередко 
строят незаконно, не дождавшись со-
гласования проекта. В итоге в течение 
10 лет построено и обращено в собст-
венность компании IKEA более 2,5 мил-
лиона кв. метров коммерческой недви-
жимости, где квадратный метр сдается 
российским арендаторам по цене до 2 
тысяч долларов. Россия же не получает 
ни копейки от сданных шведами в арен-
ду помещений, прибыли как бы нет. Бо-
лее того, наша страна возвращает таким 
инвесторам миллиарды рублей НДС, ко-
торые тут же уходят за рубеж. Судя по 
всему – на поддержку в том числе укра-
инских карателей.
И хочется задать вопрос. Бизнес  
Кампрада, которым он занялся в 1943 
году, окреп благодаря организационной 
и финансовой поддержке шведской на-
цистской партии SSS, преемнице швед-
ского филиала НСДАП.  При чьей же 
поддержке на нашей с вами шее сидит 
финансовый вампир, который снабжа-
ет теплыми палатками Майдан и готов и 
далее обеспечивать всем необходимым, 
вплоть до дизельного топлива, правосе-
ков и нацистов, уничтожающих гаубица-
ми и системами залпового огня «Град» 
мирных людей в Донецке и Луганске?
Оскорбительна для России ситуация, ког-
да майдановский сотник Андрей Петру-
шак благодарит компанию IKEA за ан-
тироссийский, по сути, выпад. В любой 
стране такое привело бы как минимум к 
немедленному прекращению «амбарно-
го строительства» «МЕГА» – центров. И 
обернулась бы для компании государст-
венными санкциями, подобными тем, что 
США накладывают на Россию за сочувст-
вие к ополченцам Новороссии, а то и выд-
ворением «за ворота». Но среагирует ли 
на плевок в лицо российская власть?

диагНоз – РеваНшизм 

Нет, мы не ставим своей целью вывести 
на чистую воду чиновников, допустив-
ших такой «инвестиционный бизнес» 
иностранного концерна в убыток собст-
венной стране. Хотя не можем не отме-
тить, что на днях Кирилл Кабанов – глава 
Национального антикоррупционного ко-
митета и член Совета при Президенте РФ 
по развитию гражданского общества и 
правам человека – обеспокоился, что на 
МКАД и в Московской области плодят-
ся, приводя к транспортным коллапсам, 
торговые комплексы под эгидой IKEA, 
обещал взять ситуацию под контроль…

Мы даже не станем в очередной раз 
повторять о лицемерии менеджеров 
IKEA, которые под вопли о коррупции 
в России «подмазывают» чиновников.  
Эксперты подозревают, что представители 
компании «напрямую платили судьям за 
принятие нужных решений и за закрытие 
глаз на очевидные вещи». В 2010 году не-
ожиданно выступила с разоблачениями 
IKEA шведская газета «Экспрессен», со-
общив, что компания собирала информа-
цию о российских политиках и предпри-
нимателях, собираясь шантажировать и 
дискредитировать их.
Однако оставим в стороне методы биз-
неса, хоть и грязные, на наш взгляд, и 
зададимся вопросом:  а почему IKEA на-
столько дерзко пошла против интере-
сов России в украинском вопросе, имея 
столь благоприятный бизнес-климат 
здесь? Почему кусает кормящую ее руку 
и в определенном роде рискует  бизне-
сом в России?
«Зри в корень!» – говорил Козьма Прутков. 
А один из корней – в личности основате-
ля IKEA Ингвара Кампрада, сейчас одно-
го из богатейших людей Швеции. Нацист 
он, можно сказать, потомственный: в под-
ростковом возрасте на него очень влияла 
бабушка Франциска из Богемии, снаб-
жая его нацистскими пропагандистскими 
журналами. Потом он состоял в шведской 
нацистской партии SSS (Svensk Socialistisk 
Samling), преемнице шведского филиа-
ла НСДАП. В своей книге-разоблачении 
«И в венском лесу все еще стоят деревья» 
журналистка Элизабет Асбринк сообщает 
о том, Кампрад вербовал для SSS новых 
членов партии: по его признанию, «не жа-
лея времени и усилий», «не упуская ни 
единой возможности» послужить партий-
ному движению.
Убежденным нацистом основатель IKEA 
Кампрад оставался и позднее, уйдя в 
тень после поражения Третьего рей-
ха. В 1950-х годах поддерживал связь 
с оставшейся сетью SSS (его партийный 
номер 4014) и правыми радикалами. 
До сих пор в правых и ультранациона-
листических кругах он «почитаем как ве-
дущая личность шведского фашизма». 
По оценке главного редактора швед-
ского журнала «Экспо» Дэниела Поола,  
Кампрад является «безоговорочным ан-
тисемитом, антидемократом и фашист-
ским идеологом».
В сетевой энциклопедии «Луркомо-
рье», пишущей без дипломатии, а иног-
да и просто матом, IKEA названа сетью  
расовых шведских магазинов. Мы знаем 
из истории, что нацисты в первую оче-
редь уничтожали «неполноценных» цы-
ган и евреев. В 2007 году в Екатеринбур-
ге сотрудники IKEA запретили цыганам 
пользоваться парковкой и подъездны-
ми путями своего торгового комплекса, 
о возмущении диаспоры и скандале со-
общал «Новый регион» (16 марта 2007 
года). В 2012-м в расизме компанию 
обвинили англичане: цыганам отказа-
ли во въезде на стоянку магазина IKEA в 
пригороде Лондона.  
Расизм, привитый Кампрадом, живуч в 
верхушке IKEA, которая за глаза называ-
ет «белыми неграми» всех своих сотруд-
ников нешведского происхождения. Ха-
рактерно, что бывший топ-менеджер 
компании Йохана Стенебо написала в 
своей книге, что Кампрад руководит 
IKEA как сектой, и даже «применяет ме-

Зачем шведская компания, 
получающая сверхприбыли 

в России, снабжала 
дизтопливом и палатками 

украинских карателей
Марат ЗАБИРОВ

IКЕA-ФИКС
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тоды Штази: он создал сеть информато-
ров, которые делают доклады хозяину 
лично по телефону или факсу». Стоит 
ли после этого удивляться, что пред-
ставители IKEA собирали компромат на 
чиновников Самары, шантажируя ко-
торых, добились разрешения на строи-
тельство торгового центра?
И вот на какую интересную тенденцию 
обратили внимание в последнее вре-
мя российские журналисты и общест-
венные деятели: затеваемые компанией 
IKEA стройки огромных ангаров все 
чаще наступают на то, что дорого росси-
янам, – на памятники воинской славы, 
ненавистные фашистам.
Но если в Эстонии демонтаж в центре 
Таллина Бронзового солдата – или Мо-
нумента павшим во Второй мировой 
войне – вызвал чуть не мировой скан-
дал, то памятник защитникам Москвы 
«Ежи» в Химках власти Подмосковья 
сдали менеджерам IKEA безропотно. 
Нет, памятник, напоминавший, что та-
кими железными ежами в годы Вели-
кой Отечественной войны ополченцы 
остановили фашистское наступление, не 
снесли – но теперь вместо вписанного 
в ландшафт осмысленного монумента, 
куда люди шли с цветами в День Побе-
ды, он превратился в нечто, затерявшее-
ся где-то среди ангаров и парковок IKEA. 
Стоит ли удивляться тому, что  молодежь 
теперь воспринимает монумент «Ежи» в 
качестве некоего абстрактного новоде-
ла изобретательных шведских архитек-
торов, что не могло пройти мимо вни-
мания наших СМИ, забивших тревогу: 
«Нацистская IКЕА уничтожает память 
о героях воинской славы». Наверное,  
после давних поражений Швеции в вой-
нах с Россией, Полтавской битвы, потери 
шведами Финляндии, Украины и ряда 
северных территорий, ставших русски-
ми, это была первая «шведская победа» 
– так сказать, реванш исподтишка…
Неудивительно и то, что шведская ком-
пания захотела «придавить» своим ог-
ромным ангаром «МЕГА» святую для 
всей России Поклонную гору, заменив 
ее духоподъемную ауру с церковью, ме-
четью, синагогой и памятниками воин-
ской славы суетой парковок и толкот-
ней шопинга. Поклонную гору удалось 
все же отстоять от настырных шведских 

«инвесторов» – строителей, но теперь 
они нацеливаются «посадить» шопинг-
площадку с моллом в непосредственной 
близости к военному мемориальному 
кладбищу в Мытищах, что может оскор-
бить не только ветеранов войны, но и 
всех хранящих святую память россиян…
Кстати, не только наши журналисты за-
мечают, как методично наступает  IKEA 
на места воинской славы России, уста-
навливая свои «памятники» с ширпо-
требом и мебелью.  Как помогает нашим 
недругам. На сайте эстонской газеты 
PostImEEs под сообщением «Компа-
ния IKEA оказала поддержку «Правому 
сектору» кто-то из помнящих историю 
читателей по-русски написал коммента-
рий: «Шведам Полтава покоя не дает... 
Столько времени прошло, а комплекс 
поражения не проходит».

КормежКа IKEA 
продолжается 

Все вышеперечисленное про реваншизм 
– это, к сожалению, точный диагноз яв-
ления, которое оказалось в Западной Ев-
ропе столь же живучим, как пробандеров-
ские настроения в Галиции.
Дипломаты точно скажут, когда вдруг 
испортились и скатились до уровня хо-
лодной войны российско-шведские от-
ношения, которые до конца 2006 года 
были достаточно пристойными. Но вот в 
правительстве Швеции министром ино-
странных дел стал Карл Бильдт, потомок 
одного из знатных дворянских родов, не-
навидящих Россию за ее победы и утрату 
Швецией статуса «царицы Балтики». Га-
зеты тогда пошутили: «Карл Бильдт хочет 
взять реванш за поражения Карла XII?». 
Но очень скоро выяснилось: глава швед-
ской дипломатии человек серьезный, 
поставивший себе целью рассорить Ев-
ропу с Россией из-за грузинских событий 
2008 года, еще более повысить уровень 
антирусских настроений в Прибалтике. 
Он упорно вел борьбу с газопроводом 
«Северный поток», лоббировал санкции 
против нашей страны, при нем активи-
зировались связи доселе нейтральной 
Швеции с НАТО… В итоге вместо сотруд-
ничества с северной страной, обладаю-
щей  высокотехнологичной промышлен-
ностью и сильной банковской системой, 

мы видим ее жесткую позицию по той же 
Украине, по санкциям Евросоюза про-
тив России. О политической поддержке 
«процесса» говорит тот факт, что за по-
следние девять месяцев министр ино-
странных дел Швеции Карл Бильдт по-
бывал на Украине семь раз...
На фоне обстрелов Новороссии и  так на-
зываемой антитеррористической операции 
(АТО) для многих незамеченным прошел 
шведско-украинский бизнес-форум, состо-
явшийся 4–5 июня 2014 года в Киеве, где 
за закрытыми дверями «отыгрывали назад 
Полтаву», то есть хозяйничали в преддверии 
банкротства Украины официальные швед-
ские представители и 27 шведских компа-
ний («шведскими стервятниками на Укра-
ине» назвал их один из сайтов). Тем более, 
обстановка благоволит:  готовый сдать Ук-
раину шведам гетман Мазепа сейчас в Не-
залежной в национальных героях наряду с 
Бандерой, а «москалей – на ножи». На фо-
руме прозвучали заявления посла Швеции в 
Киеве Андреаса фон Бекерата (судя по арис- 
тократической приставке к фамилии, тоже 
потомка побитых «викингов») о том, что 
события на Украине потребовали большой 
поддержки и Швеция «готова поддерживать 
проведение реформ на Украине и выделяет 
на эти цели 25 миллионов евро ежегодно».
Эти заявления звучат на фоне замора-
живания сотрудничества Швеции с Рос-
сией из-за украинского кризиса по всем  
направлениям, «кроме сферы демократии, 
прав человека и гражданского общества», а 
при попустительстве властей шведские нео-
нацисты набирают молодежь для отправки 
в Киев в помощь украинским национали-
стам… Создано движение шведских добро-
вольцев в Украине (svenska Ukrainafrivilliga). 
В июне с. г. в Сети получило распростране-
ние видео об участии в штурме Мариуполя 
одного из них – снайпера Микаэля Скилта, 
активиста неонацистской «Партии шведов» 
(svenskarnas parti)…
…Вряд ли мы можем рассматривать де-
монстративное снабжение икеевским то-
варом «Правого сектора», Национальной 
гвардии и украинских войск без это-
го реваншистского контекста. Потому-то 
и осмелел рак, что с другого берега ему 
свистнули строящиеся в колонны «викин-
ги». Конечно, нельзя говорить о швед-
ском обществе в едином ключе – там есть 
и здоровые силы, трезво оценивающие  

международную обстановку и ситуацию 
на Украине, есть друзья России. Но у осно-
вателя и фактического хозяина концер-
на IKEA Ингвара Кампрада с нынешни-
ми профашистскими силами на Украине 
родство душ. И чувствам шведского ре-
ваншизма так близки реваншистские на-
строения внуков бандеровцев.
В этой связи нам не мешало бы еще раз 
вникнуть в оценки того, что стоит за швед-
ским брендом, так глубоко пустившим 
корни в России.
IKEA International Group до сих пор остает-
ся одной из самых закрытых для сотруд-
ничества компаний с солдатской дисци-
плиной, гласят аналитические источники. 
Реальные цели развития бизнеса семьи 
Кампрадов никогда и нигде не публико-
вались. Однако ряд аналитиков полага-
ет «сверхзадачей» концерна – создание 
по всему миру сети, «способной влиять 
на политиков первого эшелона». Писа-
ли, что в период существования в России 
«тандема» шведы пытались вбить клин 
между Путиным и Медведевым. Причем 
в бытность Президентом России Дмитрий 
Медведев вручил Кампраду орден Друж-
бы без всяких условий, компенсаций или 
даже покаяния за злодеяния нацистов на 
территории нашей Родины и за 27 милли-
онов их жертв. Что можно рассматривать 
как чисто российское юродство: Горбачёв 
тоже без всяких условий Западу и амери-
канцам распустил социалистический блок 
и ликвидировал Варшавский договор.
Однако Израиль был куда принципиальнее, 
узнав о руководящей роли хозяина IKEA в 
шведской нацистской партии sss. От Ингва-
ра Кампрада он потребовал и получил ком-
пенсацию в несколько сот миллионов дол-
ларов за гибель евреев, лишь после чего 
разрешил открыть в Израиле шведские ма-
газины. Более того, за свои симпатии к наци-
онал-социализму Кампраду пришлось пу-
блично принести извинения и даже написать 
соответствующее письмо сотрудникам IKEA 
еврейской национальности. Что, в общем-
то, в духе бывшего наци, который лишь под 
давлением «признает только то, что ему уда-
лось доказать»… Чтобы  поправить имидж  
и заткнуть писавшую о его нацистском прош-
лом прессу Ингвар Кампрад, как сообщила  
the Daily telegraph,  более чем в два раза уве-
личил сумму пожертвований на благотвори-
тельность.
…Сейчас IKEA, не обращая внимания 
на беззубую Москву, предположитель-
но, поставляя свои «пряники-палатки» 
и топливо «правосекам», готова опутать 
сетью торговых центров Украину, де-
кларируя в угоду киевским властям, что 
там «к власти пришли проевропейские 
политики, отстаивающие прозрачное 
ведение бизнеса и равные условия для 
всех игроков».
Судя по ее бизнесу в России, таран IKEA 
прошибет любую стенку, тем более если 
страна податлива, как масло, и коррум-
пирована. Но он теряет ударную силу,  
наткнувшись на камень, как в случае с Из-
раилем. Очевидно, погасить возмущение 
России по поводу поставок продукции 
украинским боевикам компания надеет-
ся криками, что та препятствует бизнесу, 
и давлением через Евросоюз шведских 
реваншистов. Тем более что России не до 
шведского реванша с помощью мебель-
ных «амбаров», ей бы Газпром с его тру-
бами спасти…
Как написали в РИА «Новый Регион – Мо-
сква» 05.06.2014 г.: «Сегодня, судя по 
всему, компания вышла на тот уровень, 
когда деньги из Европы уже не нужны: до-
статочно, когда на деньги мебельного ги-
ганта, полученные от российских покупа-
телей, совершаются массовые убийства в 
Одессе, Донецке, Луганске и других укра-
инских городах».
С такой оценкой трудно не согласиться: 
ведь мы сами кормим эту ненасытную 
«шведскую семью Кампрадов», позволяя 
ей уводить за рубеж наши деньги.

Источник информации:  
электронное издание «Век.ру»

ОСНОВАТЕЛЬ IKEA ИНГВАР КАМПРАД
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Классический сюжет мировой ли-
тературы: человек растрачивает 
доставшееся ему наследство и, впав 
в нищету, наконец-то берется за ум. 
Российская промышленность еще не 
проела наследство, доставшееся ей от 
СССР. Однако за ум лучше взяться уже 
сейчас. Страна утрачивает лидерство 
в добыче нефти и газа, попытки со-
здать свою Кремниевую долину за-
кончились пшиком, а ракеты и спут-
ники падают уже так часто, что встает 
вопрос о самом существовании рос-
сийской космонавтики. Действитель-
но ли вся постсовесткая экономика не 
что иное, как проедание созданных 
нашими отцами и дедами богатств? 
Или речь идет о болезненном, опа-
сном, но все же процессе выздоров-
ления? Расследование «Совершенно 
секретно» показало: картина сильно 
разнится в зависимости от отрасли.

О
дним из самых ярких при-
меров проедания советского 
наследия всегда была нефте-
газовая отрасль. Практиче-
ски все крупнейшие место-

рождения нефти и газового конденсата 
были открыты в 1960–1980-х годах (см. 
таблицу). В постсоветское время геоло-
горазведка может похвастаться разве что 
открытием каспийский шельфовых ме-
сторождений, к которым относится и Кур-

мангазы, расположенное в Казахстане, и 
несколько более мелких месторождений 
в российской зоне Каспия.
Еще более грустная картина в металлурги-
ческом секторе – здесь зачастую речь идет 
о месторождениях, открытых в 60-х годах 
прошлого века.
К примеру, месторождения никеля в рай-
оне Норильска были окрыты в 30-х и 60-х 
годах прошлого века. В 60-х годах прош-
лого века было открыто и Новохоперское 
никелевое месторождение в Воронеж-
ской области, вокруг которого сегодня ки-
пят страсти (оно расположено возле при-
родного заповедника).
Несмотря на дефицит сырья для алю-
миния – бокситов, последние круп-
ные месторождения были разведаны в 
1980-х годах: в постсоветскую эпоху вла-
дельцы алюминиевых заводов, прежде 
всего Олег Дерипаска («Русал»), предпо-
читают более дешевый путь: покупку зару-
бежных месторождений. 
Залежи вольфрамовых и молибденовых 
руд, по запасам которых Россия лидирует в 
мире, также разведаны в советское время. 
По объему добычи золота Россия занима-
ет четвертое место в мире, однако послед-
нее крупнейшее месторождение – Сухой 
Лог – разведано в 1977 году.
Разве что с алмазами повезло – вторая 
кимберлитовая трубка в Архангельской 
области была открыта в феврале 1996 
года.

«Действительно, добывающие отрасли 
пользуются в основном советскими запа-
сами. Геологоразведка в 1990-х – нача-
ле 2000-х практически не проводилась», 
– соглашается директор Института ана-
лиза предприятий и рынков ВШЭ Андрей 
Яковлев. При этом, отмечает он, по мере 
истощения запасов, издержки добы-
чи растут. И уже сегодня добыча нефти и 
газа, к примеру, перестала расти – и спе-
циалисты предрекают скорое падение ее 
объемов. 
Во многом это обусловлено и варвар-
скими методами разработки. В совет-
ское время из-за этого фактически было 
погублено Самотлорское месторожде-
ние. Оно находится практически в цен-
тре огромного озера-болота, застыв-
шего в вечной мерзлоте. Когда встал 
вопрос о методах добычи, было два ва-
рианта – осушить его или вести работы 
по примеру Нефтяных Камней на Кас-
пии, с буровых платформ. И тот, и дру-
гой варианты показались слишком доро-
гостоящими, поэтому придумали третий 
– насыпать песчаные «острова» и с них 
добывать нефть. Однако при таком ва-
рианте нагрузка – физическая и тепло-
вая – оказалась слишком велика. К тому 
же транспорт срывал с поверхности Са-
мотлорского озера-болота ягель, кото-
рый предохранял вечную мерзлоту от 
перегрева. В результате уже в середине 
1980-х началось обводнение месторо-

ждений, и хотя с конца 1990-х годов до-
бычу удалось частично восстановить, все 
же основной потенциал Самотлора бук-
вально утонул из-за некомпетентности 
разработчиков.
Еще хуже обстояло дело с нефтегазовы-
ми месторождениями в начале 1990-х. 
Автору удалось в свое время побеседо-
вать с человеком, воочию наблюдавшим, 
что происходило тогда с месторождения-
ми в Восточной Сибири. «Добыча шла по 
принципу «пока фонтан хлещет». Потом 
месторождение могли просто заглушить – 
и все, не заморачиваясь закачкой раство-
ра», – рассказывал он. 
Дело в том, что нефтяное месторождение 
– штука капризная. Если уж его, как гово-
рят специалисты, вскрыли, необходимо 
постоянно поддерживать дебет скважин 
– в частности, закачкой раствора вместо 
добытой нефти, для того чтобы поддер-
живать давление в пластах. Если же это-
го не делать, нефть просто уйдет в обра-
зовавшиеся пустоты и извлечь ее оттуда 
станет гораздо труднее. Именно так и про-
исходило в начале 1990-х. В результате 
огромное количество разведанных запа-
сов перешли в категорию неизвлекаемых 
и трудноизвлекаемых.

Новые поезда 
На старых рельсах 

Конечно, обидно, что богатства недр, кото-
рые де-юре принадлежат народу, были не 
просто распределены в ходе приватизации 
среди тесного круга особо приближенных 
к власти лиц, но и пострадали от хищни-
ческой эксплуатации. Однако резкий рост 
в 2000-е годы цен на нефть, газ и метал-
лы стимулировал новых хозяев недр начать 
применять современные технологии добы-
чи, доразведывать имеющиеся месторо-
ждения (как, например, Наталкинское ме-
сторождение золота), вкладывать деньги в 
геологоразведку и научные разработки. 
Гораздо хуже, считает Яковлев, обстоит 
дело с инфраструктурными отраслями.
«Есть очень простой критерий для опре-
деления того, какая отрасль или структура 
живет тем, что проедает советское насле-
дие: надо посмотреть, какую долю имею-
щихся у нее площадей она сдает в арен-
ду», – говорит Сергей Смирнов, директор 
Института социальной политики и соци-
ально-экономических программ ВШЭ. 
Сам он примером застрявшей в СССР ин-
фраструктурной отрасли считает почту. 
Действительно, «Почта России» до сих 
пор остается эдаким советским мастодон-
том – с почтальонами «с сумкой на рем-
не» и письмами, ходящими по две недели 
в черте одного города.
Даже в наиболее продвинутой отрасли 
– энергетике – проблемы те же. С од-
ной стороны, после реформы электро-
энергетики в отрасль пошли инвестиции, 
отмечает Яковлев. С другой – многие 
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электростанции, прежде всего гидроэлек-
тростанции, построены в 1930–1950 го-
дах, и их ресурс практически исчерпан. 
Да и с более новыми гидросооружения-
ми не все ладно: та же Саяно-Шушенская 
ГЭС – одна из самых новых, да только вот 
в 1970-е годы, как выяснилось, бракоде-
лов хватало. 
А между тем на подходе еще более гроз-
ная проблема – вырабатывают свой ре-
сурс атомные станции, построенные в со-
ветское время, напоминает Яковлев.
Если же говорить о потерях, то за по-
следние годы Россия практически по-
теряла пассажирский речной флот, го-
ворит Смирнов. «Раньше практически 
повсеместно ходили скоростные катера 
«Ракеты», были даже регулярные пере-
возки – к примеру, Ярославль – Костро-
ма». Сегодня последние более-менее 
целые речные теплоходы используют 
для перевозки иностранных туристов, а 
остальные, как показало крушение те-
плохода «Булгария» на Куйбышевском 
водохранилище, находятся в аварийном 
состоянии.
Инфраструктура – это не только рельсы 
и трубы. К примеру, обитатели Рублев-
ки сегодня страдают от массовой гибели 
хвойных лесов. Дело в том, что в совет-
ское время борьба с жуком-типографом 
(короедом) велась на государственном 
уровне. Службы лесозащиты выявляли за-
раженные участки леса, лесхозы незамед-
лительно спиливали зараженные деревья. 
Сегодня эта работа потеряла былой мас-
штаб. Мероприятия по защите леса носят 
локальный, спорадический характер.
Та же история и с иксоидными клеща-
ми – переносчиками энцефалита и бо-
лезни Лайма. В советское время их ареал 
ограничивался Восточной Сибирью, где 
ежегодно проводилось массовое опры-
скивание лесов и даже парков интекси-
цидными препаратами. В 1990-е годы на 
опрыскивание денег не было – и сегодня 
иксоидные клещи дошли до Москвы.
Санитарно-гигиенические, противоэпиде-
миологические мероприятия везде требу-
ют общегосударственного планирования и 
финансирования. Самое страшное тут то, 
что борьба с последствиями стоит гораздо 
дороже и дает гораздо меньше результа-
тов, нежели плановые мероприятия.

Рассвет близко? 

И все же, считает Смирнов, многое уже 
возрождается. «Посмотрите, в 1990-х 
годах многие региональные аэропорты 
просто умерли. А сегодня уже летают ре-

гулярные рейсы в Вологду или Кострому. 
Или взять железнодорожную ветку до аэ-
ропорта Внуково – ее вначале демонти-
ровали за ненадобностью, а с появлением 
«Аэроэкспресса» вновь возродили», – го-
ворит эксперт.
Значительный пласт советского наследия 
используется сегодня с гораздо большей 
эффективностью, чем ранее. «СССР  пра-
ктически не был готов к техническому 
прогрессу, поэтому множество разрабо-
ток было «положено на полку». А сегод-
ня они сняты и используются, – говорит 
Смирнов. – Например, мой одноклассник 
занимается плазменным напылением – 
эта услуга пользуется большой популяр-
ностью, его компания получает заказы со 
всего мира. А ведь этот метод он разрабо-
тал еще в советское время, но тогда он не 
пригодился». 
Таких технологических заделов, часто 
пришедших из военно-промышленного 
комплекса, не так уж и мало. К примеру, 
перфторан, больше известный как «го-
лубая кровь», – плазмозаменитель, раз-
работанный в 1980-е годы, спас немало 
жизней советских солдат в Афганистане. 
А сегодня большая часть «кислородной 
косметики» сделана на его основе. Сни-
мающий похмелье препарат «Зорекс» 
сделан на основе формулы, изобретен-
ной советскими фармакологами для по-
мощи при химической атаке.
Вообще, советскую фармацию и радиа-
ционную медицину сильно подтолкну-
ла чернобыльская катастрофа, отмечает 
Яковлев. «Поэтому наши разработки, осо-
бенно в области лечения лейкемии, до 
сих пор ценятся в мире», – говорит он.
Другой вид наследия – «мозги». Имен-
но сильная школа программистов в СССР 
дала возможность взрывного развития 
телекоммуникаций в новой России, от-
мечает эксперт. Другое дело, что сегодня 
существует реальная опасность того, что 
выращенные в СССР математики, про-
граммисты и физики «утекут» за рубеж, 
где и будут создавать «гуглы» и открывать 
свойства графена, а новое поколение, ко-
торое уже называют «поколением ЕГЭ», 
просто не сможет понять, что за наследст-
во им досталось. Однако Смирнов надеет-
ся, что этого не произойдет. «Меня радует, 
что конкурс в технические вузы сохраня-
ется», – говорит он.
Другое дело, отмечает эксперт, что для но-
вых технологий, пришедших в новую Рос-
сию, не нашлось нужных специалистов. 
«Все-таки в СССР такие прорывы, как в 
атомном проекте, были редкостью, – го-
ворит он. – В основном специалистов го-

товили, исходя из того, что никаких техно-
логических скачков не будет».
И все же, по мнению экспертов, Россия 
сейчас скорее выходит из самого тяжело-
го периода реструктуризации, и во мно-
гих отраслях возрождение видно уже не-
вооруженным взглядом.
«Возьмите легкую промышленность, – 
говорит Смирнов. – В 1990-е годы она 
просто умерла. А сейчас Иваново прово-
дит текстиль-туры, пользующиеся огром-
ной популярностью. Конечно, есть еще 
проблемы – к примеру, посевы льна в той 
же Ивановской области еще не восстанов-
лены. Но процесс возрождения уже не-
сомненен».
Зачастую процессы прямо-таки иллю-
стрируют известную поговорку «бабло 
побеждает зло». К примеру, в тех же 
РЖД, «Ростехнологиях» и Газпроме се-
годня возрождают многие советские раз-
работки, на которые раньше просто не 
было денег, отмечает Яковлев. «Все же 
надо понимать, что если 20 лет не вкла-
дывать в технологии, то никакой техно-
логический бизнес идти не будет, – гово-
рит он. – С другой стороны, посмотрите: 
у нас растет экспорт вооружений и эк-
спортируем мы далеко не автоматы Ка-
лашникова».
Конечно, еще во многих отраслях напря-
женная ситуация, как, к примеру, в космо-
се: деньги вкладываются большие, а отда-
ча не впечатляет. Но все же процесс идет: 
то же самолетостроение понемногу под-
нимается, вагоностроение. 
Да и в добывающих отраслях: многие из 
разведанных в советское время месторо-
ждений стало возможно разрабатывать 
только с развитием новых технологий и 
приходом инвестиций – взять то же Удо-
канское медное месторождение или Са-
халинские шельфовые проекты. А для 
некоторых, как Штокманское газоконден-
сатное месторождение, еще и технологий 
в России нет. 

ПРавильно ставить 
удаРение 

Однако мир не стоит на месте: пока мы, 
как нерадивые наследники, рассматри-
ваем доставшееся нам от СССР, прикиды-
вая, куда его приспособить, другие стра-
ны вырываются вперед. В США вслед за 
«кремниевой» началась «сланцевая» ре-
волюция. Китай становится лидером по 
строительству скоростных дорог. Даже 
маленькая Эстония сумела отличиться, 
став европейским Сингапуром в области 
интернет-технологий.

Если присмотреться, во всех этих исто-
риях успеха одна и та же канва: госу-
дарство строит инфраструктуру, кар-
кас того «здания», которое желательно 
иметь, а бизнес, исходя исключитель-
но из соображений наживы, бросается 
на «халяву» – и строит стены, вставляет 
окна и двери… У нас же пока все наобо-
рот: государство почему-то стремится 
на конкурентный рынок, а бизнесу дает 
право строить нужные ему элементы 
инфраструктуры в обмен на различные 
нерыночные преференции. В резуль-
тате вместо стройного «здания» новой 
технологии у нас вечная стройплощад-
ка с торчащей арматурой и обломка-
ми бетонных плит: если покопаться, то 
можно найти немало ценного, но при-
менить его можно будет где-то в другом 
месте.
Да что тут говорить, если даже непонят-
но, что, собственно говоря, нам нужно 
строить. Уже которое десятилетие гово-
рится о необходимости промышленной 
политки – и все разговоры оканчива-
ются тем, что она не нужна, потому что 
под разговоры о ней обязательно раз-
воруют все накопления. Но накоплен-
ное в Фонде  национального благосо-
стояния уже тратят – а промполитики 
так и не создано. Может, все-таки не в 
ней дело, а в правильном выстраива-
нии приоритетов? 
В одном известном анекдоте лиса сове-
тует зайцу правильно ставить ударение в 
слове, значение которого от этого карди-
нально меняется. Минэкономразвития и 
Минфину, наверное, тоже стоит правиль-
но ставить ударение, когда речь идет о 
стратегии развития экономики. Пока же 
ведомства жонглируют прогнозными зна-
чениями платежного баланса, дефици-
та бюджета и инфляции, промышленный 
рост не просто остановился – фактиче-
ски мы сейчас можем потерять даже до-
стижения последнего десятилетия. Мно-
гие эксперты с тревогой говорят, что идет 
процесс упрощения российской промыш-
ленной модели: все меньше в ней доля 
высокотехнологического сектора вне го-
сударственных структур, все больше про-
стых схем «купил – продал» или нехитро-
го сервиса. 
Да и если вернуться к добывающему 
сектору – разве он не может стать не 
«сырьевым проклятием», а конкурен-
тным преимуществом? США на осно-
ве «сланцевой революции» готовятся к 
новому технологическому рывку, Китай, 
скупив месторождения полезных иско-
паемых в Африке, строит на их основе 
новый сектор экономики – а в России 
падение добычи нефти и газа воспри-
ниматется как должное, а закрытие Де-
рипаской алюминиевых заводов – как 
неизбежность. Мир стоит на пороге но-
вой промышленной революции, гово-
рят эксперты, – а мы все рассуждаем о 
«международном разделении труда», 
в котором, кстати, мы уже давно не на 
первых ролях.
Вообще, если поговорить не с отечест-
венными мэтрами экономики, а с ино-
странными инвесторами, то приходишь 
к выводу, что Россия большинством из 
них воспринимается в основном как ог-
ромный потребительский рынок. Одна-
ко, чтобы потреблять, надо что-то зара-
ботать, а чтобы заработать, надо что-то 
изготовить и продать. Если же население 
живет в основном на бюджетные выпла-
ты и кредиты, как это было в Греции, то 
заканчивается такой праздник потре-
бления аналогично. И, учитывая степень 
закредитованности наших сограждан, 
уровень жадности наших банкиров и на-
чало сокращения бюджетных трат, по-
требительская сфера скоро перестанет 
служить главным фактором роста ВВП. 
Успеем ли мы к этому времени выйти из 
пике реструктуризации промышленно-
сти? Или на ее развалинах будут бродить 
неграмотные потомки программистов и 
обнищавшие наследники «сырьевых ко-
ролей»?
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Название Год 
открытия

Предполагаемые 
полные запасы 

(млн тонн)

Всего 
добыто 

(млн тонн)
Оператор

СамОтлОрСкОе 1965 7100 2630 (2012 г.) тНк-BP, роснефть

рОмашкиНСкОе 1948 5000 3000 татнефть

ПриОбСкОе 1982 5000 313 (2012 г.)  роснефть, Газпром нефть

ляНтОрСкОе 1965 2000 н.д. Сургутнефтегаз

ФедОрОВСкОе 1971 1800 571 (2012 г.) Сургутнефтегаз

 СалымСкая ГруППа (в том числе 
Правдинское, Салымское, Северное, 
Верхнее, Западное, Ваделыпское)

1966–1989 1800 н.д. роснефть, Салым Петролеум 
девелопмент (Shell/Sibir Energy)

 уреНГОйСкОе 
ГаЗОНеФтекОНдеНСатНОе 1966 свыше 1500 н.д. Газпром

мамОНтОВСкОе 1965 1400 561 (2012 г.) роснефть

 краСНОлеНиНСкая ГруППа 
(в том числе каменное, талинское, 
ем-Ёговское, Северо-каменное, 
Пальяновское, ингинское, Восточно-
ингинское, Поттымско-ингинское, 
елизаровское, лебяжье)

1962–1982 1200 60 (2012 г.) тНк-BP/лукойл/Газпром

 СахалиНСкие шельФОВые 
 меСтОрОждеНия 1977–1989 более 2700

ExxonMobil/роснефть/ONGC/SODECO 
(Сахалин-1); Газпром/Shell/Mitsui/
Mitsubishi (Сахалин-2); Газпром, 

роснефть в СП с Sinopec (кНр)
(Сахалин-3); роснефть (Сахалин-4); 

роснефть (Сахалин-5).

Крупнейшие нефтегазовые месторождения России 
(более 1 млрд тонн  предполагаемых полных запасов)



БЕШЕНЫЕ 
ПСЫ

Дмитрий Жуков, Иван ковтун
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в этом году исполняется 70 лет 
освобождения Белоруссии от 
германских оккупантов. к сожа-
лению, сегодня мало кто отчет-
ливо представляет, что пришлось 
пережить советским гражданам, 
вынужденным три года сущест-
вовать в условиях нацистского 
«нового порядка». Жизни десят-
ков тысяч мирных людей, вклю-
чая глубоких стариков, женщин 
и беспомощных детей, оказались 
загублены в ходе так называе-
мых антипартизанских операций. 
Именно на территории Бело-
руссии карательные операции 
проводились с особой, беспреце-
дентной жестокостью. Разумеется, 
для того чтобы проводить в жизнь 
свои планы по завоеванию «жиз-
ненного пространства на восто-
ке», нацистам требовались не 
обычные исполнители, а безжа-
лостные убийцы, фанатики либо 
вовсе беспринципные индивиды, 
полностью лишенные моральных 
ориентиров и совести. Пожалуй, 
самую дурную «славу» завоевало 
эсэсовское штрафное формиро-
вание под командованием оскара 
Пауля Дирлевангера.        

С 
первых месяцев своего сущест-
вования зондеркоманда Дир-
левангера специализирова-
лась на борьбе с партизанами и 
проведении акций против гра-

жданского населения. Подавляя сопро-
тивление на оккупированных территори-
ях Советского Союза, Польши и Словакии 
и совершая при этом чудовищные пре-
ступления, подчиненные Дирлевангера 
заработали себе самую скверную репута-
цию даже в войсках СС!
Бессменный командир формирования 
Оскар Дирлевангер – в прошлом кайзе-
ровский офицер и уголовник – приви-
вал своим солдатам самые бесчеловеч-
ные принципы ведения войны. Под его 
началом служили криминальные пре-
ступники, проштрафившиеся эсэсовцы 
и военнослужащие вермахта, европей-
ские и советские предатели-коллабо-
рационисты, а в конце войны – даже 
политзаключенные, в том числе ком-
мунисты, социал-демократы и священ-
ники. Команда была последовательно 
развернута в батальон, полк, бригаду 
и дивизию. Этот невиданный экспери-
мент можно без сомнения назвать на-

смешкой над всеми традициями воен-
ной службы.
Идея поставить уголовников под ружье 
родилась в высших эшелонах Третьего 
рейха в начале 1940 года. Адольф Гитлер 
получил письмо от жены одного функци-
онера нацистской партии, отправленно-
го в тюрьму за незаконную охоту. Супруга 
арестованного нациста просила фюрера 
разобраться и освободить ее мужа, тем 
более, как утверждала женщина, ее бла-
говерный великолепно стрелял из вин-
товки и мог быть полезен на фронте. 
Гитлер, будучи вегетарианцем, с отвра-
щением относился к охоте, но это пись-
мо его заинтриговало. В одном из разго-
воров с руководством СС в Берхтесгадене 
он обмолвился об этом случае и высказал 
предложение об использовании брако-
ньеров в боевых действиях.
В войсках СС отнеслись к словам диктато-
ра серьезно. Тем более что с началом Вто-
рой мировой войны у эсэсовцев, в отли-
чие от вермахта, существовали проблемы 
с набором личного состава. Было принято 
решение сформировать эксперименталь-
ное подразделение, укомплектованное 
осужденными браконьерами. 29 марта 
1940 года рейхсфюрер СС Генрих Гим-
млер направил письмо имперскому ми-
нистру юстиции Францу Гюртнеру, в ко-
тором, в частности, подчеркнул: «Фюрер 
распорядился, чтобы все браконьеры… ко-
торые охотились не с помощью силков, а 
с ружьями и преступили закон, были ам-
нистированы для прохождения во время 
войны службы в особой снайперской роте 
СС, с целью исправления, и могли быть 
помилованы за хорошее поведение». 
Местом сбора была определена база 5-го 
полка частей СС «Мертвая голова» – в кон-
цлагере Заксенхаузен, рядом с Ораниен-
бургом. В июне 1940 года в концлагерь 
привезли 80 человек. Все они прошли 
тщательный отбор и осмотр. По результа-
там медицинского освидетельствования 
врачи СС признали годными 55 человек. 
Жесткие требования, существовавшие в 
первое время, в последующем снизились, 
поскольку проблема с комплектованием 
никуда не исчезла. Положение исправили 
быстро: уже в августе 1940 года в штраф-
ной роте служило около 90 уголовников.
Спецподразделение получило наимено-
вание команды браконьеров «Ораниен-
бург». В ее рядах собрали осужденных 
из южных земель рейха, Остмарка (Ав-
стрии), Судетской области и Восточной 
Пруссии. Скоро в часть прибыл и ее ко-
мандир – Дирлевангер. 

Оскар пОвредился умОм 
в первую мирОвую 

Оскар Пауль Дирлевангер, принадле-
жавший к швабской народности гер-
манской нации, родился 26 сентября 
1895 года в Вюрцбурге, в добропоря-
дочной буржуазной семье состоятельно-
го торгового агента Августа Дирлеванге-
ра и его супруги Паулины (в девичестве 
– Херрлингер). В 1900 году семья пере-
ехала в столицу Вюртембергского коро-
левства, Штутгарт, а спустя еще пять лет 
– в столичный пригород, Эсслинген. Ос-
кар окончил начальную и среднюю шко-
лу и сдал экзамен на аттестат зрелости. 
Планируя в будущем поступать в выс-
шее учебное заведение, молодой Дир-
левангер воспользовался своим правом 
вместо двухгодичной срочной службы 
в качестве рядового отслужить один год 
вольноопределяющимся. В 1913 году он 
был зачислен в пулеметную роту 123-го 
гренадерского полка и вполне успешно 
влился в воинский коллектив, быстро ос-
воив предписанные уставами и наставле-
ниями строевые и тактические нормати-
вы. Первую мировую войну он встречал 
уже унтер-офицером.
123-й полк принимал участие в триум-
фальной для немцев Арденнской опера-
ции, сражался в Лотарингии, затем в Люк-
сембурге, участвовал в боевых действиях 
на Маасе. Как следует из характеристики 
Дирлевангера, он воевал отчаянно и всег-
да находился на переднем крае. Неуди-
вительно, что 14 апреля 1915 года ему 
было присвоено звание лейтенанта. Раз-
умеется, Дирлевангера не обошли мно-
гочисленные ранения и контузии. В сра-
жении у Лонгви 22 августа 1914 года он 
был ранен дважды, получив пулю в ногу 
и сабельный удар в голову. На следующий 
день он был контужен шрапнелью в од-
ном из встречных боев. В ходе оборони-
тельных боев в Шампани 7 сентября 1915 
года Дирлевангер получил ранение в руку 
и штыковой удар в правое бедро. Нако-
нец, 30 апреля 1918 года он был ранен 
в левое плечо в ходе боя за село Покров-
ское под Таганрогом.
В результате всех этих увечий Дирлеван-
гер фактически стал инвалидом и, ско-
рее всего, несколько повредился умом. 
Он был одним из очень немногих солдат 
Первой мировой, сумевших выжить, по-
лучив подобные раны. 
Вернувшись в Эсслинген, Дирлевангер 
увидел совершенно не ту Германию, за 
которую проливал кровь. Монархия пала. 

Страну охватили революционные беспо-
рядки, инициированные левацки настро-
енные кругами, ориентировавшимися на 
«мировую революцию». Дирлевангер ни-
сколько не симпатизировал левым. Он 
примкнул к контрреволюционному дви-
жению и воевал в составе добровольче-
ских корпусов Эппа, Хааса, Шпроссера 
и Хольтца, принимавших участие в по-
давлении коммунистических восстаний в 
Бакнанге, Корнвестгейме, Эсслингене, Ун-
тертюркгейме, Алене, Шорндорфе и Гей-
денгейме. После образования рейхсвера 
ему было поручено командование броне-
поездом. 
Подлинным «звездным часом» Дирле-
вангера стало участие его бронепоезда 
весной 1921 года в освобождении сак-
сонского города Зангерхаузена от банды 
анархо-коммунистического авантюриста 
Макса Гёльца, намеревавшегося ограбить 
и сжечь населенный пункт. Город удалось 
очистить от радикальных элементов. В 
знак благодарности в 1934 году будуще-
му военному преступнику было присвое-
но звание почетного гражданина Зангер-
хаузена.
Борьбу с красными Дирлевангер пытал-
ся совмещать с получением высшего об-
разования. Еще в 1919 году он поступил 
в Высшую техническую школу в Мангей-
ме, откуда его отчислили за антисемит-
скую агитацию. Пришлось переводиться 
в другое учебное заведение – в универ-
ситет Франкфурта-на-Майне, где спо-
собный к наукам шваб в течение шести 
семестров изучал экономику и право. 
В 1922 году он успешно защитил док-
торскую диссертацию на тему: «К кри-
тике идеи планового управления эко-
номикой». В том же году он вступил в 
нацистскую партию. Партийную карьеру 
Дирлевангера сложно назвать удачной. 
Кроме того, она несколько раз преры-
валась. Тем не менее в партии увечный 
ветеран обзавелся теми связями, кото-
рые впоследствии не раз выручали его 
из безвыходных ситуаций. В Штутгарте, 
куда Дирлевангер переехал после по-
лучения докторской степени, он под-
ружился с человеком, сыгравшим в его 
жизни ключевую роль. 
Этим человеком был Готтлоб Кристиан 
Бергер, ставший позднее обергруппен-
фюрером и начальником Главного управ-
ления СС. Он был не просто земляком и 
ровесником Дирлевангера. Оба они пош-
ли добровольцами на войну, оба воевали 
в вюртембергских частях германской ар-
мии, оба были награждены за боевые от-

Неизвестные страницы 
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Оскара Дирлевангера
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личия. Так же как и Дирлевангер, Бергер 
участвовал в боях против коммунистов. 
Вступив в НСДАП, Бергер сделал голово-
кружительную карьеру.

Доктор-пеДофил 
и его команДа 

Имея высшее образование, Дирлевангер 
без труда устроился на штутгартскую фир-
му «Тройханд», а затем стал исполнитель-
ным директором компании «Корникер» 
в Эрфурте. Он заведовал финансовыми 
делами этой фирмы. Интересным обсто-
ятельством является то, что владельцами 
«Корникер» были евреи. Видимо, это раз-
вязало Дирлевангеру руки: он без зазре-
ния совести провернул ряд махинаций, 
позволивших ему совершить хищение не-
скольких тысяч марок. Часть этих средств 
была им направлена на поддержку эр-
фуртских штурмовых отрядов. 
После прихода к власти нацистов (30 
января 1933 года) Дирлевангер, как 
«старый борец», получил высокоопла-

чиваемую должность на бирже труда в 
Хайльбронне. Казалось бы, жизнь повер-
нулась к нему лицом. Однако вскоре в 
его адрес начали сыпаться обвинения со 
стороны штурмовых отрядов и местного 
партийного руководства. Новоиспеченно-
го бюрократа обвиняли в полном отсутст-
вии дисциплины, называли «смутьяном и 
болтуном», «злым духом Хайльбронна». 
Вероятно, одной из причин всех его зло-
ключений был алкоголизм.
По случаю присвоения Дирлевангеру зва-
ния почетного гражданина Зангерхаузена 
он устроил фуршет для своих сотрудни-
ков, после чего в пьяном виде стал разъ-
езжать по Хайльбронну на служебном 
автомобиле. Совершив две аварии, он 
попытался скрыться. Еще более серьез-
ные вопросы вызвало то, что он имел сек-
суальные отношения с тринадцатилет-
ней девочкой, состоявшей в организации 
Союз немецких девушек (Bund Deutscher 
Mädel, БДМ). Его недоброжелатели из 
местных штурмовых отрядов и вовсе при-
нялись утверждать, что он регулярно под-

вергал девочек из этой организации сек-
суальному насилию.
В итоге Дирлевангер потерял работу, был 
исключен из партии, лишен звания почет-
ного гражданина и докторской степени и 
получил два года тюремного заключения. 
Он признался в своем преступлении, но 
категорически отрицал, что являлся се-
рийным маньяком: якобы он полагал, 
что девушка достигла шестнадцатилетне-
го возраста. В тюрьме Людвигсбурга, где 
он отбывал срок, сокамерники дали ему 
прозвище Жеребец-БДМ. 
Выйдя в 1937 году на свободу, Дирлеван-
гер попытался инициировать пересмотр 
дела. Но местные партийные лидеры от-
правили его в концлагерь Вельцгайм, от-
куда его вызволил Бергер. Старому другу 
удалось убедить Гиммлера в возможно-
сти «исправления» Дирлевангера. И вче-
рашний «зэк», дабы искупить свои грехи, 
отправился на службу в сухопутные по-
дразделения легиона «Кондор», прини-
мавшие участие в гражданской войне в Ис-
пании на стороне войск генерала Франко.

Возвратившись на родину в 1939 году, 
Дирлевангер добился возобновления 
процесса по своему старому делу. На 
этот раз удача улыбнулась ему. 30 апре-
ля 1940 года обвинения в растлении не-
совершеннолетних были с него сняты, а 
приговор отменен с формулировкой: «за 
отсутствием состава преступления». После 
этого он получил обратно свою ученую 
степень, возобновил членство в нацист-
ской партии, вступил в СС и был назначен 
командиром команды браконьеров.
Для своих подчиненных Дирлевангер был 
«полубогом». Как заметил один из быв-
ших служащих карательного батальона, 
он был «повелителем жизни и смерти, он 
относился к нам, как он хотел. Он мог вы-
нести смертный приговор и тут же приве-
сти его в исполнение. Ему не нужно было 
проводить судебное разбирательство».
Дирлевангер был поборником железной 
дисциплины и абсолютного послушания 
его воле. Он достойно относился только к 
тем осужденным, кто беспрекословно вы-
полнял его приказы. Участь тех, кто не же-
лал подчиняться, была печальной. Дир-
левангер разработал свой собственный 
«дисциплинарный устав». Меры наказа-
ния были такими же, как в концлагерях. 
За обычный проступок солдат получал 
25 ударов палкой, за аналогичное нару-
шение – 50. За грубый проступок пола-
галось 75 ударов, а если он повторялся 
вновь – 100. После пятидесятого удара 
нарушителя, как правило, увозили в во-
енный госпиталь. Грубым проступком счи-
тался протест. Открытое неповиновение 
каралось смертью на месте. Кроме того, 
командир части придумал особое наказа-
ние. Оно называлось «ящик Дирлеванге-
ра» или «гроб Дирлевангера». Суть его со-
стояла в том, что нарушителя дисциплины 
заставляли стоять в узком ящике по стойке 

В формировании Дирлевангера 
человеческая жизнь ничего не стоила. 
Для командира части не считалось 
зазорным избивать женщин, которых 
ему приводили для сексуальных оргий, 
или продавать их за несколько 
бутылок самогона. 

“

штрафники-уголовники в варшаве
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смирно две недели! Ящик проверяли на 
третьи или четвертые сутки. Когда его от-
пирали, штрафник всегда находился без 
сознания.
В части также господствовало кулачное 
право. Жесточайшим образом били за 
трусость. Осужденные, спасовавшие в 
бою или замеченные в чем-то подобном, 
сразу же приговаривались к расстрелу. 
Словом, грубая физическая сила как вос-
питательное средство применялась в зон-
деркоманде постоянно.
При этом палочная дисциплина, вве-
денная в формировании, часто не ме-

шала штрафникам заниматься грабе-
жами и убийствами. Дирлевангер не 
отличался постоянством. В один день он 
мог смотреть на грабежи сквозь паль-
цы, а на другой – вывести известных ему 
вымогателей из строя и собственноруч-
но расстрелять. Прекрасно зная психо-
логию своих подчиненных, он умел ими 
руководить и в зависимости от ситуа-
ции мог попустительствовать тому, что-
бы они совершали преступления, даже 
провоцировать их на это, а затем вновь 
«завинтить гайки», превращая булькаю-
щее уголовное болото в воинский кол-

лектив, способный выполнять боевые 
задачи. Он регулировал жизнь части по 
собственному разумению и своим стан-
дартам, находя место для всего – и для 
муштры, и для совместного употребле-
ния алкогольных напитков с солдатами. 
Но главным был только один принцип 
– слепое повиновение воле команди-
ра. Когда-то Дирлевангер был уголов-
ником, но когда-то он был и офицером. 
Эти два аспекта его личности оказались 
в неразрывном единстве и привели к 
тому, что в нем уживались преступник и 
службист.

ЛЮБЛИНСКИЕ ОРГИИ 

В формировании Дирлевангера челове-
ческая жизнь ничего не стоила. Для ко-
мандира части не считалось зазорным 
избивать женщин, которых ему приводи-
ли для сексуальных оргий, или продавать 
их за несколько бутылок самогона. Осо-
бенно показательный случай произошел 
в оккупированной Польше, названной 
нацистами «генерал-губернаторством», 
куда штрафной батальон СС переброси-
ли в 1940 году. Ведя борьбу с польскими 
повстанцами, уголовники одновременно 
занимались грабежами и убийствами ев-
рейского населения Люблина. Ими было 
ограблено местное гетто, они арестовы-
вали евреев, обвиняя их в ритуальных 
убийствах, шантажировали и вымогали у 
них крупные денежные суммы, грозя рас-
стрелом.
Все эти безобразия привели к тому, что в 
Люблин был направлен следователь СС, 
унтерштурмфюрер Конрад Морген, су-
мевший собрать на Дирлевангера мно-
жество компрометирующих материалов. 
На Дирлевангера было заведено 10 уго-
ловных дел. Вдобавок ко всему командир 
штрафников в очередной раз подтвердил 
свое звание «мастера сексуально-патоло-
гической изощренности». Согласно пока-
заниям свидетелей и докладам сотруд-
ников криминальной полиции Люблина, 
Дирлевангер, не имея на то полномочий, 
как-то арестовал дюжину еврейских де-
вушек в возрасте от 13 до 18 лет, рабо-
тавших при одной из частей снабжения 
вермахта. Он пригласил евреек к себе на 
квартиру, заставил их раздеться догола, 
включил по радио музыку и приказал им 
танцевать. Во время танцев он, совместно 
с несколькими офицерами своей части и в 
присутствии представителей СД, пригла-
шенных на вечеринку, избивал девушек 
кожаными кнутами. К концу оргии Дирле-
вангер устроил так называемые «научные 
эксперименты». Каждой девушке он сде-
лал инъекцию стрихнина, а потом, стоя в 
кругу собутыльников и дымя сигаретой, 
наблюдал за предсмертной агонией от-
равленных жертв. 
Морген также установил, что у Дирлеван-
гера была переводчица-еврейка, Сара 
Бергманн, и доктор любил отдыхать с ней 
наедине. Разумеется, в ходе следствия 
командир уголовников полностью отри-
цал интимные связи с представителями 
«низшей расы», но в той или иной мере 
признавал (конечно, не перед судебными 
органами СС) связи с евреями вообще. 
В письме своему другу, сотруднику Глав-
ного управления СС доктору Фридриху, 
Дирлевангер писал: «Вся эта люблинская 
история просто комична; по одной вер-
сии, у меня были отношения с жидовкой, 
я распивал с жидами шнапс, а после этого 
вновь стал бессердечным и отравил этих 
людей. В одном случае меня обвиняют в 
том, что я неправильно относился к ним, и 
в том, что я предал свои идеологические 
убеждения из-за жидовки, а когда это 
оказывается неправдой, меня обвиняют в 
совершенно обратном – в отравлении ев-
реев».
Дирлевангера хотели посадить за решет-
ку. Но тут, как обычно, ему пришел на по-
мощь Бергер. Только его ходатайство спа-
сло безумного доктора от неминуемого 
наказания. 
После шумного скандала в Люблине, до-

стигшего самого рейхсфюрера СС, не 
могло быть и речи о том, чтобы особая 
команда СС продолжала оставаться в 
польском генерал-губернаторстве. Шла 
война. Германские вооруженные силы 
столкнулись на востоке с серьезным про-
тивником. В тылу немецкой армии тоже 
было неспокойно. Опасность партизан-
ской угрозы нарастала день ото дня, до-
ставляя вермахту, его тыловым службам 
и коммуникациям массу хлопот. Поэтому 
Бергер отправил батальон Дирлевангера 
на оккупированную территорию Совет-
ского Союза. 

ОХОТНИКИ НА ЛЮДЕЙ 

В январе 1942 года уголовники появи-
лись в захваченной Белоруссии и сразу 
стали совершать чудовищные преступле-
ния. Поначалу штрафники расстреливали 
евреев в гетто Могилёва, затем их пере-
ключили на борьбу с партизанами. За не-
сколько месяцев браконьеры заслужили 
уважение у вышестоящего командования 
СС, а самого Дирлевангера представили к 
награде.
Команда постоянно практиковала сожже-
ние населенных пунктов, пытаясь таким 
образом снизить партизанскую актив-
ность. Порою для решения об уничто-
жении села хватало одного выстрела, 
сделанного из леса, и в подозрительную 
деревню прибывали каратели. В воспо-
минаниях одного ветерана СС, служив-
шего у Дирлевангера, встречается рассказ 
о том, как члены команды действовали 
летом 1942 года: «Вокруг деревни вы-
ставлялось оцепление, чтобы предотвра-
тить бегство местных жителей, все дома 
и землянки осматривались. Происходи-
ло это так. Мы заходили в дом и кричали: 
«Давай, давай, выходи наружу!» После 
этого осматривался дом, и в нем искали 
что-нибудь подозрительное – оружие, 
элементы военной формы или обрывок 
листовки… Местные жители, оказавшие-
ся в домах и возражавшие против обыска 
– неважно, словами или жестами рук, – 
расстреливались на месте. В таких случа-
ях их объяснения никого не интересова-
ли. Других обычно арестовывали и либо 
расстреливали из пулемета, либо загоня-
ли в какое-нибудь строение (часто в быв-
шую церковь) и поджигали. Мы броса-
ли несколько ручных гранат, после чего 
ждали, когда внутри разгорится пламя. 
Для нас в то время самым главным было 
обезопасить глубокий тыл армии… Такие 
нам отдавали приказы. Конечно, это объ-
яснение вряд ли может служить оправ-
данием, но мы воспитывались в Третьем 
рейхе, где часто звучал лозунг: «Послу-
шание до смерти».
Именно по такой схеме 15 июня 1942 
года были сожжены деревня Борки и 
окрестные поселки. Подчиненные Дир-
левангера при поддержке команды СД и 
подразделений охранной полиции унич-
тожили здесь 2027 женщин, стариков и 
детей. Из деревни спаслись только 12 че-
ловек. Такая же печальная судьба пости-
гла и многие другие деревни – например, 
Пируново, Виленку, Забуднянские Хутора 
и Немки. В деревне Збышин было сожже-
но и расстреляно 1076 человек. В ноябре 
1942 года, когда каратели (в рамках опе-
рации «Фрида») охотились на минских 
партизан, ими были сожжены деревни 
Дубовручье и Боровино. Так, в Боровино 
было замучено около 300 человек. Окру-
жив деревню, эсэсовцы убивали всех, 
кто им попадался на глаза. Часть жите-
лей была брошена в колодцы и в горящие 
дома. 
Безусловно, одной из самых известных 
акций, в которых принял участие особый 
батальон СС, стало уничтожение 22 мар-
та 1943 года деревни Хатынь. Надо ска-
зать, что зондеркоманда сыграла здесь 
скорее второстепенную роль. Больше 
всего зверствовал личный состав 118-
го батальона охранной полиции, уком-
плектованный украинскими коллабо-
рационистами. Эсэсовцы Дирлевангера 
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прибыли к месту операции, когда их об 
этом срочно попросило командование 
украинского батальона. В дневной свод-
ке от 23 марта 1943 года, отправленной 
на имя «шефа соединений по борьбе с 
бандами» генерала СС Эриха фон дем 
Баха, события в Хатыни представле-
ны так: «118-й батальон срочно запро-
сил поддержки около населенного пун-
кта Губа. Немецкая моторизованная рота 
совместно со 118-м батальоном пресле-
довала бандитов, отступивших в Хатынь. 
После огневого боя населенный пункт 
был взят и уничтожен. 30 вооруженных 
бандитов (в полной экипировке, в том 
числе 1 партизанка) убиты. Трофейное 
имущество и оружие оставлены 118-му 
батальону».
В Хатыни было расстреляно и сожжено 
149 человек, в том числе 76 грудных и 
малолетних детей. По тому, с какой же-
стокостью украинские полицаи распра-
вились с населением, можно сказать, что 
они мало чем уступали немецким уголов-
никам и даже, возможно, их превзошли. 
Для батальона Дирлевангера это была ря-
довая акция, поскольку браконьеры сти-
рали с лица земли и более крупные села.
За два с половиной года, пока каратели 
Дирлевангера находились в оккупиро-
ванной Белоруссии, ими было сожжено 
более 180 населенных пунктов и унич-
тожено более 30 тысяч человек. Лич-
ный состав особого батальона СС при-
нял участие практически во всех крупных 
операциях против партизан, сплани-
рованных охранными войсками вер-
махта и командованием СС. Среди них 
–  «Майский жук», «Орел», «Карлсбад», 
«Франц», «Праздник урожая», «Фев-
раль», «Волшебная флейта», «Сорвиго-
лова», «Коттбус», «Герман», «Весенний 
праздник» и «Баклан». 
Так, в ходе операции «Коттбус» батальон 
уголовников встретил упорное сопротив-
ление партизанских бригад Борисовско-
Бегомльской зоны. Народные мстители 
умело минировали подходы к своим обо-
ронительным позициям, а каратели из-за 
этого несли большие потери. Дирлевангер 
пустил впереди эсэсовских цепей захва-
ченных местных жителей, которых бук-
вально разрывало на куски. Тех, кто был 
ранен и еще оставался жив, добивали вы-
стрелом в затылок. В донесении генерала 
СС фон дем Баха о результатах операции 
«Коттбус» от 23 июня 1943 года сообща-
лось, что было захвачено 2–3 тысячи че-
ловек, которые «очищали минные поля и 
взлетели на воздух». 
В рамках операции «Герман» были поби-
ты все карательные «рекорды» – части СС 
и полиции уничтожили в пяти районах Ба-
рановичской области более 150 населен-
ных пунктов! Согласно донесению баталь-
она Дирлевангера от 7 августа 1943 года, 
за одни сутки эсэсовцы сожгли деревни 
Адамки, Углы, Серкули, Скипоровцы, Руд-
ня, Сивица, Добрая Сивица, Дубки, Сиди-
вичи, Дайнова и Погорелка. 
Постоянно участвуя в антипартизанских 
операциях, формирование Дирлеванге-
ра несло потери. Так как быстро подгото-
вить необходимое количество браконье-
ров не всегда было возможно, командир 
штрафников был вынужден включать в 
состав своей части русских, украинских 
и белорусских изменников, отобранных 
из числа пленных красноармейцев. Одно 
время в батальоне числилось по штату не-
сколько русских подразделений, выпол-
нявших карательные функции. 

В последующем, когда особый батальон 
СС развернули в полк (а затем в бригаду), 
у Дирлевангера служили не только кол-
лаборационисты. Здесь проходили «реа-
билитацию» и добровольцы из западных 
стран, уголовники-рецидивисты из конц-
лагерей, всевозможные асоциальные 
элементы, включая… гомосексуалистов. А 
в конце войны в составе штрафного фор-
мирования появились и политические за-
ключенные – коммунисты, социал-демо-
краты и священники! 
Как показывают документы, только в ноя-
бре 1944 года в соединение Дирлеванге-
ра было направлено 188 политзаключен-
ных-коммунистов. Причины, толкнувшие 
немецких левых вступить в ряды карате-
лей, могли быть различными. Кто-то, ве-
роятно, хотел при первой возможности 
перейти на советскую сторону. Некото-
рые, проведя по 10–12 лет в концлагерях, 
просто мечтали покинуть барак. Напри-
мер, коммунист Пауль Лау, узник Заксен-
хаузена, написал своей сестре в Гамбург 
письмо, где были такие слова: «Ты, веро-
ятно, удивишься, узнав, что я больше не 
заключенный концлагеря, а рядовой СС. 
Да, времена меняются, и мы тоже должны 
меняться со временем». 
Для Дирлевангера не имело особого зна-
чения, сколько человек погибнет во время 
боевых действий. Главным для него было 
выполнить поставленную боевую задачу. 
Наиболее ярко этот подход проявил себя 
в период подавления Варшавского вос-
стания в августе – октябре 1944 года. За 
два месяца ожесточенных боев личный 
состав особого полка СС сменился как ми-
нимум три раза! Такое стало возможно 
благодаря тому, что формирование по-
полнялось за счет осужденных военно-
служащих вермахта и войск СС, прибы-
вавших из тюрем Глаца, Торгау, Анклама 
и Брухзаля. В общей сложности полк ка-
рателей потерял, по разным оценкам, от 
2500 до 2700 воен нослужащих. 
Подчиненные Дирлевангера совершали 
в Варшаве жуткие преступления, вошед-
шие в современную историческую лите-
ратуру под названием Вольской резни. 
Кровавая вакханалия длилась двое суток 
– с 5 по 7 августа 1944 года. Двигаясь к 
центру города по улице Вольской, боевые 
группы штрафников СС убивали всех, кто 
им попадался. Только на территории фа-
брики «Урсус» было расстреляно от 5 до 
6 тысяч человек. Многочисленные убий-
ства сопровождались дикими грабежа-
ми, насилием в отношении детей и жен-
щин. Так, один гауптштурмфюрер СС из 
полка Дирлевангера, как позже вспоми-
нал один эсэсовец, совмещал изнаси-
лования с жестокими извращениями: он 
помещал ручные гранты в половые ор-
ганы захваченных девушек, после чего 
подрывал их. Жертвам отрезали пальцы 
на руках, если не могли с них снять золо-
тые кольца…

Смерть 
во французСкой тюрьме 

За активное участие в подавлении Вар-
шавского восстания Дирлевангер был 
награжден высшей наградой рейха – 
Рыцарским крестом и получил звание 
генерала войск СС. В конце войны из 
его подчиненных – осужденных воен-
нослужащих, уголовников и политза-
ключенных – была сформирована 36-я 
ваффен-гренадерская дивизия СС. Она 
была разгромлена в Хальбском котле, 

во время битвы за Берлин. Дирлеван-
гер, получивший очередное ранение, 
был отправлен в тыл и на фронт боль-
ше не вернулся. После окончания войны 
он несколько недель скрывался в Вер-
хней Швабии, пока в мае 1945 года его 
не арестовали солдаты французской ар-
мии. Свой путь командир карателей за-
кончил в тюрьме города Альтсхаузен. В 
ночь с 4 на 5 июня 1945 года его заби-
ли насмерть в камере польские охранни-
ки, отомстив за злодеяния, устроенные в 
Варшаве.
В отличие от Дирлевангера, его старый 
друг Готтлоб Бергер умер собственной 
смертью. 11 апреля 1949 года военный 
трибунал № 4 в Нюрнберге приговорил 
бывшего начальника Главного управле-
ния СС к 25 годам лишения свободы. Но 
за решеткой Бергер оставался недолго. 
Его знакомые из фирмы «Бош» пода-
ли на имя верховного комиссара зоны 
США в Германии Джона Макклоя доку-
менты о гуманном обращении Бергера с 
военнопленными, благодаря чему срок 
тюремного заключения ему сократили 
до 10 лет. А 15 декабря 1951 года быв-
ший обергруппенфюрер СС был отпу-

щен на свободу за хорошее поведение. 
Представители компании «Бош» помо-
гли Бергеру успешно пройти процесс 
денацификации, нашли для него рабо-
ту в одной из газет Штутгарта. Правда, 
скоро Бергера оттуда уволили из-за его 
сотрудничества с неонацистским жур-
налом «Нация Европа». Некоторое вре-
мя он жил в небольшом городе Бёблин-
гене, а под конец жизни перебрался в 
свою родную деревню Герштеттен, где 
скончался 5 января 1975 года.
В послевоенные годы в разных стра-
нах состоялось несколько процессов над 
штрафниками-эсэсовцами. Некоторые 
бывшие военнослужащие зондеркоман-
ды – те, которые попали в формирование 
не по своей воле и, будучи антифашиста-
ми, оставались верны своим убеждени-
ям, – смогли избежать какого-либо воз-
мездия за факт службы в СС, а кое-кто из 
них даже умудрился занять высокое по-
ложение (например, Альфред Нойман, 
возглавлявший в ГДР Министерство ма-
териально-технического снабжения!). В 
СССР практически все каратели, найден-
ные в ходе оперативно-розыскных меро-
приятий, после судебных процессов были 
казнены или получили продолжительные 
сроки заключения. 
История формирования Дирлевангера, 
как в зеркале, отразила в себе самые не-
приглядные и чудовищные картины Вто-
рой мировой войны и показала, какие 
деяния способна совершить группа лю-
дей, находящаяся за рамками привычных 
представлений о добре и зле. Это сбори-
ще преступников оставило после себя глу-
бокие кровавые раны на теле Централь-
ной и Восточной Европы, которые еще 
дают о себе знать.
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оберфюрер сс оскар дирлевангер. варшава, 1944 год

Когда-то Дирлевангер был уголовником, 
но когда-то он был и офицером. Эти 
два аспекта его личности оказались в 
неразрывном единстве и привели к тому, что 
в нем уживались преступник и службист.

“
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В Советском Союзе звероводство 
было одним из самых надежных 
источников поступления в страну 
валюты. После перестройки зверо-
водческие предприятия стали поче-
му-то нерентабельными и начали 
одно за другим закрываться. Из 
двухсот пятидесяти хозяйств оста-
лось едва ли полтора десятка. Два 
старейших и самых именитых оте-
чественных предприятия – Пушкин-
ский и Салтыковский зверосовхозы 
– в полной мере разделили судьбу 
звероводческой отрасли. 

З
вероводческие хозяйства в Рос-
сии начали появляться в конце 
1920 – начале 1930-х годов. Из-
начально объектами разведения 
были лисы, затем песцы, но оте-

чественные звероводы всегда стремились 
научиться размножать соболя. Этот зверек 
водится только в России, изредка забегая 
в Маньчжурию, но южный подвид зверь-
ка самый низкосортный по части пушнины, 
его шкурка сильно отдает в рыжий и не та-
кая густая, как у сибирских или камчатских 
соболей. Так вот, как только в 1928 году не-
подалеку от Пушкина возникло зверовод-
ческое хозяйство, здесь сразу начали ра-
боту по разведению в неволе соболя. Это и 
стало причиной и небывалой известности 
предприятия, и его недавних бед. 

Процесс селекции  
шел больше 30 лет 

Главная трудность на начальном этапе раз-
вития отрасли заключалась в том, чтобы 
создать зверю такие условия, при которых 
он не только мог бы жить в неволе, но и со-
хранил способность размножаться. В нача-
ле 1930-х эта задача была полностью ре-
шена, и начался долгий процесс селекции. 
Необходимо было вывести зверя, мех кото-
рого находился бы в одном цветовом и от-
теночном диапазоне. Это крайне важный 
для рынка момент, ведь каждый дикий зве-
рек индивидуален. Шкурки различаются по 
цвету, размеру, структуре пушнины. Перед 
торгами «дикарь» сортировался, собирал-
ся в коллекции. Если бы на рынке появи-
лась стабильная, унифицированная шкурка, 
это определенно должно было вызвать се-
рьезный интерес у меховщиков. Ведь к это-
му времени лиса, норка и некоторые другие 
виды были уже стандартизированы и состав-
ляли серьезную конкуренцию шкуркам ди-
кого зверя, выставлявшимся на аукционах.
«Черный соболь, выведенный в нашем 
хозяйстве, гораздо крупнее своего дикого 
родственника, – рассказал «Совершенно 
секретно» главный зоотехник предпри-
ятия Андрей Нюхалов. – Ведь в природе 
зверьку не доводится каждый день сыт-
но пообедать, а наш получает ежеднев-
но полноценное, витаминизированное, 
специально разработанное для каждого  
конкретного вида питание».
Селекционной работе серьезно помеша-
ла война, поэтому окончательно поро-
да была выведена лишь в 1960-х. Опыт 

пушкинских звероводов распространился 
по многим другим хозяйствам. В частно-
сти, наиболее успешным по производству 
высококачественной соболиной пушни-
ны был Салтыковский зверосовхоз, рас-
положенный неподалеку от Балашихи. На 
сегодняшний день именно пушкинское 
ФГУП «Русский соболь» и ОАО «Салтыков-
ский зверосовхоз» в совокупности произ-
водят более 60% клеточного соболя.
До появления культурной соболиной 
пушнины самой ценной считалась шкур-
ка баргузинского зверька, который и стал 
основой для выведения породы черного 
соболя. Но вывести породу – это не самое 
главное в работе селекционеров. «Приро-
да всегда стремится к возвращению своего 
создания к первозданному облику, – по-
яснила «Совершенно секретно» Зинаида 
Ручкина, кандидат биологических наук, 
управляющая фермой ФГУП «Русский со-
боль». – Поэтому задача селекционера не 
столько вывести животное с определенны-
ми качествами, сколько фиксировать эти 
качества из поколения в поколение».

оПтовая цена шкурки 
соболя – 220 долларов 

В 1970-х годах государство ввело запрет 
на промысел дикого соболя, поголовье 
которого начало резко сокращаться. Это 
взметнуло цены на шкурку клеточного 

зверя до небывалых высот. В некоторые 
годы оптовая, то есть аукционная, цена 
одной шкурки черного соболя равнялась 
стоимости тройской унции золота.
Естественно, этот ресурс был признан на-
циональным достоянием. Существовал 
даже государственный запрет на вывоз жи-
вого зверя из страны, исключения состав-
ляли лишь парочки – самец и самка – для 
зоопарков. «Чтобы заняться производст-
вом пушнины в промышленных масшта-
бах, надо иметь целое стадо животных, –  
пояснил «Совершенно секретно» Андрей 
Нюхалов, работающий в хозяйстве с не-
большим перерывом аж с 1992 года. – 
Сейчас у наших соболей гон. Племенные 
самцы сидят в клетках с племенными сам-
ками. И у каждого зверька мы знаем ро-
дословную до четвертого колена, чтобы 
не допустить близкородственного скре-
щивания. А если учесть, что в стаде на од-
ного самца приходится порядка четырех 
самок, то представляете, какое генетиче-
ское разнообразие должно быть в одном 
хозяйстве!»
Сейчас пушкинское хозяйство ежегод-
но увеличивает поголовье соболя на 
2 тысячи единиц, основное соболи-
ное стадо насчитывает около 6,5 тыся-
чи голов плюс около 4 тысяч – племен-
ной молодняк на развитие поголовья. 
В прошлом году на меховые аукционы 
Пушкинский зверосовхоз, а ныне ФГУП 

«Русский соболь», выставил порядка 11 
тысяч шкурок, в позапрошлом – около 
9 тысяч.
При оптовой цене шкурки соболя 220 
долларов конечному покупателю она 
обойдется не менее чем на 100 долларов 
дороже. При том, что на соболиную шубу 
нужно не менее 50 шкурок, такой предмет 
гардероба обойдется примерно в 650 ты-
сяч рублей. 
А ведь совсем недавно предприятие мог-
ло просто исчезнуть. Все беды начались в 
начале 2000-х годов. Тогда зверосовхоз 
возглавил Владимир Лось. Он сговорил-
ся с Андреем Луговым, руководителем 
некоей фирмы «Кожпромпереработка», 
и гражданином Денисом Лавровым, вы-
ступавшим в качестве индивидуального 
предпринимателя.
На начало 2003 года у зверосовхоза была 
накоплена нераспределенная прибыль в 
размере 40 миллионов рублей. К концу 
года долг предприятия составил 25 мил-
лионов рублей. За несколько последую-
щих лет «успешного» хозяйствования то-
варища Лося совокупный долг совхоза 
составил 200 миллионов рублей.

ущерб более  
миллиарда долларов 

Разворовывали государственное достоя-
ние по незамысловатой схеме. Гражданин 

Российскому звероводству угрожают
Дмитрий РУДНЕВ
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Лавров в статусе индивидуального пред-
принимателя оказывал материальную по-
мощь хозяйству, а Лось расплачивался за 
нее собственностью предприятия, в том 
числе и племенным стадом соболя, нор-
ки, лисы и песца, строениями и землей. 
Естественно, что первый оказывал по-
мощь лишь на бумаге, а вот второй рас-
плачивался реальным и дорогостоящим 
имуществом. Далее все это богатство за 
смехотворные деньги переходило на ба-
ланс фирмы Лугового.
Однако мошенничество вскрылось, все 
фигуранты получили кто условные, а кто 
реальные сроки, а имущество было воз-
вращено государству. Удивительнее все-
го то, что после вскрывшейся аферы 
Лося и компании, совхоз по вине недо-
бросовестного руководства еще дважды 
оказывался на грани преднамеренного 
банкротства. По каждому случаю были 
уголовные дела и посадки. На предприя-
тии не любят вспоминать эти времена, но 
раны, нанесенные временщиками, еще 
очень свежи. «В один год у этих «деяте-
лей» за раз от авитаминоза подохло около 
14 тысяч соболей. Я не верю, что хозяйст-
во не могло найти 10 тысяч рублей на ви-
таминные прикормки, чтобы не допустить 
трагедии», – горячится Андрей Нюхалов. 
По оценке следствия, ущерб, нанесенный 
Владимиром Лосем и компанией, составил 
более миллиарда долларов. Огромная пар-
тия племенного соболя была вывезена ими 
в Калининградскую область, еще одну они 
вывезли в Белоруссию. Следствие пришло к 
выводу, что эти звери предназначались для 
переправки за границы СНГ и лишь чудом 
удалось избежать этой диверсии.
«Советский запрет на вывоз живого зве-
ря в 1990-х годах потерял свою законную 
силу, – рассказал «Совершенно секретно» 
Владимир Шевырков, нынешний дирек-
тор ФГУП «Русский соболь». – Но мы в Рос-
сийском звероводческом союзе договори-
лись ни в коем случае не продавать соболя 
за границы СНГ. Надо сказать, что в этом 
году государство снова официально запре-
тило вывоз из страны живого зверя».
Это, конечно, утешительный факт, но 
из-за одного постановления отрасль не  
начнет процветать. Хозяйство всего лишь 
два с половиной года назад находилось 
в плачевном состоянии. Для того чтобы 
привести его в более-менее приемлемый 
порядок, нужны были три вещи: деньги, 
деньги и еще раз деньги.
Банки неохотно кредитуют сельхозпред-
приятия. Зверя надо кормить каждый 
день. Выгодно ли будут проданы меха на 

аукционе, большой вопрос. Да и выра-
стить шкурку – дело хлопотное, особенно 
когда две трети основного стада соболя 
из-за болезней и дефектов оказались не-
пригодными для размножения. Та же си-
туация сложилась и с поголовьем других 
животных хозяйства: норкой, песцом, ли-
сой и хорьком.

ПрестуПники задумали 
уничтожить Поголовье 
соболя в россии 

Следствием было установлено, что у пре-
ступников, разорявших совхоз, были пла-
ны не только вывезти соболя за границу, 
но и уничтожить его поголовье в России. 
Что может быть заманчивей, чем оказать-
ся монополистом на таком прибыльном 
рынке, как соболья пушнина. 
Вокруг звероводческой отрасли было мно-
го преступлений – прежде всего мошенни-
чество и воровство. Как ни странно, кры-
шевание, братки и разборки обошли этот, 
казалось бы, соблазнительный бизнес сто-
роной. На то есть несколько причин. Во-
первых, многие предприятия самые лихие 
годы пережили, находясь в статусе госу-
дарственных. Во-вторых, звероводы почти 
не имеют дела с наличностью, ведь сбыва-
ется товар в основном на аукционах. Тре-
тья причина тоже очень проста. «Сейчас на 
торги выставляется порядка 500–600 ты-
сяч шкурок дикого соболя, – пояснил Вя-
чеслав Ростокин, генеральный директор 
ОАО «ВО «Союзпушнина», – это немалые 
объемы. И каждая шкурка, что называет-
ся, «белая». Если у товара не будет всего 
пакета документов, его просто нет смысла 
выставлять на аукцион, зарубежные поку-
патели его не купят. Некоторое время на-
зад была тенденция, что китайцы скупа-
ли шкурки непосредственно у охотников, 
но это оказалось невыгодно продавцам, и 
пушнина вновь потекла на аукционы».  
Поскольку наиболее интересные цены 
предлагают легальные покупатели, а тор-
ги ведутся прозрачно в рамках закона, 
откровенным бандитам нет никакого ин-
тереса влезать в этот бизнес. Зато мошен-
ников вокруг звероводства развелось 
– хоть пруд пруди. К примеру, прежнее 
руководство Пушкинского зверосовхоза 
со всеми поставщиками кормов разго-
варивало примерно одинаково: «Везите 
корма, деньги мы отдадим потом!» Так, 
помимо многомиллионных долгов, пред-
приятие заработало устойчивую репута-
цию «кидалы». С большим трудом  пред-
приятию удалось восстановить деловые 

отношения с поставщиками кормов. А 
ведь в рацион простой лисы должны вхо-
дить и мясо, и птица, и рыба, и целый пе-
речень растительных компонентов. Что уж 
тут говорить о королевском соболе, пита-
ние которого должно быть гораздо выше 
и по качеству, и по разнообразию.
«Сейчас все наши звери, слава богу, полу-
чают корма и витамины в полном объеме, 
предприятие полностью укомплектовано 
ветеринарными и зоотехническими кадра-
ми. Поголовье у нас здоровое, приплод ста-
бильный», – отметила Зинаида Ручкина.  
Примечательно, что многострадальный 
пушкинский «Русский соболь» – госу-
дарственное предприятие. А зверосовхоз 
«Салтыковский», довольно благополуч-
но, по сравнению с другими хозяйствами, 
проработавший последние двадцать лет, 
– акционерное общество. Но решает все 
не форма собственности, а кадры. Если 
в Пушкинском зверосовхозе с 2002 года 
руководители менялись как в калейдоско-
пе, то Салтыковским с 1993 года бессмен-
но руководит Александр Сайдинов, при-
шедший на предприятие еще в 1976 году. 
И когда Пушкинский в 2003 году катил-
ся в тартарары, Салтыковский, напротив, 
стал эталонным зверосовхозом России. 

угроза санкций  
влияет на рынок 

Привлечение новым руководством «Рус-
ского соболя» грамотных и ответствен-
ных специалистов дало ощутимый ре-
зультат. После сбыта первого же урожая 
в 2012 году, зверосовхоз закрыл текущие 
задолженности перед кредиторами и по-
ставщиками, отложил средства на корма, 
развитие производства, зарплату сотруд-
никам. И после всего этого в его распо-
ряжении осталось 8 миллионов рублей 
чистой прибыли. А ведь за несколько ме-
сяцев до этого Владимир Шевырков, где 
только можно, пытался найти всего-то 10 
миллионов, чтобы до осени обеспечить 
хозяйство кормами.
Выправить ситуацию со зверосовхозом в 
2012 году очень помог тогдашний глава 
Пушкинского района Виктор Лисин, кото-
рый поручился бюджетом района перед 
банками за кредит для хозяйства. Риск 
оказался оправданным. Предприятие на-
чало медленно, но развиваться. С тех пор 
долги погашены на 95%, поголовье зверя 
приведено в отличное состояние, но про-
блемы не кончились. Катастрофически не 
хватает средств на капитальный ремонт и 
строительство новых шедов – сараев, в 
которых живут звери. Зарплата рабочих – 
крайне мала, возможности ее увеличить 
нет. Для рывка в развитии нужно вложить 
в предприятие единовременно серьез-
ную сумму денег, а выделить такой кредит 
пока никто не торопится.
И тут еще новая напасть: санкции Запада. 
Министр экономического развития Рос-
сии Алексей Улюкаев заявил в одном из 
интервью, что если санкции будут введе-
ны, то в первую очередь коснутся предме-
тов роскоши – икры и мехов. Для произ-
водителей пушнины подобные заявления 
– тревожный звоночек, ведь угрозой ока-

зывается не какой-нибудь лакшери-бу-
тик, а выплата зарплаты 20–25 тысяч про-
стым работницам зверосовхоза.
«Если честно, то я очень серьезно чувст-
вую, что политика давит на наш рынок, – 
признается Владимир Шевырков. – На по-
следнем аукционе в Копенгагене норку из 
восточной Европы опустили до 14 евро за 
шкурку. Это при обычной цене 50–60 дол-
ларов. Конечно, если Запад скажет веское 
слово, в Питер на аукцион этой осенью мо-
гут просто не приехать самые интересные 
покупатели, из Англии, Испании, Греции».

китайцы  
обваливают цены 

«Сейчас вообще рынок глубоко внизу, 
– подчеркивает Александр Сайдинов, 
директор Салтыковского зверосовхоза. 
– Китайцы научились растить норку и об-
валивают цены. Перепроизводство. Мы 
в этом году готовимся к очень плохому 
для хозяйства сценарию. Но это не тен-
денция, это всего лишь нынешняя конъ- 
юнктура рынка». По сути, это обыкновен-
ная экспансия китайских производителей 
на мировой рынок. Примеров подобной 
агрессивной политики множество: некий 
национальный производитель имеет за 
спиной ресурс для демпинга, это может 
быть низкая стоимость ручного труда, как 
у китайского сельского хозяйства, или го-
сударственные субсидии, как у европей-
ских фермеров. Благодаря этому есть воз-
можность на год-другой обрушить цены. 
И вот уже слабые производители выбиты 
с рынка. А когда пространство очищено от 
конкурентов, стоимость товара возвраща-
ется на обычный уровень.
Норка как инструмент экспансии выбрана 
неслучайно. Из всех направлений зверо-
водства это – наиболее рентабельное. К 
примеру, вырастить соболя, при всей до-
роговизне его шкурки, гораздо дороже, 
чем норку. Во-первых, норка достигает то-
варной зрелости уже через год после ро-
ждения, а соболя надо растить два года, 
соответственно затраты на его содержа-
ние гораздо выше. А во-вторых, питание 
соболя несколько дороже, чем у норки, а 
это пусть и не критично, но влияет на раз-
ницу в уровне себестоимости производст-
ва норки и соболя.
Если же сравнить норку с более дешевым 
мехом, например, лисицы, то тут норка 
так же в полном выигрыше. Лиса, хоть и 
питается дешевле, но это более крупный 
зверь, а значит, корма ей надо больше, 
соответственно, и затраты на ее содержа-
ние выше. «Мы вообще лисицу продаем 
дешевле, чем сами на нее потратили», – 
вздыхает Александр Сайдинов.
Таким образом, у отечественных зверово-
дов остается немного поводов для опти-
мизма. Первый – это растущий внутрен-
ний рынок, который уже сейчас потребляет 
порядка трети всего меха, производимого 
в стране, и второй – это черный русский 
соболь, наша «естественная монополия». 
Однако как пройдут санкт-петербургские 
аукционы в этом году, никто предсказать не 
может. На вопрос, что будет, если на торги 
не приедут западные покупатели, главный 
зоотехник «Русского соболя» мрачно про-
цедил: «Привезем мех в Канаду и прода-
дим по розничным ценам. Нашего соболя 
там с руками оторвут».
Другие специалисты отрасли настрое-
ны не столь решительно. «Звероводст-
во в России в целом переживает не луч-
шие времена, – комментирует Вячеслав  
Ростокин, генеральный директор ОАО 
«ВО «Союзпушнина». – В 1986 году в на-
шей стране было произведено 18 милли-
онов шкурок норки, в прошлом году всего 
лишь 2 миллиона. Как ни странно, кле-
точный соболь, сильно просев в середине 
2000-х, вышел на советский уровень про-
изводства – около 35 тысяч шкурок зверя 
в год. Да и сейчас по сравнению с 1990-
ми и началом 2000-х отрасль живет не-
плохо. Но мы знали и худшие времена и 
пережили трудности покруче санкций. 
Ничего, выживем».

ИНТЕРЕС
китайцы и санкции Запада

При оптовой цене шкурки 
соболя 220 долларов 
конечному покупателю она 
обойдется не менее чем на 
100 долларов дороже.При 
том, что на соболиную шубу 
нужно не менее 50 шкурок.

“
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Афганистан, Ирак, Ливия, Вьетнам, 
Камбоджа, Сомали и многие другие 
страны наводнены старой военной 
техникой. Мировые лидеры с охо-
той передают им морально устарев-
шее вооружение в порядке союзни-
ческой помощи – за символическую 
плату или вообще без таковой. 
Выгода здесь не только политиче-
ская, но и экономическая: расходы 
на хранение и утилизацию, к при-
меру, танков середины прошлого 
века непомерно велики. А у госу-
дарств третьего мира своя логика: 
им, строго говоря, не нужно самое 
современное вооружение: важнее 
количество – чтобы не испытывать 
дефицита оружия в критических 
ситуациях – и, соответственно, цена.

К
акие бы войны ни велись в мире, 
самое современное оружие еще 
ни разу не попадало в руки мест-
ных военных. США с союзниками, 
как и СССР, предпочитали и пред-

почитают не делиться самыми современны-
ми разработками, поэтому, когда речь идет 
о сильных армиях в Африке, на Ближнем 
Востоке (за исключением Израиля), необ-
ходимо учитывать, что это оружие отстает на 
два-три поколения. Хотя от этого количество 
жертв меньше не становится. Война в Корее 
1950–1953 годов унесла жизни почти 10 
миллионов человек. Во Вьетнаме погибло 3 
миллиона жителей. В Кампучии еще 3 мил-
лиона. В Судане – около 2 миллионов чело-
век. В Сомали – около миллиона человек. В 
Ираке и Афганистане – столько же. Все эти 
люди были убиты из устаревшего оружия со-
ветского или натовского производства.

Поставляя оружие, сШа 
избавляются от расходов 
на его хранение 

Фактически в каждой стране, где при ак-
тивной поддержке сверхдержав были 
сметены прежние политические режимы, 
есть районы, в которых царит безвластие, 
а окраины дорог завалены подбитыми 
бронетранспортерами и артиллерийски-
ми орудиями – подарками, оставленными 
в качестве жеста доброй воли «старшими 
братьями». Танки и пушки, переданные 
дружественным режимам или их оппо-
нентам, по несколько раз переходят из 
рук в руки и используются не только для 
уничтожения вооруженного противника, 
но и против мирного населения во время 
набегов на города и деревни.
Поставляя оружие странам третьего мира, 
США не только помогают своим сторон-
никам в борьбе за власть, но и  избавля-
ются от огромных расходов на хранение 
техники дома. 
По данным американских экспертов, танко-
вые ангары Пентагона забиты под завязку 
машинами производства середины прош-
лого века. Эта разваливающаяся техника ни 
разу не была использована, и с момента сво-
его производства находится на консервации. 
Никакого интереса ни для американской ар-
мии, ни для фирм, занимающихся утили-
зацией, она не представляет. И в результате 
танки, самолеты и другие военные машины 
ежедневно «вытягивают» из американского 
бюджета сотни тысяч долларов на протяже-
нии десятков лет.
СССР также практиковал «дарение» в годы 
своей наибольшей военной активности. 
Вьетнам, Сомали, Ангола, Камбоджа, Су-
дан, Куба, Афганистан и десяток других 
стран получили от советского командова-
ния на безвозмездной основе десятки ты-
сяч боевых единиц техники. В конце XX 
века тысячи единиц отечественной боевой 
техники были просто оставлены в Восточ-
ной Европе, в Африке и странах Юго-Вос-
точной Азии. Сегодня, когда последние 
воплощенные в жизнь разработки совет-
ских конструкторов уже устарели, чтобы не 
держать на балансе Минобороны, их от-
правляют в государства Центральной Азии 
– Таджикистан и Киргизию. Военные этих 
стран уже успели познакомиться и с натов-

ской техникой во время операции союзни-
ков в Афганистане. Сейчас на балансе той 
же Киргизии находится несколько сотен 
танков американского производства, пода-
ренных военным ведомством США в каче-
стве жеста доброй воли: чтобы не тратиться 
на транспортировку домой.

Эмбарго и санкции 
Эффективны только  
в 25% случаев 

Последние три года по миру продолжает 
катиться волна гражданских войн и восста-
ний. Были сметены политические режимы 
в Йемене, Тунисе, дважды в Египте. Ливия 
практически перестала существовать как 
государство. Попытки смены власти и про-
тесты не прекращаются в Ираке, Бахрейне, 
Иордании, Кувейте, и даже в Саудовской 
Аравии. Всем этим странам в свое время 
были переданы устаревшие танки, пушки и 
стрелковое оружие. 
Меры, которые принимает ООН, – всевоз-
можные эмбарго и санкции – не оказывают 
ожидаемого эффекта. К примеру, полные 
или частичные запреты ООН на постав-
ки оружия действуют в отношении Сирии, 
Ирака, стран, где активны «Аль-Каида», 
«Талибан», а также Ливана, Ливии и Сома-
ли. И, несмотря на это, военное противосто-
яние в этих государствах возрастает. Это го-
ворит о том, что за последние десятилетия 
сверхдержавы настолько активно «утили-
зировали» свое устаревшее оружие, что его 
хватит еще на долгие годы войны. 
Доклады ООН показывают, что запреты на 
экспорт оружия в страны, где идут граждан-
ские войны, не останавливают конфликты. 
Противостояние поддерживается или за 
счет перехода от одной стороны к другой, 
что происходит в Ираке и Афганистане, или 
за счет игроков черного рынка оружия. По 
данным Стокгольмского института иссле-
дований проблем мира, международные 
санк ции и запретительные меры эффектив-
ны только в 25% случаев.
«По моему опыту пребывания в Судане во 
время проходившей там двадцатилетней 

гражданской войны оружия у местного 
населения было в избытке, и хотя источ-
ники поставок неизвестны, встречалось и 
советское оружие, и «калашниковы» ки-
тайского производства. Но это еще ни о 
чем не говорит – купить через третье лицо 
и привезти в место назначения партию 
оружия может любое государство, – го-
ворит заместитель председателя Межре-
гиональной общественной организации 
ветеранов миротворческих миссий ООН 
Анатолий Соловьев. – Во всех этих стра-
нах складывается схожая ситуация – вой-
ны длятся десятилетиями, и с автомата-
ми в руках вырастают целые поколения. И 
сдавать оружие никто не собирается».

срок работы танков 
исчисляется 
десятилетиями 

Жители всех стран, где когда-либо стал-
кивались интересы сверхдержав, имеют 
опыт обращения с оружием разного про-
изводства. Армия наводненной в свое 
время советскими автоматами, пушками 
и танками Камбоджи (Кампучии) до сих 
пор применяет для локальных задач танки 
выпуска 70-х годов прошлого века. 
«Такое оружие может использовать-
ся долгие годы и используется до сих 
пор. Что касается подвижной техники, 
то самыми долгоживущими здесь явля-
ются танки, срок работы которых, если 
они не горели, может исчисляться де-
сятилетиями. Это касается и боепри-
пасов. Советское и российское оружие 
пользуется наибольшей популярностью 
из-за своей простоты в обращении. 
Достаточно бывает поверхностного ин-
структажа по использованию, чтобы 
любой человек мог начать стрелять из 
него, – говорит эксперт по стрелковому 
вооружению, главный редактор журна-
ла «Калашников. Оружие, боеприпасы, 
снаряжение» Михаил Дегтярев. – Это 
касается в первую очередь оружия на 
основе системы Калашникова – оно на-
столько неприхотливо и работает в на-

столько разных условиях, что альтерна-
тивы ему фактически нет».
«Иракцы, несмотря на то, что последнее де-
сятилетие страна наводнена американской 
техникой, все-таки предпочитают россий-
скую. Об этом говорит и тот факт, что ирак-
ское правительство покупает оружие в Рос-
сии. Наше оружие просто в управлении, а 
для овладения американскими машинами 
и комплексами нужна долгая кропотливая 
подготовка. Но американцы полностью во-
оружили иракскую правительственную ар-
мию своими машинами и оружием – тем, 
которое использовалась солдатами армии 
США. Обычно подобные решения – остав-
лять в другой стране свое оружие или нет – 
определяются политическими задачами, а 
не экономическим обоснованием. Конечно, 
если в стране переизбыток оружия, его мож-
но и оставить в государстве, где проводилась 
спецоперация, но все же эти вопросы реша-
ются политическим руководством, – ком-
ментирует ситуацию президент Академии 
геополитических проблем Константин Сив-
ков. – Но думаю, что российское оружие там 
будет пользоваться большей популярностью. 
И не факт, что в Ираке вообще появятся но-
вые американские боевые единицы».
На решение оставить часть военной тех-
ники в местах проведения военных опера-
ций, безусловно,  влияет экономический 
фактор. Часто попросту бывает невыгод-
но транс портировать вооружение обратно, 
например, в США или европейские страны 
НАТО. «Все это оружие, которое оставляет-
ся воюющими странами местным властям 
или пов станческим группировкам, сколь-
ко бы оно ни стоило, как правило, являет-
ся морально устаревшим и не подходит для 
решения военных задач с серьезными про-
тивниками. Но при этом оно эффективно 
для борьбы с террористическими группа-
ми, с политическими противниками, – от-
мечает директор Центра анализа мировой 
торговли оружием Игорь Коротченко. – Как 
мы знаем, сегодня Россия безвозмездно по-
ставляет танки и артиллерию в Киргизию и 
Таджикистан. Это оружие подходит для ре-
шения властями этих государств своих ло-
кальных задач – борьба с радикалами и на-
ркотрафиком, что соответствует интересам 
России. Все определяется задачами той или 
иной страны». 
Дарить устаревшее оружие – практика поч-
ти всех крупных военных держав. Франция 
поставляет за символическую сумму тех-
нику в Африку. Англия – в ряд государств 
Юго-Восточной Азии. Россия оставила в 
Восточной Европе такое количество тан-
ков, самолетов и артиллерийских устано-
вок, что полвека назад их хватило бы на 
создание самой мощной в мире армии. 
За последние 25 лет США, претендующие 
на роль мирового полицейского, сумели 
оставить свои следы на всех континентах: 
везде, где проводились их спецоперации и 
войны, местное население, повстанческие 
группировки и правительственные армии 
вооружены до зубов.
Очевидцы конфликтов в странах, куда 
«списывается» устаревшее оружие, гово-
рят о том, что все войны сводятся к по-
пыткам насадить свою идеологию. «В том 
же Судане многие успели поучаствовать в 
разжигании конфликта. Это происходило 
в том числе и во время проведения мис-
сии, – говорит Анатолий Соловьев. – Был 
опыт, когда мы патрулировали один горя-
чий район и, прилетев туда, увидели там  
человека, похожего на американца. Во 
всяком случае, он был одет в форму Ар-
мии США. Документов его мы не видели, 
пообщаться с ним местные товарищи не 
дали, несмотря на то, что у нас был мандат 
ООН. Может быть, он просто купил форму 
в первом попавшемся магазине, но нам 
отказали в общении с ним и, скажем так, 
настоятельно порекомендовали скорее 
покинуть эту зону, в противном случае не 
гарантировали нашу безопасность». Как 
отмечает директор Центра анализа миро-
вой торговли оружием Игорь Коротченко, 
«когда речь идет о политической целесо-
образности, экономический фактор ста-
новится вторичным».

ПЕРЕДАНЬЕ 
СТАРИНЫ

НАТО отдает новым союзникам 
оружие, подлежащее утилизации
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pro & contra
Ирина РЫБАКОВА, 

пресс-секретарь международной 
телекоммуникационной 

компании Tele2

pro & contra
Максим МОРОЗОВ, 

управляющий партнер M9 DEVELOPMENT

Президент РФ Владимир Путин 
подписал закон № 272-ФЗ 
«О внесении изменений в ФЗ 
«О связи». Законом определяется 
понятие «рассылка по сети под-
вижной радиотелефонной связи», 
устанавливаются условия рассылки, 
закрепляются обязанности операто-
ра связи по прекращению оказания 
услуг по пропуску по своей сети 
трафика, содержащего несанкцио-
нированную рассылку.

Рассылка определяется по критериям: 
массовость, автоматический характер 
и использование номеров, не предус-
мотренных российской системой (корот-
ких номеров и букв). Законной призна-

ется только та, на которую абонент дал 
согласие. Изменения не коснутся личных 
сообщений.
Теперь организатор рассылки должен 
заключить с оператором связи договор 
об ее осуществлении, предоставив све-
дения об объеме, времени получения, 
характере, наличии согласия абонента. 
Если согласия нет, оператор связи дол-
жен прекратить передачу сообщений. 
Абонент может требовать от оператора 
прекратить рассылки от конкретного от-
правителя. Исключение составляют ин-
формирование о перенесении абонент-
ского номера и иных действиях, которые 
нельзя производить без ведома клиен-
тов, и рассылка сообщений по инициати-
ве органов власти.

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Как вы относитесь к SMS-рассылкам 
на ваш мобильный телефон?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Они меня раздражают и отвлекают от работы 

 2  Нужно больше контролировать сотовых операторов 

3  Тех, кто рассылает, нужно наказывать   4   С любопытством читаю  

 5   Иногда приходит что-то полезное

ïðîãîëîñîâàëè íà WWW.sovsekretno.ru

SMS-рассылки рекламного характе-
ра меня откровенно раздражают. Я 
категорически не люблю, когда мне 
приходят подобные сообщения, не 
имеющие ко мне никакого отноше-
ния. Все эти бесконечные распродажи, 
такси, скидки, непонятные предло-
жения не только не помогают ничего 
продать – они автоматически заносят-
ся в черный список. Я вообще не по-
нимаю людей, заказывающих такие 
услуги, и считаю, что если ты прода-
ешь свои услуги таким образом, то во-
обще лучше не занимайся бизнесом. 
Например, мы строим коттеджные по-
селки на Новой Риге, и я очень смут-
но представляю, что кто-то из наших 
покупателей пришел к нам, потому 
что «получил SMS». Также я сомне-
ваюсь, что побегу в магазин, потому 
что там распродажа утюгов. Процент 
попадания в этих рассылках настоль-
ко низкий, что смысла в них нет. 
Кроме того, эти бесконечные базы те-
лефонных номеров, по которым про-
водятся такие рассылки, тоже вызы-
вают сомнение в том, как охраняется 
личная информация и как она по-
падает в руки этих компаний. В об-
щем, вопросов очень много, но такое 
внедрение в частную жизнь не должно 
оставаться безнаказанным – поэтому 
я категорически против этих рассылок 
и рад, что государство принимает про-
тив них серьезные меры. Это правиль-
ное решение, потому что никакой более 
раздражающей рекламы я не знаю. На-
пример, ты сидишь в офисе, решаешь 
какие-то рабочие задачи, и когда в те-
лефон приходит разнообразная чепуха 
– это отвлекает, мешает и раздражает. 
Я надеюсь, что с введением зако-
на количество спама, попадающего 
в телефон, уменьшится, но, к сожа-
лению, зная наш народ, уверен: спо-
собы обойти этот закон обязательно 
найдутся. Тут нужно смотреть на то, 
как на практике будет применяться за-
кон и будет ли его исполнение как-то 
контролироваться. Однако, если все 
будет сделано должным образом, за-
кон пойдет исключительно на пользу.

Закон поддерживаем. Знаем, что 
сегодня много жалоб от клиентов 
всех сотовых сетей на навязчивые 
и не согласованные с ними реклам-
ные объявления. В Tele2 старают-
ся обезопасить своих абонентов от 
SMS-спама всеми доступными ме-
тодами. С ноября 2013 года Tele2 
начала блокировать несанкцио-
нированные рассылки с буквен-
но-цифровых имен отправителей, 
владельцы которых не заключили 
договор с оператором или с SMS-
агрегатором, имеющим с нами до-
говорные отношения. У нас уже 
заключены договоры с SMS-агре-
гаторами, на долю которых прихо-
дится более 90% всех легальных 
рассылок (уведомления из банков 
о состоянии счета, сообщения о 
прибытии такси и тому подобное). 
Кроме того, нашим клиентам до-
ступна услуга «Черный список». 
Абонент может вносить в список 
не только нежелательные короткие 
номера, текстовые подписи отпра-
вителей, но и DEF-номера отдель-
ных абонентов. Наша компания и 
далее планирует развивать систему 
защиты абонентов от SMS-рассы-
лок, делая ее более персонифици-
рованной. Благодаря этим мерам 
с октября 2013 по февраль 2014 
года число жалоб абонентов Tele2 
на SMS-спам сократилось на 45%. 
С принятием закона операторы свя-
зи могут не пропускать SMS-спам, 
а абоненты сотовых сетей будут по-
лучать только те рассылки, на полу-
чение которых они давали согласие. 
Осуществление любых рассылок 
возможно только по прямому до-
говору с оператором. Кроме того, 
в данном законопроекте появилось 
понятие «рассылка», которого ра-
нее не было, что позволяет опера-
торам полноценно защищать або-
нентов в тех случаях, когда спамеры 
отправляют SMS с длинных або-
нентских номеров из других сетей.

Комментируют
посетители
сайта

Эльвира, Зеленоград 
Ну а куда же мне деваться – конечно, да. Хотя и без всякого удовольствия, поскольку собственное финансовое положение оставляет желать... А вообще-то, 
со стороны государства большое свинство оставлять в нищете стариков (возможно ли другое слово при размерах нынешних пенсий?), всю свою жизнь от-
давших работе на страну и отнюдь не виноватых в ее нынешних финансовых неурядицах. Да и будь страна в десять раз богаче, у меня нет уверенности, что 
государство, привыкшее только брать у граждан, ощутимо облегчило бы положение пенсионеров. Денег, мол, всегда мало, а пенсионеров – всегда много.  
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Вы будете поддерживать своих родителей-пенсионеров?

1   Конечно, да

2   Нет, мы давно существуем отдельно

3   Если с ними что-то случится, то да

4   Не задумывался об этом

91%
2%

2%

5%
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Российские вузы начали прием 
документов на вечернее и заочное 
отделение. Число студентов, вы-
бирающих эти формы обучения, в 
последние годы стремительно рас-
тет. Сейчас их уже 54% от общего 
количества желающих получить 
высшее образование – и по соот-
ношению «очников» и «заочни-
ков» страна вернулась лет на 50 
назад – к показателям 1960 года. 
Увеличивается и интерес к дистан-
ционному образованию. Премьер-
министр Дмитрий Медведев по 
итогам прошедшего 15 июля со-
вещания о развитии системы выс-
шего образования дал поручение 
Министерству образования и на-
уки проработать вопросы, касаю-
щиеся введения онлайн-обучения 
в высших учебных заведениях. В 
России получают образование по-
чти 5,6 млн студентов в 969 госу-
дарственных и негосударственных 
вузах. И выбор формы обучения 
зависит не столько от собственных 
желаний, сколько от возможно-
стей, как физических, так и мате-
риальных.

Р
оссийская система образования 
предлагает четыре формы обуче-
ния – очное, вечернее (очно-за-
очное), заочное и дистанцион-
ное. В заочных высших и средних 

специальных учебных заведениях (на фа-
культетах, отделениях) принята точно та-
кая же предметно-курсовая система об-
учения, как и на очных формах. Диплом 
о полученном образовании будет едино-
го образца, с присвоением общеустанов-
ленных квалификаций. Таким образом, 
любой желающий сможет подобрать ва-
риант получения высшего образования 
именно под его потребности. Правда, по-
требности не всегда совпадают с возмож-
ностями – и если желающий получить 

высшее образование не имеет достаточ-
ного количества денег и свободного вре-
мени, то выбирать приходится из того, что 
подешевле.

Заочное обучение  
дешевле 

Поступая на платное очное отделение, 
студент должен быть готов к ежеднев-
ному утренне-дневному формату об-
учения, часто со строгим учетом по-
сещаемости, постоянному личному 
общению с преподавателями и сокур-

сниками, а также к достаточно большой 
оплате. Бюджетные места есть, но дале-
ко не для каждого, их количество огра-
ничено. 
Даже если повезет учиться бесплатно, то 
нужно еще думать, на что жить и покупать 
учебные пособия, которые сейчас тоже 
недешевы. Стипендия же студенческая не-
велика во всех вузах – согласно постанов-
лению Правительства РФ от 10.10.2013 
№ 899 «Об установлении нормативов для 
формирования стипендиального фонда 
за счет бюджетных ассигнований феде-
рального бюджета», государственная ака-
демическая стипендия высшего образо-
вания – 1340 рублей в месяц, социальная 
– 2010 рублей в месяц. При среднем про-
фессиональном и того меньше: 487 и 730 
рублей соответственно. А стоимость семе-
стра в крупных государственных москов-
ских вузах доходит до 200 тысяч рублей 
(МГУ, МЭСИ, ВШЭ, МГИМО), в других – 
от 16 до 50 тысяч. 
Без помощи родителей вчерашним 
школьникам, особенно если они посту-
пают в институт не в своем родном го-
роде, обучение не вытянуть. Да, суще-
ствует кредит на обучение, но в России 
пока такая форма не распространена, 
система слишком зыбка и сильно зави-
сит от инфляции. Получить же кредит 
человеку неработающему и не имею-
щему стабильного дохода даже на об-
разование нелегко. Какое-то время на-
зад было принято, что за образование 
может платить работодатель, сегодня 
такие варианты немногочисленны, если 
только это не предусмотренная систе-
ма повышения квалификации – когда 
после нескольких лет работы на одном 
месте, особенно в государственном уч-
реждении, человека отправляют на об-
учение по решению руководства.

Поэтому стоит пересмотреть некогда 
общепринятое мнение: мол, заочное 
обучение выбирают ленивые ученики и 
полноценных знаний при такой форме 
обучения не получить. Изначально за-
очное обучение планировалось только 
для тех, кто по уважительным причинам 
не может посещать занятия, сегодня же 
такой тип образования становится все 
более популярным как среди молоде-
жи, так и среди лиц среднего возраста, 
получающих второе и третье высшее.
Сегодняшние требования к студентам 
одинаковы – неважно, какую форму 
обучения вы выбрали. Никакой снисхо-
дительности. Преподаватели уважают 
ваш выбор, но если вы пошли учится, 
значит, у вас не должно быть прене-
брежения к знаниям. Даже наоборот 
– если человек выбрал заочную фор-
му образования, значит, он уже четко 
представляет себе свою будущую про-
фессию, и, если он работает в той же 
сфере деятельности, знания в которой 
углубляет, это поощряется. 
Плюс заочное обучение дешевле, вы 
сами можете распоряжаться своим 
учебным временем, а преподаватели 
спрашивают на экзаменах так же стро-
го, как и при очной системе. Вашим же 
работодателям все равно, какую фор-
му обучения вы избрали, если навыки 
и умения соответствуют имеющемуся 
диплому. При заочном обучении чело-
век может одновременно и работать, и 
учиться, то есть, по сути, сам зарабаты-
вать себе на обучение. Единственное, 
что должны иметь студенты, обучаю-
щиеся по заочной форме обучения с 
применением дистанционных обра-
зовательных технологий, – это персо-
нальный компьютер с определенными 
программами и доступом в Интернет. 

РАБОЧИЙ МОМЕНТ
Российские студенты предпочитают 
вечернее и заочное образование

Нина ВАЖДАЕВА

Мнения

Татьяна КуЗНЕцОВА, и.о. ректора Московского государст-
венного университета культуры и искусств (МГуКИ):

«у нас количество заочников стабильно и составляет от 40 до 
43% в год. Так что мы исключение из правил. И обычно наши 
заочники – это люди, получившие среднее специальное об-
разование и уже работавшие по специальности. Для них как 
раз и оптимальна именно эта форма обучения. С прошлого 
года мы начали эксперимент по развитию дистанционного 
образования. Заочников уже не вызывали на установочные 
сессии, а лекции они слушали в онлайн-режиме. установили 
«электронные кабинеты», где они могут получить необходи-
мую для учебы информацию. Такая система дисциплинирует 
студентов, они не прогуливают лекции из-за того, что по ка-
ким-то причинам не могут прийти, не отвлекаются на личное 
общение в аудитории и могут полностью сконцентрироваться 
на получении знаний».
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Набор На дНевНые 
отделеНия сокращается 

Одна из причин роста интереса к вечернему 
и заочному обучению – увеличение числа 
бюджетных мест по этим направлениям. К 
примеру, в ДальГАУ в этом году на бесплат-
ную очную форму обучения сможет посту-
пить меньше ребят. Здесь выделено всего 
480 бюджетных мест, тогда как в 2013 году 
их было почти 530. Зато на заочном полу-
чить образование бесплатно смогут уже не 
158 человек, а 165. В Иркутском государ-
ственном университете число бюджетных 
мест на заочном выросло весьма ощутимо: 
на 41% – в бакалавриате и специалитете и 
более чем на 100% за счет новых направ-
лений – в магистратуре.
По словам директора Центра экономики 
непрерывного образования Российской 
академии народного хозяйства и государ-
ственной службы при Президенте Россий-
ской Федерации Татьяны Клячко,  число за-
очников и вечерников начало стремительно 
расти с середины 1990-х годов. «Фактиче-
ски мы вернулись к показателям 1960 года, 
– поясняет эксперт. – Когда в РСФСР число 
очных студентов равнялось  числу заочни-
ков. Затем был взят курс на очное обучение. 
В 1991 году студентов на дневном отделе-
нии было уже в 1,6 раза больше, чем на за-
очном. Но теперь ситуация снова меняет-
ся. Так, в 2008/2009 году  очных студентов 
насчитывалось около 3,5 млн, вечерников 
было 343 тыс. человек, а заочников более 
3,5 млн. Сейчас из-за демографическо-
го спада студентов вообще стало меньше. 
В прошлом году очно обучалось 2,6 млн,  
190 тыс. на вечернем и 2,7 млн на заочном. 
То есть неочных студентов сейчас больше 
половины – почти 54%».
Почему же студенты снова стали выби-
рать заочное обучение? «Многие моло-
дые люди просто вынуждены работать, 
потому что родители не могут их содер-
жать, и они идут учиться заочно, – гово-
рит Татьяна Клячко. – А в вуз поступают 
потому, что хотят получать более высокую 
зарплату. У людей с высшим образовани-
ем сейчас в среднем заработок в 1,5–1,6 
раза больше, чем у получивших среднее 
специальное. Поэтому 35% выпускников 
колледжей сразу идут в вуз, а еще 35% 
поступают через несколько лет, уже по-
лучив опыт работы по специальности. И 
не всем удается поступить на бюджетные 
места. А чем выше госфинансирование 
высшего образования, тем соответствен-
но выше и стоимость платного обучения. 
Допустим, норматив бюджетного финан-
сирования – 63 тыс. рублей на обучение 
экономиста. Но есть корректирующие ко-
эффициенты.  Поэтому, например, в Ар-
хангельской области такое образование 
может стоить уже 120 тыс.  И, соответст-
венно, столько же в год должны платить и 
студенты-платники. Далеко не все могут 
себе позволить такие суммы. А обучение 
на заочном может стоить в 10 раз дешев-
ле».

МНогиМ НужНы Не зНаНия, 
а только диплоМ 

В вузах появилась и новая тенденция – 
студенты переходят на заочное отделение 
с дневного уже в процессе учебы. Так про-
исходит, например, в Российском новом 
университете. Его ректор, председатель 
Ассоциации негосударственных вузов 
Владимир Зернов отмечает стабильный 
рост числа заочников на факультетах, где 
готовят IT-специалистов. «От 10 до 20% 

студентов ежегодно переходят с дневно-
го на заочное, обычно после 2–3-го кур-
са, – рассказывает Владимир Зернов. – 
Часто молодые люди получают выгодные 
предложения по работе после того, как 
они прошли у нас зарубежную стажиров-
ку. Они понимают, что сейчас важнее по-
лучить хорошую работу. Специалисты в 
сфере IT-технологий в настоящее время 
очень востребованы. Многие приходят 
учиться, уже имея хороший профессио-
нальный опыт, и им образование нужно 
в первую очередь для статуса, чтобы по-
лучить диплом. Ведь в этой сфере много 
самоучек. Есть вещи, которым сложно на-
учить. Хакеров же никто не учит. Вообще, 
за последние годы интерес к факультетам, 
где учат IT-специалистов, в целом увели-
чился примерно на четверть».
Эксперты отмечают, что не столько растет 
интерес к вечернему, заочному и дистан-
ционному обучению, сколько падает ин-
терес к очному (дневному). Хорошо это 
или плохо? Мнения специалистов рас-
ходятся. Сама Татьяна Клячко считает эту 
тенденцию опасной: «Мы удивляемся 
– откуда у нас так много плохих юристов 
и экономистов? Форма обучения все-та-
ки сказывается на качестве образования. 
Не все студенты-заочники работают по 
специальности, получая полезный опыт 
в профессии. Многим просто становится 
недоступно дневное обучение, хотя они 
хотели бы выбрать именно эту форму. У 
нас слабо развита система образователь-
ных кредитов. Это еще одна из причин, по 
которым молодые люди часто выбирают 
ту форму обучения, которая дешевле».
У дистанционного образования опреде-
ленные минусы видят и психологи. «Сей-
час растет число людей, которые не могут 
работать в команде, у которых возникают 
сложности в общении с коллегами на ра-
боте, они хорошо отвечают только за свое 
дело, но совершенно не могут трудиться 
над выполнением какой-то общей зада-
чи, не понимают своего места в коллекти-
ве, – рассказывает психолог центра «Мир 
Вашего Я» Ольга Меженина. – Отсюда и 
многочисленные конфликты с коллега-
ми, частая смена работы, завышенные 
карьерные ожидания. И одна из причин 
такого поведения – разрушение межлич-
ностных связей во время учебы. Раньше 
люди с раннего детства попадали в кол-
лектив: сначала в детском саду, потом в 
школе, затем в институте. Там они полу-
чали не только знания по профессии, но 
и навыки межличностного общения. Сей-
час формируется поколение фрилансе-
ров. У них нет корпоративного духа, чело-
век работает сам по себе, не понимает, что 
вместе с коллегами он делает одно дело. 
Не видит своей роли в компании. К тому 
же обучение по очной форме стимулиру-
ет выработку дисциплины, режим. Дале-
ко не все люди обладают такой самодис-
циплиной, чтобы хорошо учиться заочно. 
Тем более дистанционно. Все-таки личное 
общение очень важно».
Даже сами главы институтов имеют зача-
стую противоположные мнения о заоч-
ном образовании. Получается, что дело 
все-таки в процессах, происходящих в 
экономической сфере: очное становится 
слишком дорогим, компенсации от госу-
дарства и работодателей нет, заочное вос-
принимают не столько как возможность 
получить необходимые для дальнейше-
го профессионального развития знания, 
сколько как легкий путь к необходимой 
государству и работодателю заветной «ко-
рочке».

Мнения

Марина ВОлыНкИНА, доктор юридических наук, профес-
сор, ректор ИГУМО (Института гуманитарного образова-
ния и информационных технологий):

«Институт начиная с этого года закрыл прием на заочное 
отделение по нескольким направлениям подготовки. По-
чему мы это сделали? Дело в том, что очень часто на заоч-
ное отделение стали приходить люди, которым важны не 
знания, а «корочки». Есть девушки, которые мечтают стать 
домохозяйками, но для престижа у них должно быть выс-
шее образование. Обычно они ленятся, пропускают за-
нятия и заваливают зачеты и экзамены. Есть и такие сту-
денты, которые хотят получать знания, но из-за большой 
загруженности на работе у них не хватает времени и сил на 
серьезные занятия. В результате происходит дискредита-
ция высшего образования. Многие вузы закрывают на это 
глаза: преподаватели делают вид, что учат, а студенты 
делают вид, что учатся. По сути, это получается закамуф-
лированная торговля дипломами, растянутая во времени 
и официально оформленная. ИГУМО, как частный вуз, не 
может себе этого позволить. Мы слишком трепетно отно-
симся к собственному имиджу. Нам рекламой служат вы-
пускники, 98% которых трудоустраиваются вскоре после 
окончания вуза. Их коллеги, друзья, родственники, видя 
высокий уровень профессионализма молодых специали-
стов, советуют идти в ИГУМО своим знакомым. Так, благо-
даря «сарафанному радио» к нам приходят мотивирован-
ные абитуриенты. Если человек, поступив в институт или 
колледж, начинает лениться и перестает учиться, мы его 
отчисляем. И это не просто наша принципиальная пози-
ция, но и коммерческий расчет. Да, сегодня мы потеряем 
деньги, которые этот один студент платил бы за обучение 
еще несколько лет, но зато завтра к нам придут 3 достой-
ных абитуриента, которые на самом деле хотят учиться. 
Мы не хотим, чтобы из наших стен выходили плохие спе-
циалисты. Вот и пришлось закрыть прием на заочное от-
деление сразу на нескольких факультетах, чтобы соответ-
ствовать установленной высокой планке. В этом случае 
– лучше меньше, да лучше. Сейчас заочное обучение со-
хранено на факультетах дизайна, фотографии, управле-
ния интернет-проектами, психологии. Почему не на всех 
направлениях подготовки закрыто заочное отделение? По-
тому что, например, те, кто поступает на психологический 
факультет, как раз идут не столько за дипломом, сколько 
за знаниями. Часто приходят очень взрослые люди, кото-
рые не собираются работать по специальности, но им в 
их работе и жизни очень нужны основы психологии. И ко-
нечно же, многих привлекает то, что у нас можно получить 
еще и знания по психоанализу. кстати, именно на психо-
логическом факультете мы вводим этой осенью дистанци-
онное обучение. Такая форма позволит получить образо-
вание и тем, кто живет далеко и по разным причинам не 
может приехать в Москву учиться. Даже москвичам бывает 
очень проблематично добраться из одного конца города в 
другой, особенно в час пик. При дистанционной форме об-
учения будет сэкономлено много времени и сил, которые 
можно потратить на получение знаний. У нас смогут полу-
чить образование люди с ограниченными возможностями. 
И, кстати, многие инвалиды работают со своими клиента-
ми потом тоже дистанционно – по «Скайпу» и телефону. Но 
дойти до диплома смогут только очень дисциплинирован-
ные люди: это непросто – заставить себя усиленно учить-
ся в свободное время на протяжении нескольких лет. Если 
такая форма обучения на психологическом факультете 
оправдает себя, будем вводить и на других.

В прошлом году очно 
обучалось 2,6 млн, 190 тыс. 
на вечернем и 2,7 млн на 
заочном. То есть неочных 
студентов сейчас больше 
половины – почти 54%.
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Нас давно уже предупреждают, что 
до Вселенского потопа осталось не-
сколько лет. Человеческая психика 
устроена таким образом, что если 
нам регулярно сообщают какую-то 
информацию, то она откладыва-
ется в подсознании – и начинает 
определять нашу жизнь. Особенно 
если это сообщения о предстоящей 
катастрофе. Наиболее впечатли-
тельные люди начинают думать 
исключительно об этом, пытаясь 
найти возможность спасения. По 
мнению международного ученого 
сообщества, потоп мало чем грозит 
жителям Скандинавии, Канады и 
некоторых российских территорий 
– Алтая, Сибири и Якутии. В Сибири, 
правда, может начаться цепочка 
техногенных катастроф – так что 
остаются Алтай и Якутия. И именно 
в Якутию сейчас стремятся жители 
мегаполисов, одержимые идеей 
спасения от приближающегося 
потопа. Наш корреспондент Елена 
Аверина побывала там и делится 
своими впечатлениями.

Я
куты уже однажды переселя-
лись – во времена предыду-
щего потопа, как утверждают 
этнографы. Известный совет-
ский этнограф Л.Я. Штернберг, 

например, обратил внимание на близ-
кое совпадение элементов материаль-
ной и духовной культуры саха и западных 
финнов. К природным аномалиям якуты 
привыкли, разработали свои собствен-
ные «инструменты выживания», в том чи-
сле жилища и одежду, в которых летом не 
жарко, зимой не холодно, умение поль-
зоваться малым, тем, что дают природа и 
животные, и др. Местные жители считают, 
что якутская земля –  неистощимый по-
ставщик энергии для человека. Добавим, 

что и техногенных катастроф здесь будет 
гораздо меньше: во многих якутских де-
ревнях до сих пор не проведены не толь-
ко дороги, но и электричество. Так что в 
Якутию сейчас стремятся и люди, обуре-
ваемые желанием «спастись от апокалип-
сиса». А еще они надеются на шаманов – 
здесь они весьма значимые фигуры.

Шаман соверШает обряд 
жертвоприноШения 

В этом году на республиканском празд-
нике Ысыах (произносится как «Ысэх») в 
местности Ус-Хатын близ столицы респу-
блики побывали 175 тысяч человек. Кто 
и когда начал отмечать этот день, неиз-
вестно. По всем правилам якутских веро-
ваний Ысыах надо праздновать в самые 
длинные дни в году – 21–22 июня. Как 
раз к этому моменту в Якутию и приходит 
устойчивое тепло, которое может дорасти 
до страшной жары в +40 (в то время как 
зимой нередки морозы до –60 градусов). 
Так Ысыах и отмечали веками, но после 
1941 года традицию пришлось изменить, 
поскольку радостный якутский Новый год 
совпадал с днем начала Великой Отече-
ственной войны. Даты теперь разнятся в 
каждом городе, поселке, зависят от по-
годы в первую очередь, но сохраняется 
главное условие: отмечать до начала се-
нокоса. 
Праздник был всеобщим, собирались 

все, кто мог добраться до места про-
ведения. Царские власти внимания на 
якутов особо не обращали, советская 
же власть в 1920-е годы добавила в 
праздник толику «здорового коллекти-
визма» – спортивные соревнования, 
смотры самодеятельности, конкурсы. 
А потом и вовсе запретила, по подо-
зрению в «мракобесности» – с 1950-
х до 1980-х годов Ысыах в городах не 
отмечался, в сельской же местности 
праздновался скромно. Зато после пе-
рестройки, с 1992 года, Ысыах стал го-
сударственным праздником Республики 
Саха (Якутия). 
Теперь Ысыах отмечается широко, бога-
то, массово. Для него несколько лет на-
зад специально оборудовали огромное 
поле в местности Ус-Хатын, что в 22 км 
от Якутска. Главное действо в первый 
день праздника – обращение потомст-
венного белого шамана к высшим си-
лам. В представлении якутов есть три 
мира: в нижнем обитают злые духи, 
в верхнем – добрые, а в среднем жи-
вут люди. Верхний мир состоит из де-
вяти небес, на каждом – свой бог. Са-
мый верхний,  девятый ярус – обитель 
главного бога Юрюнга Аар Тойона. Он 
создал средний мир: землю, людей, 
скот. Чуть ниже живет Дьесегеей Айыы, 
покровитель лошадей. Ну и так да-
лее. Пантеон добрых богов называет-
ся Айыы. К ним и обращается во время 

главного обряда Ысыаха белый шаман: 
он просит заступничества и благополу-
чия для жителей этих мест. При этом 
шаман разжигает огонь и «кормит» его, 
то есть совершает обряд жертвоприно-
шения. 
«Кормят» огонь тонкими прядками кон-
ского волоса и оладушками. Сакраль-
ные якутские оладьи почти не отли-
чаются от обычных русских, разве что 
гораздо жирнее. Процедура задабри-
вания духов Айыы длится минут сорок, 
сопровождается ритуальными танцами 
многочисленной «массовки» и ритмич-
ной игрой на варгане. В конце шаман 
окропляет огонь и землю кумысом. Зри-
тели внимательно следят за действом, 
попивая свежий кумыс, и неудивитель-
но, что под конец входят в медитатив-
ное состояние. Настоящий выдержан-
ный кумыс – с ощутимым алкогольным 
«градусом» и веселит не хуже шампан-
ского, так что настроение у всех празд-
нующих приподнятое и безмятежное. 

он заболевает 
«Шаманской болезнью» 

Чем отличаются белые и черные шама-
ны, понятно: первые вхожи в верхний 
мир, вторые – в нижний. Но у якутов 
нет разделения на «злые» и «добрые» 
силы: обе стороны играют определен-
ную роль в мироздании и неразрывно 

ДАТЬ В БУБЕН
В чем причина популярности якутских народных праздников

Елена АВЕрИНА, Анна АСтАхОВА (фото авторов) 

Якуты не оленеводы, а коневоды, что 
лишний раз подтверждает тот факт, что 
они переселенцы. Именно лошадь является 
основным действующим лицом главного 
национального праздника. 
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связаны. Однако за помощью люди об-
ращаются, конечно же, к шаманам бе-
лым. Те могут распознать болезнь и вы-
лечить ее, могут видеть будущее, найти 
пропавшего человека и совершить еще 
множество сверхъестественных вещей. 
Конечно, к шаману не бегут ради того, 
чтобы вылечить ОРВИ: их просят по-
мочь, когда требуется настоящее чудо. 
И чудо происходит.
Как находят шаманов? В маленьких на-
селенных пунктах их все знают. Часто 
шаман живет где-то на отшибе, ехать 
за ним приходится далеко. Дорога мо-
жет быть тяжелой, а камлание отнима-
ет у шамана много сил, к тому же этот 
процесс «лечения» может затянуться на 
несколько дней. И тем не менее белый 
шаман из глубинки редко берет день-
ги за свои услуги, пациенты несут ему 
продукты, помогают в разных бытовых 
делах. Городскому же шаману придется 
заплатить ощутимую денежную сумму. 
Поэтому у якутов сложилось мнение, 
что настоящих шаманов в городе почти 
не осталось. Например, в Якутске есть 
очень сильная шаманка Дора. Но народ 
с сожалением констатирует, что Дора в 
последнее время заметно «коммерци-
ализировалась», а это в общественном 
сознании не очень вяжется с образом 
истинного шамана. 
Если вы пообщаетесь с якутами, то об-
наружите, что в очень многих семьях 
был свой шаман – бабушка или праде-
душка, двоюродная тетка. Счастливчи-
кам, у кого в родне есть живые шаманы, 
несказанно повезло: те никогда не отка-
жут в помощи родне. Вот совсем недав-
ний пример: 80-летняя женщина упала 
и сломала шейку бедра. Ее двоюродная 
сестра – целительница взялась за ле-
чение. Десять дней она руками держа-
ла поврежденную кость. Результат: че-
рез две недели больная встала и пошла 
даже не прихрамывая.
Почти всегда шаман появляется в се-
мье, где уже рождались шаманы: этот 
дар передается по наследству. В детст-
ве будущий шаман отличается от своих 
сверстников: он видит то, чего не видят 
другие, и обладает удивительными зна-
ниями. Потом он заболевает «шаман-
ской болезнью» – все вокруг сразу по-
нимают, что это. Болезнь не похожа ни 
на один недуг, и это не сумасшествие, 
но человеку приходится очень нелегко, 
он испытывает страшные мучения. В это 
время будущий шаман может пропасть, 
уйти в неизвестном направлении, и 
родные собьются с ног, разыскивая его. 

Все нормально: это необходимый этап 
«взросления» шамана – вдали от дру-
гих людей он общается с духами и про-
бует камлать. Затем – следующий этап: 
обучение у сильного шамана и проце-
дура инициации...

При советской власти 
шаманов Преследовали 

За культовыми процедурами на празд-
нике следует «культурная программа». 
Участники даже устанавливают дости-
жения для Книги рекордов Гиннесса: 
11 136 человек в национальной якут-
ской одежде и со своей чашей для питья 
кумыса – деревянным резным чороном 
одновременно исполнили торжествен-
ный обряд возлияния кумыса. Здесь 
есть спортивные площадки, ипподром, 
огромная сцена, но практически все так 
или иначе связано с древними тради-
циями. К примеру, выступление само-
деятельных фольклорных ансамблей 
– это обрядовые песни 80-летних эвен-
кийских бабушек, полные первобытно-
го драйва. 
Из самого интересного в празднич-
ной программе – скачки на якутских 
лошадках. О, это поразительные су-
щества: невысокие и компактные, они 
пасутся весь год на воле. Да, весь год! 
Зимой лошади обрастают длинным 
мехом, становятся толстыми и мохна-
тыми, как пушные звери, и выковы-
ривают из-под снега ягель, хвощ и за-
леденевшую травку. Так и живут. Они 
почти дикие и шарахаются от людей. 
На это, как выяснилось, есть причина.  
Лошадь для якутов – священное небе-
сное животное. И тем не менее ее едят. 
Особенно вкусной и полезной считается 
жеребятина – мясо животных, которым 
еще не исполнилось года. Якутская же-
ребятина выводит холестерин, исцеляет 
от туберкулеза, в ней множество полез-
ных веществ, наконец, она экологиче-
ски чистая. Поэтому японцы скупают это 
мясо просто-таки в промышленных 
масштабах. Любимое кушанье якутов – 
жеребячьи потрошки (чищеные и варе-
ные кишки) и сырая мороженая печень. 
Вообще, абсолютно все лошадиное тело 
идет в дело: мясо, шкура, копыта. Кости 
перемалывают в муку и делают из нее 
удобрение. Навоз используют как то-
пливо: он жарко горит в печах. Дым от 
тлеющего навоза прекрасно прогоняет 
комаров, а на Ысыахе тлеющий конский 
навоз – это священный дым, улетающий 
в верхний мир к добрым духам.  

Что же касается хвоста и гривы – то из 
конского волоса плетут коврики и шляпы. 
Кроме того, он имеет сакральное значе-
ние: из него делают амулеты и дейбии-
ры – красивые махалки, без которых не 
обходится ни один обряд очищения. Та-
кие обряды случаются в жизни якутов 
довольно часто: свадьба, покупка дома, 
открытие фирмы, юбилей, рождение ре-
бенка, наконец, просто праздник – все 
это сопровождается обрядом очищения, 
при котором героя торжества обмахива-
ют дейбииром. Потом дейбиир вешают 
на стену дома, и он «защищает дом от 
злых духов и наполняет его счастьем». 
Частенько этот мощный оберег снимают 
с крючка, чтобы отмахиваться от комаров 
– никакого святотатства в этом не усма-
тривается. 
Якуты не оленеводы, а коневоды, что лиш-
ний раз подтверждает тот факт, что они пе-
реселенцы. Именно лошадь является ос-
новным действующим лицом главного 
национального праздника – Ысыах. Конь у 
якутов – животное божественного проис-
хождения. Фольклорная традиция сохрани-
ла якутский миф о лошади – прародитель-
нице народа саха. Считалось, что хозяйство 
верхнего мира основано на разведении ко-
ней, и поэтому якуты посвящали коней небе-
сным божествам. Слово «ысыах» буквально 
можно перевести как «изобилие», праздник 
связан с культом солнечных божеств, с ре-
лигиозным культом плодородия. После це-
лого дня празднования настает небольшое 

затишье, люди отдыхают в своих палатках. 
А часа в три утра просыпаются, чтобы встре-
тить солнце. Надо протянуть к нему руки и 
поблагодарить за все светлое, что есть в этом 
прекрасном мире. Ну и загадать заветное 
желание.   
При советской власти шаманов и их се-
мьи преследовали. Как минимум – отби-
рали бубны и всю ритуальную амуницию, 
запрещали камлать. Как максимум – аре-
стовывали, пытали, отправляли в лагеря. 
Часто это выходило боком тем, кто под-
вергал их репрессиям, однако до ответ-
ных жестокостей дело не доходило: белый 
шаман не может творить зло. Теперь все 
иначе: на празднике в этом году присут-
ствовали многие «официальные лица»: 
временно исполняющий обязанности гла-
вы Якутии Егор Борисов, заместитель пол-
номочного представителя Президента РФ 
в Дальневосточном федеральном округе 
Андрей Мотовилов, посол Доминикан-
ской Республики в РФ Хорхе Луис Перес 
Альварадо, мэр Якутска Айсен Никола-
ев, а также первый президент республики 
Михаил Николаев. 
Про шаманов говорят, что они могут исце-
лить от тяжелой болезни, точно предсказать 
будущее, иногда – перевоплотиться в мед-
ведя, птицу или рыбу, пройти сквозь ска-
лы и взлететь к самому солнцу. Общение с 
шаманом в любом случае изменяет судьбу 
– поэтому сюда и стремятся люди, надею-
щиеся изменить свою жизнь и избежать на-
двигающейся, по их мнению, катастрофы.

Справка

Отчет Института общественных исследований Великобритании 
указывает критический показатель для глобального потепле-
ния, то есть температурное значение, при достижении которо-
го в мире начнутся необратимые катастрофические изменения. 
Это повышение среднемировой температуры на 2 градуса Цель-
сия по сравнению с 1750 годом, то есть с периодом, предшест-
вовавшим промышленной революции. К настоящему времени 
среднемировая температура уже выросла на 0,8 градуса. Таким 
образом, от критической точки мир отделяет всего 1,2 градуса. 
Еще более зловеще выглядят данные об уровне концентрации 
углекислого газа в атмосфере, после которого повышение тем-
пературы станет неизбежным – 400 миллионных долей объема. 
Нынешний уровень составляет 389 миллионных долей объема и 
ежегодно повышается в среднем на 2 доли.

Александр АрТЕмЬЕВ (КУЛАН), шаман:
Не так давно в городе Синске потерялись две трехлетние девоч-
ки. Вся Якутия поднялась на их поиски, обратились к шаманам. 
А те ничем не помогли. Люди страшно возмущались: дескать, 
какие же это шаманы, если не знают, где искать детей! А детей 
просто не отпустила природа – поэтому даже самые сильные ша-
маны ничего не смогли сделать. Иногда шаман бессилен перед 
природой и перед болезнью. Тогда надо просто смириться с тем, 
что ты не можешь помочь людям – в том числе и своим близким, 
– даже если они болеют, спиваются, умирают. Это надо принять 
как данность. 
Иногда религия мешает людям жить: ничего нельзя, повсюду – грех. 
А ведь Бог создал этот мир, чтобы мы наслаждались им по полной. 
мне кажется, современным людям не хватает двух главных вещей. 
Во-первых, они мало заботятся о своем теле – поэтому оно болеет, 
изнашивается. К машинам часто относятся трепетнее, чем к себе.  
Во-вторых, люди мало чувствуют, полагаясь большей частью на ум. 
Они все анализируют, сравнивают, суетятся. Ум – очень беспокойная 
вещь, его интересует не процесс жизни, а результат деятельности. 
У людей, которые живут посредством ума, закрывается сердечная 
чакра. В итоге даже между самыми близкими людьми может поте-

ряться энергетическая связь и они будут чувствовать себя одиноки-
ми. Сердца у многих сегодня закрыты – поэтому вокруг столько ин-
фарктов.

Игумен АгАфАНгЕЛ (БЕЛых), и.о. настоятеля храма Спаса Неру-
котворного в п. Тикси (Якутия):
ысыах – это не шаманский праздник, но там, несомненно, 
присутствует национальная религиозная составляющая. В 
нынешнем виде это культурное достояние народа саха – ве-
сенне-летний праздник солнца с театрализованным обря-
дом поклонения огню, хороводом, спортивными состязани-
ями, концертами. Возможность для людей собраться вместе 
и веселиться, типа нашей масленицы. Обычно каждый посе-
лок устраивает свой праздник. Время проведения, как пра-
вило, приходится на июнь – ближе к летнему солнцестоянию. 
До 1917 года на праздновании ысыаха присутствовали право-
славные священники. Эта традиция возобновилась в послед-
ние годы. Епископ Якутский и Ленский роман уже во второй 
раз в качестве зрителя участвует в республиканском праздни-
ке. Я обычно тоже бываю как гость. Самое запоминающееся – 
это всеобщий хоровод осуохай и кумысопитие.

Мнения
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Большой спорт связан не только с 
большими деньгами, но и с боль-
шой политикой – это уже прописная 
истина. Соревнования на спор-
тивных аренах – лишь верхушка 
айсберга: основная борьба идет 
не между спортсменами, а между 
странами, и ставки в ней гораздо 
больше, чем просто медали. За 
крупными турнирами люди по 
всему миру следят часто гораздо 
внимательнее, чем за политически-
ми дискуссиями, а потому и пропа-
гандистский эффект здесь можно 
получить небывалый. На прошлой 
неделе целая группа европейских 
политиков вдруг стала говорить 
о необходимости отнять у России 
право проведения чемпионата 
мира по футболу 2018 года. И хотя 
всем понятно, что вероятность по-
добного развития событий крайне 
мала, спорт вновь стал разменной 
монетой в играх политиков.

П
ризывами к бойкоту тех или 
иных соревнований уже давно 
нельзя никого удивить. Заста-
вить усомниться в действен-
ности подобных мер, правда, 

должны были Олимпийские игры в Мо-
скве и в Лос-Анджелесе, не принесшие 
политических дивидендов ни одной из 
сторон. Уже тогда стало ясно, что бойко-
тирующие – и в 1980-м, и в 1984-м – на-
казывают в первую очередь самих себя. 
И действительно, определенные выводы 
инициаторы тех событий – американцы – 
для себя сделали. Теперь главным в их ар-
сенале угроз стал призыв лишить неугод-
ную им страну права проведения тех или 
иных соревнований. 

Пока за Перенос ратуют 
Политики второго ряда 

8 марта американские сенаторы-респу-
бликанцы Марк Кирк и Дэн Коутс напра-
вили президенту ФИФА Зеппу Блаттеру 
письмо с призывом лишить Россию права 
на проведение чемпионата мира в 2018 
году. Заодно Кирк и Коутс требовали при-
остановить членство России в ФИФА и не 
допускать сборную России к участию в тог-
да еще предстоящем чемпионате мира в 
Бразилии. Большого международного ре-
зонанса тогда письмо сенаторов не вызва-
ло: горячо обсуждали его разве что в Рос-
сии. 
Казалось, что Кирк и Коутс зря старались, 
но на самом деле американцы просто де-
лали свое дело: поднимали тему, кото-
рую затем предстояло подхватить евро-
пейским союзникам. На прошлой неделе 
о необходимости лишить Россию права 
проведения чемпионата мира по футболу 
заговорили сразу в Германии и в Великоб-
ритании. 
Сначала об этом сказал член блока кон-
серваторов в бундестаге Михаэль Фукс, 

а затем – британский вице-премьер Ник 
Клегг, лидер местных либеральных демо-
кратов. Последний дал пространное ин-
тервью газете The Sunday Times, где зая-
вил, что такой шаг должен стать частью 
более серьезных санкций в отношении 
России. По мнению Клегга, просто не-
возможно себе представить, что в России 
пройдет столь престижный мировой фут-
больный турнир. «Угроза переноса чем-
пионата мира должна стать очень дейст-
венным политическим и символическим 
наказанием для России», – подчеркнул 
Клегг.
Надо сказать, что пока за перенос чем-
пионата мира 2018 года в другую страну 
агитируют в основном политики второго, 
а то и третьего ряда. Лидеры стран НАТО 
предпочитают отмалчиваться, поскольку, 
судя по всему, и в этом вопросе единства 
не наблюдается. Хотя отдельные немец-
кие депутаты и предлагали «снять табу с 
предложений лишить Россию чемпиона-
та», на уровне правительства в Германии 
пока подобные затеи не поддерживают. 
Сначала о несвоевременности обсужде-
ния данной темы заявил министр эконо-
мики и энергетики ФРГ Зигмар Габриэль. 
«Вести сейчас, за четыре года до начала, 
дебаты о следующем футбольном миро-

вом первенстве я считаю не особенно раз-
умным», – отметил он. А затем о том, что 
«дебаты о бойкоте являются второстепен-
ными» и «притянуты за волосы», заявил 
министр иностранных дел Франк-Вальтер 
Штайнмайер. «Никто не знает, какой бу-
дет ситуация через год или через два. Не 
следует превращать крупные спортивные 
мероприятия в инструмент для разреше-
ния острейших политических кризисов 
и конфликтов», – подчеркнул немецкий 
министр.

отмена турнира невыгодна 
Противникам россии 

Даже если странам ЕС и США удастся до-
говориться на сей счет между собой, ни-
какого прямого влияния на судьбу чемпи-
оната мира 2018 года они, естественно, 
оказать не смогут. Сколько бы немецкие 
депутаты, американские сенаторы или 
английские министры ни говорили о не-
обходимости «наказать» таким образом 
Россию, осуществить это не в их власти. 
С таким же, примерно, успехом можно 
требовать установить на ее территории 
вечную ночь. Решение о месте проведе-
ния турнира принимал конгресс ФИФА, и 
никакие заявления политиков отдельных 

стран – пусть даже весьма влиятельных – 
изменить его не могут. 
Конечно, на ФИФА можно организо-
вать серьезное давление, но вот только 
кто этим станет заниматься? Кирк? Коутс? 
Клегг? Чисто теоретически можно пред-
положить, что вопрос каким-то образом 
удастся поставить на голосование на од-
ном из следующих конгрессов, но, во-
первых, когда это еще будет, и, во-вторых, 
не факт, что данную инициативу поддер-
жит большинство. Скорее наоборот, если 
учесть, что именно Британия со товарищи 
ведет в последнее время активную борьбу 
против Блаттера.
Если же ни о каком юридически офор-
мленном переносе турнира речи явно не 
идет, то возможен только вариант бойко-
та.  Доживем ли мы до повторения сце-
нария московской Олимпиады? Думаю, 
что по крайней мере сейчас никто из трез-
вомыслящих политиков в это не верит. 
Очевидно, что без ведущих европейских 
сборных турнир многое потеряет, но вот 
об отсутствии Австралии, Японии или Ка-
нады никто, кроме их собственных бо-
лельщиков, особо печалиться не станет 
– напротив, другие порадуются обилию 
вакансий. Да и в Европе, думается, най-
дутся желающие занять освободившиеся 
по квоте места, если, конечно, те же Ис-
пания и Италия захотят идти на поводу у 
США и Великобритании. Как это ни пара-
доксально, бойкот может оказаться даже 
на руку Кремлю: болельщики стран-от-
казников будут винить не Москву, а собст-
венные правительства, а шансы на призо-
вые места у хозяев только повысятся.
Ну и самое главное: перенос чемпионата 
мира по футболу в другую страну на са-
мом деле невыгоден оппонентам России. 
Имиджевые выгоды, о которых говорил 
Ник Клегг, еще нужно будет получить, а 
огромные расходы на подготовку к сорев-
нованию – они уже сейчас лягут сущест-
венной нагрузкой на экономику, положе-
ние в которой и без того ухудшилось из-за 
международной обстановки. Скорее, за-
падные лидеры захотят воспользоваться 
именно этим для раскачивания политиче-
ской ситуации – именно такую модель мы 
наблюдали только что в Бразилии. Кроме 
того, весь позитив можно легко свести на 
нет в глазах своей аудитории, активизи-
ровав перед началом турнира антирос-
сийскую пропаганду, как это было накану-
не зимней Олимпиады в Сочи. 

Против россии исПользуют 
белорусский сценарий 

Модель, использованная сейчас против 
России, была обкатана США и их союзни-
ками несколько лет назад на Белоруссии. 
Сперва американские конгрессмены вы-
ступили с личной инициативой, призвав 
Международную федерацию хоккея на 
льду не проводить чемпионат мира 2014 
года в Минске, поскольку Александр Лу-
кашенко использует турнир для подтвер-

ТакТическая 
замена

Дмитрий НИколаев

У России пытаются 
отобрать чемпионат 
мира по футболу

Официальное заявление ФИФА
(Пятница, 25 июля 2014 года)

Как руководящий орган мирового футбола ФИФА сознает всю 
меру своей ответственности за управление футболом и под-
держивает любую мирную и демократическую дискуссию. 
ФИФА отвергает все формы насилия и продолжит исполь-
зовать свои турниры для обеспечения диалога, понимания и 
мира между народами.
История уже доказала, что бойкоты спортивных событий, 
или политика изоляции, или конфронтации не самые эффек-
тивные способы решения проблем. Проведение чемпионата 
мира по футболу привлекает внимание всей планеты и может 
стать мощным катализатором для конструктивного диалога 
между народами и правительствами, помогающего добить-
ся положительных перемен в обществе. Чемпионаты мира по 
футболу объединяют команды и нации всего мира, от отбо-
рочных циклов до финальных соревнований, духом честной 
игры и взаимного уважения.
ФИФА убеждена, что с помощью футбола, и особенно чемпи-
онатов мира, на которых фокусируется внимание всей пла-
неты, мы можем достичь позитивных изменений в мире, но 
футбол не может рассматриваться в качестве инструмента 
для решения всех проблем, в частности, связанных с миро-
вой политикой. Мы видели, что чемпионат мира по футболу 
выступает как сила добра, и ФИФА убеждена, что так будет и 
на чемпионате мира 2018 года в России.
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ждения легитимности своего правления. 
Затем подобный призыв включили в офи-
циальные документы конгресса США. «С 
помощью данных мер мы помогаем наро-
ду Республики Беларусь бороться с мест-
ным режимом», – заявил конгрессмен 
Крис Смит.
Американский призыв подхватили в Ев-
росоюзе, и с требованием перенести чем-
пионат мира по хоккею – 2014 в другую 
страну выступили депутаты Европарла-
мента. Они настаивали на том, чтобы «на-
циональные федерации хоккея на льду 
стран – членов Евросоюза и других де-
мократических стран оказали давление 
на Международную федерацию хок-
кея на льду (ИИХФ), чтобы та пересмо-
трела свое прежнее решение и изучила 
возможность доверить проведение ми-
рового чемпионата по хоккею, который 
должен состояться в Белоруссии в 2014 
году, другой стране, пока не будут освобо-
ждены все политические заключенные».
11 мая 2011 года глава Европарламента 
поляк Ежи Бузек заявил, что «поведение 
белорусского режима явно дисквалифи-
цирует его и лишает его чести проводить 
такое крупное спортивное событие, как 
чемпионат мира по хоккею 2014 года», 
и потребовал от Международной феде-
рации «принять соответствующие меры, 
чтобы Лукашенко не удостоился между-
народного признания и легитимности, 
предполагаемых с проведением этого 
турнира». В письме, направленном руко-
водителям ИИХФ, указывалось, что «уже 
два десятилетия Белоруссия находится 
под властью жестокого и недемократич-
ного режима Лукашенко»: «Его режим 
арестовал сотни мирных демонстран-
тов, включая кандидатов в президенты, 
оппозиционных лидеров, журналистов, 
представителей гражданского общества 
и рядовых белорусских граждан. Чемпи-
онат по хоккею 2014 года не может со-
стояться в Белоруссии в столь ужасных 
условиях».
Чем все закончилось? Президент Между-
народной федерации хоккея Рене Фазель 
сказал: «Конгресс принял решение, что 
чемпионат в 2014 году пройдет в Бело-

руссии, и так и будет». Так и было. Турнир 
в этом году прошел, как говорится, на вы-
соком уровне. Чемпионом стала сборная 
России. А в соревнованиях участвовали и 
сборная США, и канадцы, и страны ЕС – 
Германия, Италия, Франция, Чехия, Сло-
вакия и так далее. 

Цель атаки – скорее 
Блаттер, чем россия 

Если давлению со стороны США и союз-
ников сумел противостоять Рене Фазель, 
то наивно ожидать мгновенной капитуля-
ции от Зеппа Блаттера, обладающего куда 
более внушительными ресурсами. Поче-
му же разворачивают подобную кампа-
нию? Нужно иметь в виду, что некоторые 
из ее участников работают не столько про-
тив России, сколько против Блаттера. С их 
точки зрения, складывающаяся ситуация 
в любом случае поможет ослабить его по-
зиции. 
Конкуренты Блаттера, надеющиеся сме-
стить его в следующем году с поста гла-
вы ФИФА, пытаются держать 78-летнего 
президента в постоянном напряжении. 
Перед чемпионатом мира в Бразилии 
они в очередной раз вытащили из рукава 
«катарскую карту» (об этом писала газе-
та «Совершенно секретно»), а теперь за-
ставляют его выпутываться из ситуации с 
Россией. На антиблаттеровский характер 
инициативы косвенно указывает то, что 
ее активно продвигают британские изда-
ния, – именно там организовали и недав-
ний вброс с Катаром. Еще одним подтвер-
ждением последней версии служит то, что 
интервью Клегга появилось в печати уже 
после того, как ФИФА выступила с офици-
альным заявлением по поводу призывов 
перенести чемпионат мира 2018 года. 
В нем было подтверждено, что турнир 
пройдет в России, и отмечено, что «фут-
бол не может рассматриваться в качестве 
инструмента для решения всех проблем, 
в частности, связанных с мировой поли-
тикой».
Таким образом, выступление Клегга – это 
призыв надавить скорее на ФИФА и лич-
но на Блаттера, чем на Россию. Но аги-

тирующие за перенос могут добиться и 
обратного эффекта. От позиции России в 
ФИФА зависит не так много, как от СССР 
в недавние времена, но все же опреде-
ленные рычаги влияния наша страна по-
прежнему имеет. Именно поэтому Блатте-
ру в преддверии грядущих перевыборов 
гораздо выгоднее иметь Россию в числе 
своих союзников. 

три чемпионата мира 
подряд проводят страны 
Брикс 

Увы, с точки зрения политиков, победа в 
спорте доказывает не только то, что кон-
кретный атлет оказался быстрее, выше, 
сильнее другого человека. Она символи-
зирует мощь государства – и в конечном 
счете воспринимается как победа этих са-
мых политиков, причем в мировом мас-
штабе. Почему в последние годы Блаттера 
постоянно пытаются принудить к отстав-
ке? Его «опала» связана именно с выбо-
ром стран – хозяек чемпионатов мира 
по футболу. Эти соревнования занимают 
особое место не только по своей популяр-
ности и спортивной значимости. Мунди-
аль – единственный, наверное, крупный 
турнир в мире спорта, право проведения 
которого стремятся заполучить страны, 
вовсе не способные бороться за победу. 
На сопоставимых по значимости Играх 
хозяева всегда рассчитывают если не на 
общекомандное первенство, то хотя бы на 
весьма существенное количество наград – 
и небезосновательно. Напомним, что Рос-
сия стала первой на зимней Олимпиаде в 
Сочи и по общему количеству медалей, и 
по числу золотых; в Лондоне в 2012 году 
Великобритания была третьей в золо-
том зачете и четвертой по сумме наград; 
в Ванкувере в 2010-м чаще всего побе-
ждали именно канадцы; летняя Олимпи-
ада в Пекине в 2008 году оказалась три-
умфальной для китайской сборной – 51 
золото! 
Для сравнения: на шести последних чем-
пионатах мира лишь три страны-органи-
затора могли теоретически рассчитывать 
на победу, и только одна из них – Франция 

в 1998 году – победы добилась. Германия 
дома в 2006-м осталась третьей, а чем за-
вершился для хозяев чемпионат этого года 
в Бразилии, мы хорошо помним: четвер-
тым местом и десятью пропущенными мя-
чами в двух последних матчах. Четвертое 
место заняла и Южная Корея – одна из 
стран – соорганизаторов (вместе с Япони-
ей) мундиаля 2002 года. Ну а США в 1994 
году и ЮАР в 2010-м не могут похвастать-
ся даже такими успехами.
Вряд ли на золотой кубок будут реально 
претендовать и хозяева двух следующих 
турниров – Россия (как бы нам ни хоте-
лось обратного) и Катар. Очевидно, что 
в случаях с чемпионатами мира по фут-
болу само право проведения становится 
важнее, чем завоеванные на нем награ-
ды. Именно поэтому некоторые западные 
политики, далекие обычно от спортивных 
проблем, столь болезненно реагировали 
на решение ФИФА провести турниры в 
России и в Катаре, именно поэтому мно-
гие из них продолжают вести ожесточен-
ную борьбу с ФИФА, требуя перенести 
турниры. 
Чтобы понять страхи политиков, до-
статочно обратить внимание на то, что 
конгресс ФИФА отдал три чемпионата 
подряд странам, входящим в БРИКС (а 
таковых всего пять): ЮАР – в 2010-м, 
Бразилии – в 2014-м, России – в 2018 
году. Можно бесконечно спорить о роли 
и значении БРИКС, но с точки зрения око-
лофутбольной данный альянс явно начи-
нает претендовать на доминирующую 
роль, тем более что в числе реальных 
претендентов на следующие турниры 
называют и Китай, и Индию. Подобная 
стратегия ФИФА должна вызывать опа-
сения у политиков евроатлантического 
альянса, даже если Блаттер руководству-
ется исключительно интересами футбо-
ла, а не ведет тонкую дипломатическую 
игру. Пока что международные федера-
ции и сами спортсмены, не желающие 
возвращения в эпоху олимпийских бой-
котов, вроде бы выдерживают давление 
политиков, но вопрос в том, хватит ли им 
сил в неравной схватке с «государствен-
ными деятелями».

А
л

Е
к

с
А

Н
д

Р
 В

И
л

ь
ф

/Р
И

А
 «

Н
О

В
О

с
ТИ

»



№ 13 (308) 29 июля—5 августа 2014

к р и м и н а л ь н о е  ч т и в о
30

Карты 
Роберт БЛОХ рассказ 

–В 
субботу вечером? – 
переспросил Дэнни. 
– Вы хотите сказать, 
что я умру в субботу 
вечером?

Дэнни попытался сфокусировать взгляд 
на старухе, но не смог этого сделать по 
простой причине – он был пьян как са-
пожник. Она казалась огромным черным 
пятном. Таким же, как карты, которые ле-
жали на столе.
– Извините, – вздохнула пожилая гадал-
ка, – но это не я хочу сказать. Все написа-
но в картах.
Дэнни встал, схватившись за край стола. 
От сладковатого запаха благовоний и тем-
ноты ему было не по себе. Он покачнулся 
и ухмыльнулся.
– Иди к черту, подруга, со своими кар-
тами! – Гадалка пристально смотрела на 
него, но в ее глазах было только состра-
дание. От ее жалости ему почему-то стало 
еще хуже. – Я не умру в субботу вечером. 
Кто угодно, только не я. В конце концов я 
Дэнни Джексон, звезда. Большущая зве-
зда. А ты… ты всего лишь… 
Слегка покачиваясь, Джексон объяснил 
гадалке, кто она, при помощи своего сло-
варного запаса, обогащенного тридцатью 
годами в шоу-бизнесе.
Женщина ни разу не моргнула и даже 
не отвела взгляд, в котором по-прежне-
му оставалась жалость, в сторону. Дэнни 
остановился, чтобы перевести дух, потом 
махнул рукой и выбежал из вонючей ком-
наты. Ему казалось, что он услышал вдо-
гонку: «Ты умрешь в субботу вечером».
Страшное предсказание звенело в его го-
лове, когда он сел в «феррари» и, визжа 
шинами, рванул с места. Машина вильну-
ла в сторону и едва не врезалась в столб. 
Хорошо, что машин на улицах в такое вре-
мя было мало.
Дэнни Джексон знал, что был в стельку 
пьян. Трезвый он никогда бы не поехал на 
Саут-Альварадо, чтобы поднять с постели 
эту старую ведьму и дать ей пятьдесят бак-
сов за какую-то чушь…
Все бабы – дряни, подумал он, а Лола – 
самая мерзкая из них.
Дэнни отправился в Бель-Эйр, минуя Сан-
сет. В таком состоянии он обычно выбирал 
безопасные маршруты…
Лола, конечно, ждала его. Она начала 
кричать, как только он открыл дверь.
– Черт бы тебя побрал, – завопила она, 
– где ты был? Ты что не понимаешь, что 
завтра в шесть часов тебе нужно быть на 
работе?
Дэнни знал, что это только ягодки. Он от-
махнулся от жены и заперся в комнате для 
гостей. Они спали в разных комнатах уже 
три месяца. И слова доктора Карлсена о 
его больном сердце были лишь частичной 
причиной этого.
Джексон разделся, побросал одежду на 
пол и с наслаждением растянулся на ши-
рокой кровати. От Лолы он избавился, но 
старая ведьма не собиралась оставлять его 
в покое. В темноте Дэнни видел ее всезна-
ющие и всепонимающие глаза. Но никто 
не знал, что ему сказал доктор о сердце: ни 
Лола, ни на киностудии, ни даже его агент. 
Как же тогда эта старуха узнала, бросив на 
него один-единственный взгляд?
Карты! Все написано в картах!
Он помнил ее глаза, когда она говори-
ла это. Они были глубокие, как бездон-
ные колодцы, и черные, как самая черная 
ночь. Как туз пик, лежавший на столе. А 
когда рядом появилась дама пик, она и 
брякнула, что он умрет в субботу вечером.

Завтра среда. Среда, четверг, пятница, 
суббота…
К чертовой матери! Дэнни сказал это ста-
рой ведьме и говорил сейчас себе само-
му. Завтра среда, и ему лучше думать о 
работе, а не о ерунде. Лора была права, 
ему нужно быть на работе в шесть утра. 
Главное – пробы. Вместо того чтобы счи-
тать оставшиеся до субботы дни, следует 
отдохнуть хотя бы несколько часов…
Среда, где-то читал Дэнни, названа в 
честь Водена, бога войны и битв. Эта сре-
да свое название вполне оправдывала. 
Встать с постели с раскалывающейся го-
ловой было победой в самом настоящем 
сражении. Слава Богу, он успел уехать до 
того, как проснулась Лола. Другой плюс 
такого раннего подъема – отсутствие про-
бок на улицах.
Но победа была неполной. Сражение 
только начиналось. Он пытался выдавить 
улыбку, пока Бенни гримировал его и при-
пудривал влажные виски. Дэнни старался 
убедить себя, что это с потом выходит ви-
ски, а не страх. Он внушал себе, что ему 
нечего бояться. Пробы были формаль-
ностью. Им нужно было на шесть минут 
пленки, чтобы показать парням из нью-
йоркского агентства. Решение по съемкам 
сериала уже было принято. Фишер сказал 
ему об этом на прошлой неделе, а Фишер 
никогда его не обманывал. Он был луч-
шим агентом в шоу-бизнесе. Поэтому он 
нисколько не боялся проб. Слова Дэнни 
знал. Ему было нужно всего-навсего вый-
ти на сцену и пройтись по ней. Если и слу-
чатся какие-нибудь проколы или шерохо-
ватости, Джо Коллинс его прикроет. Джо 
– хороший парень. Он никогда не играл 
главные роли, но был настоящим профес-
сионалом. И Руди Мосс был отличным ре-
жиссером и его старым другом. Они все 
были здесь друзьями и прекрасно пони-
мали, как много для всех них зависит от 
этого сериала.
– Все в порядке, мистер Джексон.
Дэнни с улыбкой встал и направился к ме-
сту, где его ждал Коллинс. Кто-то обвел 
мелом на полу место, где ему нужно сто-
ять; звукооператор последний раз про-
верил звук. Затем включили свет, и Руди 
Мосс крикнул: «Мотор!»
В первом дубле Дэнни забыл про сигаре-
ту. Пришлось все начинать с самого нача-
ла. Во втором – он подошел к Джо не с той 
стороны и исчез из камеры. Новый дубль. 
Сейчас Джексон волновался по-настояще-
му и не старался себя успокоить. Режиссер 
недовольно скривил губы и попросил все 
повторить. С четвертого дубля Дэнни на-
чал забывать слова. Ничего экстраорди-
нарного не происходило. Подобное, ко-
нечно, изредка случалось с ним и раньше. 
Он сказал Моссу, что ему чертовски меша-
ет самолет, с ревом проносившийся над 
головой каждые несколько минут. Потом 
кто-то прервал их в самый разгар его мо-
нолога. Он забыл слова, а дура со сцена-
рием подсказала не из того места.
Дэнни Джексон сейчас был мокрый с го-
ловы до ног, у него начали дрожать руки. 
Мосс, надо отдать ему должное, умел 
терпеть. Они снимали 16-й дубль без пе-
рерыва на завтрак. Ребята из съемочной 
группы уже начали бросать на него хму-
рые взгляды. Этот кошмар кончился в по-
ловину четвертого. Для того чтобы снять 
простой диалог, понадобились почти де-
вять часов. Такого с ним еще не было!
Все были очень вежливы. «Отличная ра-
бота! – говорили они. – Лучше не бывает, 
дружище!» Но Дэнни знал, что он все ис-

портил. Битва наконец закончилась, и он 
ее проиграл.
Ехать домой после съемок не хотелось. 
Лола, конечно, начнет расспрашивать, как 
все прошло. Фишер тоже будет звонить с 
расспросами. На берегу океана, недале-
ко от Малибу, была одна забегаловка, где 
всегда царил приятный полумрак и пода-
вали неплохие стейки и мартини.
Решение заехать перекусить было пра-
вильным. Даже несмотря на то, что он за-
сиделся до закрытия и, выезжая со стоян-
ки, поцарапал бампер.
К счастью, Лола тем вечером его не жда-
ла. Хотя какой вечер? Было уже утро. Утро 
четверга. 
Дэнни в одежде бросился на кровать в 
комнате для гостей и закрыл глаза, но сон 
упорно не шел. Он опять увидел карты и 
вспомнил, что наступил четверг и что че-
рез два дня…
Но если эта старая ведьма все видела в 
картах, почему она ни слова не сказала 
о пробах? Для него эта роль была очень 
важна, и она о ней даже не заикнулась. 
Почему? Потому что паршивые карты не 
показывали будущего. Они были всего-
навсего обычными игральными картами, 
она – дешевой мошенницей, а суббота – 
обычным днем недели!..
Проснулся Дэнни, когда за окнами было 
светло. Он несколько минут стоял под ду-
шем, потом, спотыкаясь и покачиваясь, 
спустился на первый этаж. На столе лежа-
ла записка. Ему пришлось прочитать ее 
дважды, нет, даже три раза, прежде чем 
до него дошел ее смысл.
Лола уехала. Бросила его. «Извини… пы-
талась тебе объяснить… достучаться до 
тебя… не могу смотреть, как ты губишь 
себя… тебе нужна помощь… постарайся 
понять…»
Все это здорово смахивало на дешевую 
мыльную оперу. Джексон улыбнулся и тут 
же улыбка сошла с его лица. Это была не 
мыльная опера – Лола ушла от него.
Дэнни позвонил ее матери в Лагуну. Не 
дождавшись ответа, с тем же результатом 
набрал номер ее сестры в Эрроухеде. За 
несколько минут, прошедших после обна-
ружения записки, он огляделся по сторо-
нам и понял, что она все увезла. Наверное, 
на своем пикапе. Значит, решение было не 
спонтанным. Значит, теперь следует ждать 
звонка от какого-нибудь адвокатишки по 
разводам. Господи, она могла бы как ми-
нимум дождаться его возвращения и уз-
нать, получил ли он роль в сериале.
Сериал! Только сейчас Дэнни  вспомнил, 
что должен быть в проекционной комнате 
9 на студии. Там в два часа будет просмотр 
его пробы.
Он посмотрел на часы. Шел второй час, 
так что к двум он никак не успеет. Ниче-
го страшного! Просмотр был пустой фор-
мальностью. Он и без него прекрасно 
знал, что они увидят на экране – шесть 
минут очень плохой игры.
Поэтому Дэнни поехал не на студию, а 
обедать в «Скандию». По крайней мере, 
он собирался пообедать, но к вечеру так 
и не добрался до ресторана, потому что  
застрял в баре.
Здесь в коротком перерыве между пятой 
и шестой «Кровавой Мэри» его и нашел 
Фишер.
– Я не сомневался, что найду тебя здесь, 
– довольно заявил он. – Давай шевелись.
– Куда мы едем?
– В контору. Мне очень не хочется, чтобы 
эти люди видели, как я врежу тебе по фи-
зиономии.

– Отвали, Фишер.
– Отвалить? – агент стащил Дэнни с табу-
рета. – Все, хватит! Пошли.
Контора Фишера находилась на Стрипе в 
нескольких кварталах от «Скандии». Дэн-
ни всю короткую дорогу угрюмо молчал. 
Он знал, что скажет Фишер.
– Ни с кем не соединять, – велел Фишер 
секретарше в приемной. Они вошли в ка-
бинет, и он плотно закрыл дверь. – Ну да-
вай, выкладывай.
– Видел пробу? – вздохнул Джексон.
Фишер молча кивнул. Он был хмур, но 
суровость, так после долгих лет знаком-
ства знакомая Дэнни, была напускной. Он 
знал, что внутри Фишер был добряком и 
всегда страшно переживал за своих кли-
ентов. Как он ни старался, ему не удава-
лось прогнать из своих глаз сострадание. 
Вот и сейчас Дэнни увидел в глазах агента 
жалость. Такую же жалость, какая была в 
глазах гадалки.
Сначала Дэнни хотел рассказать о гадал-
ке, но вовремя одумался. Во-первых, Фи-
шер ему не поверит. Во-вторых, толку от 
такого признания никакого не будет. Он 
только выдавил из себя в свое оправда-
ние: «Я не пил. Клянусь Богом, я был трезв 
как стеклышко».
– Знаю, – буркнул Фишер. – Никто и не го-
ворит, что ты был пьян. Хотя лучше бы ты 
вчера немного выпил. Я видел, как ты иг-
раешь после пары коктейлей. Можешь мне 
поверить, намного лучше, чем вчера. Вче-
ра все заметили, что с тобой что-то творит-
ся. Но даже не это важно. Вся беда в том, 
что это увидели все, кто пришел сегодня на 
просмотр. Короче, ты здорово облажался.
– Неужели все настолько плохо?
– Настолько плохо? – Фишер развернулся 
на стуле, чтобы посмотреть Дэнни в глаза. 
– Неужели ты ничего не понимаешь? Че-
ловек снимается в трех ужасных фильмах 
подряд, и все, конец! Конечно, я знаю, что 
в провале «Метро» ты не виноват, но слу-
хи-то все равно ходят. За последние пол-
года я не получил ни одного предложения. 
Как только разговор заходит о фильмах, 
все умолкают. Мойнихан сказал…
– Да пошел он, этот Мойнихан! – прервал 
Дэнни. – Он занимается финансовыми 
делами. Он не имел даже права разгова-
ривать с тобой.
– А с кем ему еще разговаривать, если ты 
не слушаешь? – Фишер открыл папку и бе-
гло просмотрел верхний лист. – Ты должен 
83 тысячи за дом и 9 – за машины. Не рас-
платился до сих пор и за мебель. Еще долг 
в 20 тысяч за ремонт. Твой банковский счет 
давно в минусе. И если у тебя заберут кре-
дитную карту, то у тебя не останется даже 
денег купить булочку с кофе в «Лини».
Карта… Почему он заговорил о картах? 
Дэнни ослабил галстук. К голове прилила 
кровь, он начал задыхаться.
– Ну ладно, хватит меня пилить! – про-
бурчал он. – Мне нужно отдохнуть.
– Ты и так уже отдыхал дольше, чем нуж-
но было. – Фишер сейчас смотрел на него 
так же, как старуха-гадалка. – Я три меся-
ца надрывался, чтобы выбить тебе роль в 
этом телесериале. Если все получится, ты 
вернешься к жизни…
«К жизни? – испуганно подумал Дэнни 
Джексон. – А что, если жить мне осталось 
всего два дня?» Сердце бешено колоти-
лось в груди. Вместо Фишера он видел 
лишь смутное пятно и направленный на 
себя палец.
– А ты едешь на пробы и бродишь по пло-
щадке, как зомби, – продолжил свои об-
винения агент. 
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Зомби. Дэнни знал, что это слово означает 
живого мертвеца. Сердце сейчас стучало 
так громко в его груди, что он с трудом мог 
разобрать слова Фишера.
– Почему, Дэнни? Это единственное, что 
я хочу знать. Объясни, почему ты это сде-
лал? 
Но Дэнни не мог ответить. Он должен 
снять пиджак, расстегнуть рубашку и выр-
вать из груди то, что так бешено в ней ко-
лотилось. Джексон поднял руку и вскрик-
нул от внезапной боли. И следом за ней 
ничего. Одна черная пустота...
Дэнни открыл глаза и увидел белый пото-
лок. Белый, как в палате больницы «Си-
дарс-Синай».
«Значит, я в больнице, – подумал он, – 
и живой. Но какой сегодня день?»
– Пятница, – сказала полная сестра. – 
Нет, не садитесь. Доктор велел лежать.
– Нет, не бойтесь, – успокоил его во вре-
мя обхода доктор Карлсен, – это не сер-
дечный приступ. Совсем не похоже. По-
моему, это не сердце, а общее состояние: 
обезвоживание, недоедание, усталость… 
Вы опять начали пить, да?
– Да.
– Вечером выпьете снотворное, а завтра 
на всякий случай сдадите анализы.
– Когда я смогу вернуться домой? – спро-
сил Дэнни.
– После того как будут готовы результаты. 
Сейчас вам нужно отдыхать.
– Но завтра…
Дэнни неожиданно замолчал. Он не мог, 
конечно, сказать, что завтра будет суббо-
та, день его смерти, если верить картам. 
Не мог, потому что доктор Карлсон ве-
рил не в карты, а в анализы, графики и 
диаграммы. И правильно делал. В любом 
графике больше пользы, чем в тузе пик, 
лежащем на пыльном столе в подозри-
тельной каморке на Саут-Альворадо.
Пожалуй, это даже хорошо, что он по-
пал в больницу. Здесь он будет под 
присмотром. Если завтра с ним что-то 
случится, ему помогут.
«Ничего завтра не случится, – оборвал 
поток тревожных мыслей Джексон. – Для 
этого нужно проглотить таблетку «Нембу-
тала» и уснуть».
Дэнни пялился на белый потолок до тех 
пор, пока он не превратился в черный. На-
конец пришел сладкий обволакивающий 
сон. Он сидел за столом. По другую сторо-
ну сидела пиковая дама и смотрела, как он 
берет стакан. Стакан, потому что из посуды 
после Лолы остались лишь стаканы…
Дэнни проснулся в субботу утром живой и 
очень голодный. Завтрак принесли после 
сдачи анализов.
Затем был обильный и вкусный обед. 
После обеда санитар побрил его. Он 
вновь уснул и дремал до ужина.
Суббота почти закончилась, а он был 
жив и здоров. Ему явно стало лучше, и он 
подумал, что не отказался бы отказался от 
выпивки и сигареты…
– Извините, но доктор велел и сегодня 
выпить на ночь снотворное, – сообщила 
медсестра. 
Дэнни проглотил две таблетки, запил во-
дой и откинулся на подушки. До полуночи 
оставалось всего три часа. Ему бы только 
дотянуть до 12.
Дотянуть? Он был уверен, что все будет 
в порядке. Он чувствовал это в своих ко-
стях, в сердце. Оно не стучало и не бо-
лело, все было тихо и спокойно. Дэнни 
опять долго смотрел на потолок, который 
постепенно начал темнеть и вскоре стал 
черным, как пиковая дама.
Воскресным утром Дэнни принесли боль-
шой завтрак, газету и букет цветов со сту-
дии. После завтрака ему принесли теле-
фон.
Первым позвонил Фишер.
– Послушай, – сказал Дэнни, – извини 
меня за тот разговор…
– Заткнись и слушай! – оборвал его Фи-
шер. – Тебе очень повезло. Это я позво-
нил на студию и все им рассказал.
– Ты позвонил на студию? – удивился 
Джексон.
– Да, я. И Лоле я рассказал.

– А о ней ты откуда знаешь?
– Она позвонила мне в четверг вечером. 
Не беспокойся. Я заставил ее пообещать, 
что она расска-
жет о разводе 
лишь тогда, когда 
мы будем готовы.
– Готовы к чему?
– Перестань пере-
бивать и слу-
шай. Я рас-
сказал 

с т у д и й н ы м 
боссам правду, 
только слегка по-
менял даты. Сказал, что Лола рас-
сталась с тобой не в среду, а во 
вторник, и что ты поэтому при-
ехал на пробы в таком состоя-
нии. Твое сердце разбито, но шоу 
должно продолжаться. Работа пре-
выше всего. Конечно, они не могут 
тебя винить, если на следующий день 
ты свалился с приступом.
– Неужели обязательно говорить об этом 
с такой радостью? – недовольно поинте-
ресовался Дэнни.
– Да, я рад, и ты тоже должен радовать-
ся. Потому что студия согласилась на все 
наши условия. Пробу они сотрут. С Нью-
Йорком обо всем уже договорились. На 
следующей неделе, как только разрешит 
доктор, сделаем новые пробы. Ну как 
тебе это для начала, приятель?
Для начала звучало неплохо. Потом стало 
еще лучше, потому что следующей позво-
нила Лола. Она тут же начала рыдать.
– Извини… – всхлипывала она. – Это я во 
всем виновата… я должна была быть рядом, 
когда ты во мне нуждался… я уже позвонила 
адвокату и все отменила… доктор разрешил 
завтра тебя проведать… бедняжка…
Возвращение Лолы его тоже обрадовало, 
потому что развод сейчас был бы для него 
сейчас очень некстати. 
Днем пришел доктор Карлсен.
– Принесли предварительные результаты 
анализов.  Могу предположить, что у вас 
в сердце легкие шумы, но с этим можно 
без проблем справиться при помощи ле-
карств. И, конечно, здравого смысла.
– Когда меня выпишут?
– Возможно, завтра.
– А я думал, что прямо сейчас.
– Ваша самая большая проблема, Дэнни, 
в том, что вы всегда думаете о «прямо сей-
час», – пожал плечами доктор и сел на край 
кровати. – Я не зря говорил о здравом смы-
сле. Это значит, не больше двух, максимум 
трех коктейлей в день. Необходимо соблю-
дать распорядок дня. Позже обсудим диету 
и физические упражнения. Но главное для 
вас сейчас – перестать бояться.
– Я? Боюсь? – Дэнни широко ухмыльнул-
ся, но его бравада не произвела на Карл-
сена ни малейшего впечатления.
–  Вы и сейчас боитесь, – сказал он. – Я 
знаю, что с вами произошло. Во всем ви-
новат страх. Страх перед тем, что про-
исходит с вашей карьерой. Страх перед 
разводом. Страх перед сердечным при-
ступом… Неужели вы не понимаете, Дэн-
ни? Страх иногда бывает хуже самой бо-
лезни. Если вы научитесь справляться со 
своими страхами…
Дэнни с улыбкой поблагодарил доктора 
за совет и постарался побыстрее от него 
избавиться.

Может, Карлсен и прав. По крайней мере, 
его слова о страхе звучали логично. Вот 
только он не знал, чего боялся Дэнни. Но 
если бы он рассказал доктору о гадалке, 
тот тут же вызвал бы психиатра. 
Но сейчас с этим, слава Богу, покончено. 
Сегодня было воскресенье, и он чувство-
вал себя отлично и ничего не боялся.
Он смело достал из шкафа одежду, 
оделся и сообщил дежурной сестре, что 
уходит из больницы. Конечно, она на-
чала угрожать, что позвонит доктору, но 
потом немного успокоилась и сказала, 
что, наверное, он может ехать домой, 
но сначала должен расписаться здесь и 
здесь.
Никогда еще ночной воздух не казался та-
ким свежим и прекрасным. Дэнни оста-
новил такси, назвал водителю свой адрес 
и откинулся на спинку в ожидании долгой 
поездки в Бель-Эйр. Но когда они ехали 
по ярко освещенному неоновыми выве-
сками баров и ресторанов Олимпику, он 
неожиданно заявил:
– Остановитесь. Я передумал. Высадите 
меня здесь.
Какого черта, подумал Джексон, поче-
му бы и нет? Разве док не сказал, что он 
может выпить пару коктейлей? К тому же, 
все дело было не в выпивке, а в страхе. 
Страха же сейчас не было, он умер прош-
лой ночью. 
Его кончину нужно отметить. Дэнни реши-
тельно вошел в стриптиз-бар, сел у стойки 
и заказал виски со льдом.
– Узнайте, что хочет моя подружка, – по-
просил он бармена, показывая на сидев-
шую поблизости очень недурную собой 
девушку.
Она, правда, еще не была его подругой, 
но коктейль их подружил. Когда официант 
налил им по второй, они уже сидели в ка-
бинке в самом углу. Ее звали Глорией, и она 
работала в этом заведении стриптизершей. 
По воскресеньям у нее был выходной.
Дэнни быстро понял, что девушка сво-
бодна. От него не укрылись хорошая фи-
гурка, длинные ноги и высокая грудь Гло-
рии. Черт, сегодня праздник! К тому же у 
него давно, очень давно не было женщи-
ны. Да, Лола вернется завтра. Но завтра 
есть завтра, а сейчас это сегодня. Сейчас 
воскресная ночь, первая ночь новой жиз-
ни Дэнни Джексона.

– Вы Дэнни 
Джексон? – от 

удивления Гло-
рия раскрыла рот, но 

тут же пришла в себя. – Нет, 
нет, конечно, я отлично вас 

знаю.
Скоро они уже сидели рядом, 

а не напротив, и держались за руки. Он 
рассказал ей, что его привело сюда, все, 
что случилось. Хотя, конечно, без имен. 
Дальше отрывочные воспоминания. Он 
запомнил мотель, когда выходил из так-
си, и подумал, что название – «Джордж 
Спелвин и жена» – очень кстати. 
Сейчас Дэнни ничего не боялся. Место 
пиковой дамы заняла маленькая красотка 
Глория с рыжими волосами, разметавши-
мися по подушке. Ночник отбрасывал на 
стену тени, большие черные тени, кото-
рые, как большие черные глаза, присталь-
но смотрят, следят и ждут.
Ждут? Он совсем забыл, что больше не 
боится. Сегодня воскресная ночь! И он 
остался жив. Он не уничтожал себя. С 
этим тоже покончено. Конечно, неделю 
назад он допустил ошибку. Ему не сле-
довало в ту ночь напиваться и, поддав-
шись внезапному импульсу, обращаться к 
старухе, которую он ошибочно принял за 
опытную гадалку. Карты не могут контр-
олировать жизнь человека, он сам ей 
управляет. И он, Дэнни Джексон, только 
что доказал это. Разве не так?
– Конечно, Дэнни. Конечно, ты все дока-
зал.
Наверное, он думал вслух и рассказывал 
Глории всю историю. Потому что она рас-
стегнула ему рубашку и помогла ее снять.
– Сегодня воскресенье, – шептала она 
ему на ухо. – Не бойся. Я не причиню тебе 
боли.
Дэнни был готов. Он заключил Глорию 
в объятия и понял, что именно этого так 
долго ждал. Только ее глаза почему-то 
напоминали глаза старухи. Они расши-
рились от удовольствия, и он разглядел 
в ее зрачках… черные тузы, лежавшие на 
пыльном столике. На смену удовольствию 
тут же пришла пронзительная боль. Он 
видел пиковую даму, которая приближа-
лась, приближалась, приближалась…
Дэнни Джексон не знал, когда и почему 
умер. Глория не сказала ему, под каким 
именем она выступала в клубе. Ей поче-
му-то нравилось имя Суббота, а если быть 
точнее, то Субботний Валет.

 Перевод Сергея МАНУКОВА
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Откуда дагестанское бандподполье получает 

оружие для убийств и терактов? История 

оружейного барона Дагестана, его связи 

с одиозными лидерами террористических 

группировок Чечни, и кто на самом деле причастен 

к громкому убийству министра внутренних дел 

республики Адильгерея Магомедтагирова. 
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30 июля 1918 
Совет Народных Комиссаров РСФСР 
принял декрет «О набатном звоне», за-
претивший …набатный звон! Согласно 
декрету, «виновные в созыве населения 
набатным звоном, тревожными гудка-
ми, рассылкой гонцов и т.п. способа-
ми, с контрреволюционными целями, 
предаются Революционному Трибуна-
лу». Всякого рода «соучастники, пособ-
ники, подстрекатели», призывающие к 
использованию набатного звона, «отве-
чают перед Революционным Трибуна-
лом наравне с главными виновниками», 
и даже «покушение на совершение озна-
ченного деяния наказуется, как окончен-
ное деяние».

31 июля (21 по ст. ст.) 1605
Самозванец Лжедмитрий I был венчан 
на царство. Сначала он произнес речь 
о своем чудесном спасении от годунов-
ских убийц. Затем патриарх Игнатий, 
ставленник самозванца, сменивший 
насильственно смещенного патриарха 
Иова, в Успенском соборе возложил на 
голову самозванца венец московских го-
сударей, а бояре поднесли ему скипетр и 
державу. Церемонию продублировали в 
Архангельском соборе, где архиепископ 
Арсений венчал Лжедмитрия шапкой 
Мономаха, а новый государь облобызал 
надгробия великих князей Московских 
и отправился в придел храма покло-
ниться могилам «предков» – «папеньке» 
Иоанну Грозному и «старшему сводному 
брату» Фёдору Иоанновичу.

1 августа (19 июля по ст. ст.) 1914 
В ночь с 31 июля на 1 августа 1914 
года посол Германии в Петербурге граф 
Фридрих фон Пурталес вручил россий-
скому министру иностранных дел Сер-
гею Сазонову ультиматум, в котором 
Германия требовала от России в 12-ча-
совой срок демобилизовать призван-
ных запасных чинов. Технически это тре-
бование было уже невыполнимо, к тому 
же ни Германия, ни Австро-Венгрия, от-
мобилизовавшие свои армии, анало-
гичной демобилизации не обещали. Как 
впоследствии писал Сазонов, «демоби-
лизация в эту минуту внесла бы полное 
и непоправимое расстройство во всю 
нашу военную организацию, которой 
наши противники, оставаясь мобилизо-
ванными, не замедлили бы воспользо-
ваться». В 7 часов вечера 1 августа гер-
манский посол вновь явился к Сазонову, 
спросив, готово ли русское правитель-
ство дать благоприятный ответ на уль-
тиматум. Когда ему было отвечено от-
казом, посол дважды повторил тот же 
вопрос, дважды получив отрицательный 
ответ. После чего граф Пурталес в силь-
ном волнении дрожащей рукой вручил 
русскому министру заранее подготов-
ленную ноту об объявлении России вой-
ны Германией.

2 августа (21 июля по ст. ст.) 1900
 В ходе подавления восстания ихэтуаней 
в Китае контингент союзных войск начал 
наступление на Пекин – там с июня 1900 
года китайские солдаты осадили Посоль-
ский квартал, пытаясь взять его штурмом 
и вырезать всех иностранцев. Союзный 
контингент насчитывал свыше 18 тысяч 
человек – 4300 русских пехотинцев, ка-
заков и артиллеристов, 8 тысяч японских 
пехотинцев, 3 тысячи британских солдат, 
2500 американских и 800 французских 
солдат, фактически командование им 
осуществлял русский генерал-лейтенант 
Николай Линевич.

3 августа 1918
СНК РСФСР запретил всем учреждени-
ям использовать старые печати с двугла-
вым орлом, и в тот же день было решено 
изготовить и снабдить печатями нового 
образца все советские учреждения.

4 августа (25 июля по ст. ст.) 1662 
В Москве вспыхнуло восстание, во-
шедшее в историю как Медный бунт. 
Медную монету стали чеканить с 1655 
года – казна из-за войны с Польшей 
остро нуждалась в деньгах, но своего 
серебра в Московском государстве не 
добывали. Медную монету приравня-

ли к серебряной, медью выплачивали 
жалованье служивым людям, но при 
этом налоги, увеличившиеся на 20%, 
собирались только серебряными мо-
нетами. Многочисленные монетные 
дворы в невообразимых количествах 
безудержно чеканили медную монету, 
обесценив ее. Товары резко подоро-
жали, купцы и ремесленники отказы-
вались брать медные деньги, торгов-
ля пришла в упадок. В ночь на 25 июля 
1662 года по Москве были развешаны 
«воровские листы» с обвинениями в 
адрес ряда бояр, и утром разъяренные 
горожане с крестьянами окрестных 
сел ринулись громить боярские дома. 
Другая часть бунтовщиков ворвалась 
в загородную царскую резиденцию в 
селе Коломенское, умудрившись «по-
держать за пуговицы» вусмерть пере-
пуганного Алексея Михайловича: тот 
наобещал им златые горы, а затем от-
дал стрельцам команду рубить всех. 
Были зарублены, заколоты, потопле-
ны в Москве-реке и повешены тысячи 
москвичей, еще тысячи и тысячи были 
пытаны огнем, кнутами, каленым же-
лезом, выживших с семьями сослали 
«на вечное житье». Однако медную 
монету перестали чеканить и стали вы-
купать ее у народа по курсу 100 мед-
ных копеек за 1 копейку серебряную.

5 августа 1919 
Председатель РВС РФСР и наркомвоенмор Лев Троцкий подготовил секретный мемо-
рандум ЦК РКП(б) «О прорыве Красной Армии в Индию», в котором говорилось, что 
«путь на Париж и Лондон лежит через города Афганистана, Пенджаба и Бенгалии…». 
В связи с чем он предложил подготовить военный удар по Индии, создав на Урале или 
в Туркестане «политический и военный штаб азиатской революции и революционную 
академию», сформировать особый конный корпус в 30–40 тысяч всадников и бросить 
его на Индию. Однако, когда большевики терпели поражение от войск Деникина, «ин-
дийскую инициативу» Троцкого в ЦК сочли «несколько» несвоевременной.


